ИСКАТЕЛЬ 2001

№ 8

*

© ООО «Издательство «МИР «ИСКАТЕЛЯ», 2001

Содержание:

Андрей ШАРОВ

ВЕНДЕТТА МИЛЛИОНЕРА

Рассказ

Владимир ГУСЕВ

ЗАПИСКИ СЕРВЕРА

Повесть

Рудольф ВЧЕРАШНИЙ

ЗАГАДКА МАРКЕТИНГА

Рассказ

Ростислав НЕСТЕРОВ

ЗАГАДКА

Рассказ

Александр КРЫЛОВ

ОДДОР

Рассказ

Игорь АЛЬМЕЧИТОВ

ЛАБИРИНТ

Рассказ

Андрей СТЕПНЯК-ОКИЯНСКИЙ

ШТА НА НЬ?

Рассказ

Валерий НЕОНОВ

ДОЗОРНАЯ БАШНЯ

Рассказ

МИР КУРЬЕЗОВ

Андрей ШАРОВ

ВЕНДЕТТА МИЛЛИОНЕРА

«Я буду преследовать их, пока не загоню на край земли», — поклялся один из отцов Уолл-стрит, знаменитый нью-йоркский банкир Альберт Шаттук, ограбленный и едва не убитый в собственном доме шайкой разбойников. Старый миллионер сдержал слово и посвятил весь остаток своей жизни поиску коварных и дерзких преступников…

Шестидесятисемилетний Альберт Шаттук, удалившийся от дел банкир, основатель одной из могущественнейших финансовых империй мира, обладал всеми качествами, необходимыми для достижения головокружительного успеха. Про таких говорят: «Ему палец в рот не клади». Невысокий, коренастый, мощный, волевой, Альберт Шаттук шел к славе и богатству, сметая все возникавшие на пути преграды, как вихрь сметает гнилые дощатые заборы. И, даже уйдя на покой, он сохранил свою железную волю, цепкую хватку и недюжинную смекалку.

Дом номер 19 по Вашингтон-сквер на Манхэттене, где банкир безмятежно коротал заслуженный досуг в обществе своей супруги, считался одним из красивейших и самых дорогих особняков Нью-Йорка. Супруги держали довольно многочисленную челядь и жили, строго придерживаясь давно заведенного распорядка. В доме царила почти воинская дисциплина, но 3 апреля 1922 года жизнь четы Шаттуков претерпела весьма драматичную перемену.

После воскресного обеда миссис Шаттук, как обычно, отправилась к себе в спальню, чтобы ненадолго прилечь, а хозяин дома по давней привычке устроился в библиотеке с книгой в руках. Но книга оказалась скучной, и вскоре старого банкира тоже сморил сон.

Двое лакеев, дворецкий, три горничные и две кухарки трапезничали в людской, когда на пороге комнаты безмолвно возникли фигуры двух мужчин в масках и с револьверами в руках. Ни один из них не произнес ни слова, но жесты налетчиков были весьма красноречивы. Помахивая револьверами, головорезы выстроили слуг в шеренгу и погнали в подвал.

Там старший лакей Чарльз Зуанг с удивлением увидел, что толстая дверь вместительного винного погребка распахнута настежь: налетчики как-то ухитрились разгадать шифр цифрового замка, комбинация которого была известна только Зуангу и самому Альберту Шаттуку. Совсем недавно старший лакей самолично запер эту дверь.

Погреб площадью 120 квадратных футов и высотой 6 футов был сооружен из армированного бетона. При закрытой двери он становился полностью герметичным и звуконепроницаемым.

Загнав слуг внутрь, двое вооруженных людей в масках безмолвно застыли на пороге. Судя по их виду, они чего-то ждали.

Когда из спальни супруги донесся крик, Альберт Шаттук вздрогнул и поднял голову.

— Помогите! — услышал он, и мгновение спустя отчаянный вопль сменился сдавленным булькающим хрипом, а потом и вовсе стих. Банкир отшвырнул книгу и со всех ног помчался в спальню жены, где его взору открылось страшное зрелище: какой-то человек стоял над миссис Шаттук и крепко сжимал ее горло левой рукой. В другой руке бандита был револьвер, и он уже замахнулся, чтобы ударить хозяйку дома рукояткой по голове, но услышал, как распахнулась дверь, и, резко повернувшись, наставил револьвер на вбежавшего в комнату банкира.

— Руки вверх! — картаво приказал он, и Альберт Шаттук сразу понял, что перед ним француз.

Бандит был в маске, но она скрывала только глаза и нос, и миллионер сумел разглядеть, что подбородок у француза тяжелый и дряблый, а над верхней губой топорщится щеточка усов. На зубах его блестели золотые коронки, а щеки были вымазаны то ли сажей, то ли угольной пылью. Одежда тоже была намеренно испачкана. По-видимому, налетчик загримировался, чтобы хозяева дома и слуги не смогли узнать его.

Он приказал миссис Шаттук встать и молча повел пожилых супругов к лестнице. Перед распахнутой дверью винного погреба банкир и его жена увидели еще двоих вооруженных налетчиков в масках; все восемь слуг уже стояли внутри погреба, дрожа от страха, и поднять тревогу было некому. Миссис Шаттук с ужасом заглянула в погреб, которому вскоре предстояло стать ее темницей. Особняк на Вашингтон-сквер был построен еще до принятия «сухого закона», и погреб был надежный — ведь в нем хранились редкие и дорогие вина.

Этот каземат освещался единственной тусклой лампочкой, но и ее оказалось достаточно, чтобы заметить, что лица всех налетчиков вымазаны сажей. Шаттук отличался наблюдательностью и успел разглядеть, что руки дворецкого и второго лакея крепко связаны.

— Вы не можете загнать нас сюда! — в страхе вскричала миссис Шаттук. — Тут нет окон!

— Ничего, обойдетесь и без окон, — глумливо прокартавил один из бандитов. — Все равно вы не захватили с собой никакого чтива!

Вслушиваясь в его издевательскую речь, Шаттук понял, что и этот грабитель, скорее всего, уроженец Франции.

— Не каркай, старая ворона! — прокукарекал третий чумазый галльский петушок.

Смирив закипавшую в душе ярость, Альберт Шаттук попытался урезонить налетчиков.

— В этом подземелье почти нет воздуха, — сказал он. — Вы обрекаете нас на гибель.

— Ну и что? — нагло рявкнул один из бандитов и с грохотом захлопнул дверь. Пленники услышали, как лязгнул язычок автоматического замка. Все три горничные дико завизжали от страха, и в тот же миг в погребе погас свет.

В кромешной тьме Альберт Шаттук нащупал обитую сталью дубовую дверь и всем телом навалился на нее, но только отбил себе плечо. Лишившись чувств, супруга миллионера рухнула на бетонный пол.

— Мы умрем! — истошно вопили горничные. — Мы тут задохнемся!

Шаттук чиркнул спичкой. В погребе не было никаких орудий, пригодных для взлома дверей. Банкир совсем было пал духом, но мгновение спустя вспомнил, что всю свою сознательную жизнь командовал людьми, и резко повернулся к служанкам.

— А ну-ка, кончайте вопить! — властно рявкнул он. — Позаботьтесь лучше о моей жене, а вы, Мари, развяжите Чарльза и Джозефа. Полин, возьмите спички и зажигайте их по моей команде. Я попробую снять этот чертов замок.

Шаттук всегда носил на цепочке часов маленький перочинный нож. Достав этот хлипкий инструмент, он ощупал замок. Тот был старый, мощный и заскорузлый, а толстые шурупы, крепившие его к двери, за долгие годы успели зарасти грязью. Отставной банкир принялся осторожно очищать их. Дело шло медленно, потому что шурупов было как минимум штук пятнадцать.

Как только горничная Мари освободила Чарльза Зуанга от пут, он пришел на подмогу своему хозяину, но Шаттук сказал, что справится сам, и велел дворецкому успокоить челядь: в подвале почти не осталось воздуха, а крики и ненужная суета требовали немалых затрат кислорода, и запертые в подземелье люди уже ощущали его нехватку.

— Посветите! — велел Шаттук. Вспыхнула спичка. Язычок пламени трепетал в спертом воздухе и грозил вот-вот угаснуть, но банкир успел разглядеть, что прорези всех шурупов очищены от грязи. Теперь надо было как-то вывернуть их, но как? Кроме тонкого лезвия, у Шаттука не было никаких инструментов. Он с великой осторожностью вставил нож в прорезь и надавил. Лезвие слегка спружинило и мгновение спустя сломалось с громким хлопком, заставившим всех узников подземелья испуганно вздрогнуть. Полин вскрикнула и выронила спичку. На миг воцарилась тишина, затем банкир спросил:

— У кого из вас есть хоть какая-нибудь железка?

— Кажется, у меня где-то была десятицентовая монетка, — ответил дворецкий. — Ага, вот она, сэр!

Велев запалить еще одну спичку, Шаттук вставил монетку в паз шурупа, покрепче ухватил ее двумя пальцами и повернул. О, чудо! Шуруп поддался. Банкир медленно вывернул его и взялся за следующий. Спичка погасла, но теперь Шаттук мог обойтись и без света. Действуя ощупью, он вскоре вывернул еще три шурупа.

Воздух в погребе делался все тяжелее, и миссис Шаттук, которую кое-как привели в чувство, снова упала в обморок.

Банкир дважды ронял монетку и был вынужден тратить драгоценные секунды на ее поиски. Он уже задыхался, когда наконец вывернул последний шуруп и, собрав остаток сил, сорвал с двери накрепко прилипший к ней тяжелый замок. Дверь распахнулась, и в подземелье хлынул более-менее свежий воздух.

— Позвоните в полицию, Чарльз, — не теряя времени, распорядился банкир. — А вы, Джозеф, помогите мне отнести миссис Шаттук наверх.

Но исполнить это намерение не удалось: как только пленники покинули погреб, у них над головами послышались шаги. Бандиты все еще были в доме!

— Быстрее! — воскликнул Альберт Шаттук, бросаясь к лестнице. — Давайте схватим их!

Вместе с встревоженными лакеями он поднялся в прихожую и успел увидеть, как четверка грабителей выбегает из парадной двери на улицу. Банкир без колебаний ринулся в погоню, сбежал с крыльца и очутился на залитой солнечным светом Вашингтон-сквер.

— На помощь! — закричал он. — Полиция! Нас грабят!

Четверо разбойников проворно бросились врассыпную, и каждый побежал своей дорогой. Шаттук помчался догонять одного из них, а весьма кстати подвернувшийся патрульный полицейский принялся преследовать другого, расстегивая на бегу кобуру.

Бандит стремглав миновал несколько улиц и попытался затеряться в толпе под виадуком на Шестой авеню. Пожилой банкир мало-помалу отстал и вскоре сошел с дистанции, но полицейский и присоединившаяся к нему горстка горожан продолжали погоню. Они увидели, как беглец нырнул в открытый мусорный бак, сорвал с себя тяжелое пальто, снова выскочил на тротуар и шмыгнул в боковую улочку, которая, на его беду, оказалась тупиком. Спустя несколько секунд патрульный надел на него наручники и повел в участок, где уже ждали Альберт Шаттук и инспектор Джон Кофлин. Бандит был страшно зол и громогласно сквернословил по-французски.

— Ваше имя? — спросил его инспектор.

— Эжен Диазе, — дерзко ответил грабитель.

— Кто ваши сообщники?

— Знать не знаю. Я встретил их совсем недавно. Они называют себя Морис, Анри и «Жокей».

Кофлин приподнялся и перегнулся через стол.

— Я вам не верю, — заявил он грабителю. — Налет был тщательно подготовлен. В карманах пальто, от которого вы избавились, мы нашли ювелирные изделия на сумму двадцать тысяч долларов. А общий ущерб, нанесенный мистеру Шаттуку, составляет девяносто тысяч. Значит, вы были полноправным членом шайки, а не какой-нибудь «шестеркой».

— Я рассказал все, что знаю, — ответил француз. — Я познакомился с этими троими в ресторане.

— Передайте его французским властям, — посоветовал инспектору Шаттук. — Пусть они отправят его на остров Дьявола. Я слышал, что тамошний климат благотворно влияет на память.

Отправлять француза на мрачный остров Дьявола, где размещалась колония для отпетых преступников, разумеется, не пришлось: его память полностью восстановилась, как только он услышал эти страшные слова. Эжен Диазе тотчас вспомнил название ресторана и поспешил сообщить, что один из троих его подельников работал там официантом.

— Он сказал мне, что в прошлом служил дворецким у одного богатея и хорошо знает его дом, — добавил Диазе. — У этого официанта был готов план ограбления. Мы проникли в дом в три часа пополуночи, спрятались в подвале и просидели там до обеда. Наш план сорвался только потому, что старику удалось выбраться из погреба.

Когда Диазе препроводили в камеру, инспектор Кофлин спросил Шаттука, служил ли в его доме французский дворецкий по имени Анри.

— Да, был такой, — ответил банкир. — Его звали Анри Болла. Уволился только месяц назад. Но он прослужил у нас пять лет и зарекомендовал себя с самой лучшей стороны.

Инспектор улыбнулся.

— Мы, полицейские, называем этих французских бандитов парижскими апашами, — сказал он. — И, уверяю вас, эти ребята вполне способны спланировать ограбление, особенно если у них есть целых пять лет на подготовку. Этот Анри представил вам какие-нибудь рекомендации?

— Нет. Мы наняли его в 1917 году, во время войны. Он объяснил, что был контужен, но не стал выправлять бумаги и брать справки, боясь, что его снова призовут на военную службу. А поскольку в те времена с прислугой было туго, я плюнул на рекомендации и принял его в дом. Но Анри Болла был честным человеком, и мне не верится, что он способен на такую мерзость. Мы относились к нему как к члену семьи, даже стряпали для него диетические блюда, когда он хворал. — Банкир помолчал и добавил тоном человека, потрясенного до глубины души: — Неужели это он пытался задушить мою жену?! Вот что, инспектор, я хочу, чтобы вы поймали и остальных троих. Любой ценой, слышите? Я буду преследовать их хоть до края света и добьюсь, чтобы вся шайка очутилась за решеткой, даже если на это уйдет весь остаток моей жизни и моих средств!

Инспектор предостерегающе поднял руку.

— Разумеется, вы имеете право объявить вознаграждение за поимку преступников, сэр, — сказал он. — Но я очень сомневаюсь, что от этого будет какой-то прок. Я хорошо знаю парижских апашей, они скорее умрут, чем выдадут своего. Вы сами слышали, что сказал Диазе. Даже под угрозой высылки на остров Дьявола он почти ничего не сообщил нам о подельниках. Разумнее всего будет объявить вознаграждение не за выдачу людей, а за сведения о драгоценностях. Грабители сразу узнают об этом и поостерегутся сбывать добычу. Таким образом мы свяжем им руки, а я тем временем отправлю ваше описание Анри Болла в парижскую «Сюрте». Но самый правильный шаг — облава на тот ресторан, где они якобы познакомились. Его владельца зовут Виллар, и мы располагаем кое-какими сведениями о нем. Этот человек величает себя графом Моннере де Вилларом, а ресторан находится на Восьмой авеню.

Инспектор вызвал к себе Жана Петризо и Жоржа Жильбера — двух детективов, говоривших по-французски.

— Отправляйтесь в ресторан Виллара и наймитесь туда официантами вечерней смены, — распорядился он. — Если Виллар заявит, что мест нет, велите ему уволить несколько человек. Прислушивайтесь к разговорам посетителей и узнайте все, что можно, о драгоценностях мистера Шаттука.

Как и предполагал инспектор Кофлин, «граф» Виллар всячески отбояривался от новых официантов, и в конце концов сыщикам пришлось предъявить свои удостоверения. Только после этого он позволил полицейским облачиться в белые курточки и приступить к обслуживанию посетителей. Поначалу им не везло, и Альберт Шаттук, не вытерпев, обратился в сыскные бюро Бернса и Пинкертона и предложил награду в двадцать тысяч долларов за поимку каждого грабителя.

Тем временем детективы Петризо и Жильбер продолжали угождать посетителям ресторана и принимать чаевые. И спустя девять дней после ограбления Шаттука им наконец удалось ухватиться за тонкую ниточку.

Это случилось, когда в ресторан Виллара вошел какой-то француз, подозвал официанта и поинтересовался, куда пропал Морис Баньоли.

Сыщики тотчас навострили уши — ведь Морис был одним из скрывшихся грабителей. Следовательно, именно он работал официантом у Виллара. Посетители ресторана тоже насторожились и принялись переглядываться, обмениваясь репликами на жаргоне апашей. Сыщикам удалось разобрать три фразы: «Они поджарили попугая», что в переводе с попугайского на человеческий французский означало «провернуть дельце»; «сточная канава» (это выражение употреблялось, когда кто-то ударялся в бега) и «Вашингтонов барак». Значение этого словосочетания так и осталось для сыщиков тайной.

— Что такое «Вашингтонов барак»? — спросили они Виллара.

Владелец ресторана покачал головой.

— Никогда не слыхал о таком.

— Что ж, тогда поехали в участок. Может быть, там у вас восстановится память.

— Нет-нет! Я уже вспомнил! — всполошился Виллар. — Кто-то из моих посетителей недавно говорил, что в Плейнфилде, штат Нью-Джерси, есть постоялый двор, который носит имя Вашингтона.

Инспектор Кофлин позвонил в полицию Плейнфилда и выяснил, что гостиница «Вашингтон» расположена в двух милях от городка, и останавливаются там главным образом иностранцы.

Кофлин тотчас отрядил в Плейнфилд троих сотрудников, велев им задержать всех постояльцев, если хозяин гостиницы не знает Мориса Баньоли лично. Их надлежало доставить в местный полицейский участок и допрашивать, пока кто-нибудь не расколется.

Но задерживать всех жильцов не пришлось: владелец гостиницы охотно помог приезжим полицейским и рассказал, что постоялец по имени Морис Баньоли двумя неделями ранее вселился в номер 534.

Сыщики постучались в номер и, не получив ответа, изо всех сил навалились на дверь. Не выдержав натиска, она рухнула, и полицейские ворвались в номер. Внутри было темно и тихо, и один из сыщиков включил фонарик. На кровати лежал раскрытый чемодан, на стуле валялась небрежно брошенная одежда, платяной шкаф был пуст. Мгновение спустя старший наряда приложил палец к губам и взглядом показал на пол.

Из-под кровати торчали голые ступни, пальцы шевелились.

— Вылезай, Баньоли, — сказал полицейский. — Игра окончена.

Из-под кровати выполз жалкий плюгавый человечек в грязной майке и принялся медленно одеваться, одновременно отвечая на вопросы полицейских. Натянув штаны, человечек внезапно выхватил из кармана пружинный нож и стремительно метнулся к одному из сыщиков с явным намерением «взять его на перо». Застигнутый врасплох полицейский едва успел увернуться, а мгновение спустя неустрашимый парижский апаш Морис Баньоли уже извивался на полу и дрыгал босыми ногами, тщетно норовя отбрыкаться от оседлавших его сыщиков. Он вопил от боли, потому что в пылу борьбы кто-то из полицейских сломал ему запястье.

Баньоли отвезли в Нью-Йорк. Он оказался куда разговорчивее Эжена Диазе и признался, что действительно ограбил Шаттука. Всех своих сообщников он хорошо знал еще с парижских времен. Их звали Поль Камильери по кличке «Жокей» и Анри Болла.

На допросе присутствовал представитель французского консульства. Услышав имя Анри Болла, он вскочил и гневно заявил задержанному:

— Вы лжете! В Нью-Йорке нет француза с таким именем. Как его зовут на самом деле?

Баньоли потупился.

— Габриель Муриу, — пробормотал он.

— Муриу?! — воскликнул дипломат и повернулся к Шаттуку. Судя по выражению его лица, консул был потрясен. — Вы наняли в качестве дворецкого Муриу? Да ведь он — едва ли не самый опасный из ныне живущих французов. За ним числятся по меньшей мере три трупа и побег с острова Дьявола!

— Что ж, по крайней мере, двое из четверых грабителей у нас в руках, — радостно проговорил инспектор Кофлин. — А скоро мы изловим и остальных.

Однако матерый полицейский волк заблуждался. Прошло несколько месяцев, а о Поле Камильери по прозвищу «Жокей» и Габриеле Муриу не было никаких известий. Оба как в воду канули. Тем временем Эжен Диазе и Морис Баньоли предстали перед судом, были признаны виновными и, получив по шестьдесят лет тюрьмы каждый, отправились в Синг-Синг.

Парижская полиция составила точные словесные портреты двоих оставшихся на воле грабителей. Вооружившись этими описаниями, нанятые Шаттуком частные сыщики трудились в поте лица. Сам банкир снял помещение на Пятьдесят четвертой улице и раз в месяц рассылал оттуда циркуляры во все полицейские управления мира, прилагая к ним опись похищенных у него драгоценностей, фотографии и отпечатки пальцев грабителей и обещания награды в двадцать пять тысяч долларов за сведения о местонахождении каждого из них. Так продолжалось три долгих года, и наконец в марте 1925 года на стол Шаттука легла телеграмма из Парижа, в которой сообщалось, что найдены часы, украденные из дома миллионера.

Альберт Шаттук отбыл во Францию с первым же пароходом. Выяснилось, что в ходе облавы на Монмартре местная полиция нашла в одной подозрительной лавчонке целый набор дорогих ювелирных изделий, в числе которых были и дамские часики американского производства. Взглянув на них, Шаттук без колебаний заявил:

— Да, именно эти часы я подарил жене в день нашей свадьбы.

Американскому мультимиллионеру представили бригадира Шолле, служившего в парижской «Сюр-те», и тот в доверительной беседе сказал Шаттуку:

— Причина, по которой вам до сих пор не удавалось изловить преступников, заключается в том, что вы слишком рьяно разыскиваете Муриу. В результате весь преступный мир знает о вашей охоте за ним. Эта история уже стала притчей во языцех. Муриу — корсиканец, а корсиканцы ненавидят полицию. Любой из них с радостью предупредит его об опасности, а в случае необходимости и возьмет под крылышко. А еще корсиканцы беззаветно преданы своим родным. Наверняка Муриу поддерживает связь с семьей. Вы ищите самого Габриеля Муриу, а я тем временем займусь поисками его родни.

Довольно скоро выяснилось, что Шолле был прав. Лихое братство Парижа, словно сговорившись, наотрез отказывалось давать какие-либо сведения о Муриу, но о его семье жулики рассказывали весьма охотно. У Муриу были отец, мать и двое братьев. Все они жили в Сен-Море, одном из пригородов Парижа. Глава семейства был болен и отчаянно нуждался в деньгах на лечение.

Шолле решил извлечь выгоду из этого обстоятельства, и на другой день в дом Муриу пришли два представительных господина. Один из них (бригадир Шолле) предъявил удостоверение члена попечительского совета местной больницы. Вторым посетителем был Альберт Шаттук.

Все семейство Муриу было в сборе: присутствовали отец, мать, двое сыновей, и все изрядно шумели. Посреди комнаты на стремянке стоял маляр и белил потолок.

— Мы из больницы Сен-Эмильон, — сказал бригадир Шолле главе семьи. — Вы недавно выписались от нас, а счет не оплатили. Если у вас туго с деньгами, с радостью представляю вам мсье Джонса, американского филантропа, который выразил желание познакомиться с вами.

Все семейство, как один человек, чинно поклонилось Шаттуку.

— Мсье Джонс, — продолжал «представитель больницы», — очень богат, как и большинство американцев. Он согласен оплатить ваше лечение и даже снабдить вас деньгами на первое время, но за это вы должны рассказать ему о своей семье. Он увлекается социологическими изысканиями и готовит к печати книгу о французских семействах.

Муриу слопал эту белиберду, как голодная рыбешка, заглатывающая наживку вместе с крючком и грузилом. Глаза его загорелись, и он важно ответил:

— С радостью расскажем все, что можем. Но почему мсье Джонс выбрал нашу семью?

Шаттук не растерялся и поддержал своего спутника, выдав новую порцию чепухи:

— Как я понимаю, один из ваших сыновей пошел по неправедному пути. Я изучаю судьбы таких детей. Разумеется, все, что вы мне сообщите, останется между нами.

Супруга Муриу приложила к глазам краешек передника.

— Вы о Габриеле? — с тяжким вздохом спросила она. — Мы уже несколько лет не получали от него вестей. Он и в детстве был злобным мальчишкой и не оправдал надежд своего отца…

— Неправда! — вдруг гаркнул маляр, спрыгивая со стремянки. Несколько секунд он гневно смотрел на незваных гостей, а потом на лице его появилась испуганная мина: он узнал Шаттука.

— Муриу! — вскричал бригадир Шолле.

— Болла! — ахнул банкир.

— Легавые! — заорал «маляр» и, проворно выскочив из окна, пересек двор, перемахнул через ограду и был таков.

Шолле бросился было вдогонку, но налетел на одного из братьев Габриеля Муриу, весьма некстати подвернувшегося на пути, и был вынужден отказаться от преследования.

— Ничего, — сказал бригадир. — Он вернется. Никуда не денется.

Приказав взять дом под круглосуточное наблюдение, Шолле призвал Шаттука запастись терпением, и потянулись недели ожидания. Муриу-старший тем временем почувствовал себя хуже и вскоре умер. Врач, который лечил его в последние дни жизни, был сотрудником «Сюрте», гробовщики — переодетыми сыщиками, а водитель траурного катафалка — полицейским инспектором. Но Габриель Муриу, похоже, знал об этом. Во всяком случае, на похоронах он так и не объявился.

В конце концов до полиции дошел слух о том, что у Габриеля Муриу есть любовница, Берта Мю-лон по прозвищу «Пеппи», известная парижская проститутка. Бригадиру Шолле не составило труда разыскать ее.

Как-то раз в баре к «Пеппи» подошел миловидный молодой человек и предложил угостить ее выпивкой. Но, по-видимому, проститутка догадалась, что этот щедрый малый — сыщик. Догадаться, впрочем, было нетрудно, коль скоро он предложил ей пятнадцать тысяч долларов за адрес Габриеля Муриу.

«Пеппи» покачала головой.

— Я люблю его, мсье, и останусь верна ему, — сказала она, и молодой человек ушел, несолоно хлебавши.

Бригадир Шолле был уверен, что «Пеппи» посещает своего любовника, и принялся следить за ней, но только стоптал башмаки и набил мозоли на ногах.

— Она утащила меня за город, — докладывал он Шаттуку. — Эта девка знает, что за ней следят. Она много раз видела меня и моих людей, поэтому вам лучше нанять частного соглядатая. Если она заметит его, то примет за ревнивого поклонника. В конце концов, они ходят за ней табунами.

Шаттук согласился и обратился в сыскное бюро, но первые заслуживающие внимания сведения поступили только на восьмой день. Сыщики сообщили, что дважды в неделю, по вечерам, «Пеппи» садилась на трамвай и уезжала, а возвращалась только наутро. Провожать ее сыщики не стали, поскольку Шаттук просил их докладывать о перемещениях проститутки в пределах Парижа, а трамвай, на котором она уезжала дважды в неделю, ходил за город.

— Ну, можно считать, что Муриу у нас в руках! — воскликнул бригадир Шолле, когда банкир рассказал ему о своих успехах.

Через два дня бригадир представил Шаттуку очередного сотрудника — рослого мужчину в форменном кителе работника трамвайного депо.

— Это инспектор Марулаз, — сказал он. — Новый вагоновожатый трамвая номер девятнадцать. Послушайте, что он говорит.

— Вчера вечером я вел трамвай и следил за пассажиркой по имени Берта Мюлон, — сообщил инспектор. — Она сошла в городке Шелез-Гурни, что в двадцати километрах ниже по течению Сены. Куда она отправилась после этого, мне неизвестно. Говорят, нынче утром она вернулась в Париж.

— Что же нам теперь делать? — растерянно спросил Шаттук, и бригадир пообещал отправить в Ше-лез-Гурни двух инспекторов под видом рыболовов. Сам Шолле тоже поедет в городок и, выдав себя за каменщика, притворится, будто ищет работу.

Спустя два дня рыболовы и безработный каменщик «случайно» сошлись вместе в одном из питейных заведений Шелез-Гурни. Заказав по рюмочке, они сели за разные столики и принялись делать вид, будто не знакомы между собой. Вскоре открылась дверь, и в заведение вошли еще двое посетителей. Это были Габриель Муриу и Поль Камильери, «Жокей». Они настороженно огляделись по сторонам и, убедившись, что никто не обращает на них внимания, приблизились к стойке.

Бригадир Шолле проворно выхватил револьвер, но «Жокей» оказался еще более ловким малым: он молниеносно ударил полицейского по руке, и в тот же миг Муриу, выхватив из-за пазухи пистолет, открыл пальбу. Взвыв от боли, бригадир рухнул на пол с простреленным плечом. Муриу собрался было добить его, но не успел: в тот миг, когда перепуганная буфетчица нырнула за стойку от греха подальше, «рыболовы» буквально изрешетили бандита пулями.

«Жокей» бросился к выходу, но инспектор Марулаз обрушил на его голову увесистый табурет, и беглец распластался на полу.

— Попались! — торжествующе воскликнул второй «рыболов», инспектор Брагиотти.

А вскоре после того, как весть об аресте Муриу облетела парижские «малины», полиция выловила из Сены труп Берты Мюлон. К платью утопленницы была приколота записка: «Я ничего им не сказала, Габриель».

Поля Камильери доставили в Нью-Йорк, и он пошел под суд за участие в налете на особняк Альберта Шаттука. Его приговорили к шестидесяти годам и препроводили в Синг-Синг, где уже сидели Диазе и Баньоли. Все трое умерли за решеткой.

Врачам удалось залатать Габриеля Муриу, бывшего дворецкого Альберта Шаттука. Поправлялся он долго, но в конце концов выздоровел и предстал перед судом в Париже. В ходе слушаний выяснилось, что Муриу все-таки обвел полицию вокруг пальца и, переодевшись старой крестьянкой, участвовал в похоронах своего отца. Процесс длился целый месяц и завершился смертным приговором.

Но такой исход дела не удовлетворил самих пострадавших — Альберта Шаттука и его супругу. Оба были убежденными противниками смертной казни и не хотели, чтобы Муриу погиб под ножом гильотины, поэтому банкир обратился с ходатайством к президенту Франции, и тот согласился сохранить закоренелому преступнику жизнь. Муриу был пожизненно сослан на остров Дьявола. Бежать из этой страшной колонии вторично ему не удалось.

Владимир ГУСЕВ

ЗАПИСКИ СЕРВЕРА

Александру Ивановичу Нащёкину

ПРОЛОГ

Недавно я получил от своего знакомого, Кости Чижова, небольшую бандероль. Вскрыв ее, я обнаружил только общую тетрадь с фотографией группы «Энигма» на обложке. Ни письма, ни записки…

Удивился я этому несказанно. Мы ведь с Костей едва знакомы. Ну, трудились когда-то в одном НИИ, но в разных отделах и по работе практически не соприкасались. Потом я начал писать фантастику, из института уволился и настолько отдалился от прежней жизни, что, получив бандероль, Чижова и вспомнил-то с трудом.

Руководствуясь принципом «все налитое должно быть выпито, а все написанное — прочитанным», я открыл тетрадь, надеясь, что на одной из ее страниц найдется объяснение, почему именно мне Чижик прислал свои «Записки сервера». И вот что я прочитал…

* * *

Мой приятель, Толик Гордеев — человек по-своему интересный и по-своему уникальный. Конечно, я понимаю, уникальным по-чужому быть нельзя, иначе какая же это уникальность? Но все равно, одно дело собирать марки или, допустим, коллекционировать фотографии баб, с которыми переспал, — это каждый дурак может, и совсем другое — оклеивать туалет квартиры патентами на собственные изобретения. Впрочем, ни один из них Гордееву внедрить не удалось, и, когда в нашем НИИ зарплата конструктора первой категории достигла абсолютного минимума, 12 баксов в месяц, он оформил отпуск за свой счет и начал — чтобы вы думали? — продавать платьица для кукол Барби. Жена шила, дочь ей помогала, а он торговал. И, надо сказать, довольно успешно. Во всяком случае, денег ему хватало, чтобы апгрейдить свой домашний комп не реже раза в год. А уж владел он им виртуозно, даром что по образованию конструктор. Это я понял, еще когда в том же НИИ работал и Гордеев ведущим конструктором по моей теме был. Он тогда на самом что ни на есть примитивном Бэйсике написал коротенькую, но очень эффективную программку, которая могла бы сэкономить нам кучу времени на следующем этапе работ. Но финансирование, естественно, обрезали, тему прикрыли и никакого следующего этапа не было. Впрочем, компьютер у Гордеева не простаивал. Он его приспособил, например, для того чтобы неповторяющиеся узоры для бисерных ожерелий, входящих в комплект платьев этих самых Барби, разрабатывать.

Я из НИИ тоже ушел, сменил пару работ и прибился к одному компьютерному журналу — им надо было статьи с английского регулярно переводить. Переводами я подрабатывал еще когда работал в НИИ, так что чувствовал себя на новом месте довольно уверенно. Платили не бог весть сколько, но зато мне не приходилось никого обманывать, кидать или разбираться по понятиям с братками — я к этому так и не смог привыкнуть, ни за время перестройки, ни в эпоху прихватизации, ни в период олигархов.

Гордей, судя по всему, тоже остался мельчайшим предпринимателем. Во всяком случае, когда я его встретил на Андреевском спуске, он все так же продавал платьица. Правда, теперь к ним добавились еще и водяные ракеты.

— Смотри, какая замечательная конструкция получилась! — объяснял мне Гордей. — Пластиковая бутылка выдерживает до восьми атмосфер. Ракета у меня двухступенчатая. Первая бутылка соединена трубочкой со второй, причем так, что…

Я в конструировании никогда не был силен и нить рассуждений утерял очень быстро. Понял только, что конструкцию он запатентовал, поднимает она до килограмма полезной нагрузки на высоту десятиэтажного дома и вполне может быть использована в качестве средства доставки небольшой боеголовки в квартиру какого-нибудь нежелательного элемента.

— Я их продаю как детские игрушки, но о возможности подобного применения, конечно, умалчиваю, — ухмылялся Гордей. — Да и не сможет никто, кроме меня, превратить ее в тактическую ракету ультрамалого радиуса действия.

За те три года, что мы не виделись, Гордей почти не изменился. И даже выпавший еще во время работы в НИИ передний зуб не вставил. Как он ухитряется не шепелявить? У меня однажды пломба на переднем зубе выпала и щель образовалась, так язык, словно арестант из тюрьмы, все время норовил в эту крохотную щель вырваться, и я немедленно начал шепелявить. А Гордей… Он даже в этом уникален.

— Иностранные шпионы вокруг тебя еще не вертятся?

— Меня скорее наша налоговая в кутузку посадит, за уклонение. А шпионы… Теми вещами, которыми я занимаюсь, шпионы обычно не интересуются.

Гордею явно хотелось с кем-то поделиться своими идеями. Еще когда мы вместе одну ОКР делали, он очень любил свои творческие способности демонстрировать — словно красивая женщина, не упускающая возможности показаться перед мужчинами в новом платье. Секунду подумав, я задал вопрос, которого так ждал от меня Гордей.

— А чем ты сейчас занимаешься?

Время у меня было, все равно просто так гуляю, воздухом дышу. Почему бы не сделать человеку приятное? Очень уж Гордею хочется душу излить, а жене, наверное, он своими идеями уже надоел до смерти.

— Разрабатываю проект: стопроцентно надежная, саморазвивающаяся глобальная сеть мобильных компьютеров с нулевыми затратами на эксплуатацию и ремонт.

— Стопроцентной надежности не бывает, так же как и нулевых затрат, — мгновенно ответил я. — Лучше бы ты вечный двигатель изобретал.

— При чем тут вечный двигатель?

— Больше шансов добиться успеха.

— Вот видишь, даже ты, бывший руководитель темы, с ходу отвергаешь непривычные идеи. Что же говорить о других? — огорчился Гордей. — Мне и обсудить-то свои проекты не с кем.

Мне показалось, еще немного — и он заплачет.

— Ну… Есть же законы физики, законы сохранения, закон возрастания энтропии… Ты, надеюсь, не собираешься ниспровергать всю физику?

— Нет, конечно, — возмутился Гордей. — Но жизнь тем и отличается от мертвой природы, что уменьшает собственную энтропию — правда, за счет увеличения энтропии окружающей среды, так что в целом энтропия, как и положено, возрастает.

— При чем здесь жизнь?

— Ты читал «Возвращение Рамы» Артура Кларка?

— Не помню. Вряд ли. Разве мы о литературе говорим? То компьютеры, то жизнь, то Кларк… При чем здесь сапоги?

— Какие сапоги? А… Так вот, в этой книге описан космический корабль, совершающий длительный межзвездный перелет. И все его системы управления построены на живых организмах. Они рождаются из эмбрионов, замерзших во льду питательного бульона. Когда температура внутри корабля повышается из-за приближения к звезде и бульон становится жидким, служебные организмы быстренько оживают, вырастают, выполняют — инстинктивно — возложенные на них задачи и, породив новые эмбрионы, растворяются и замерзают в том же бульоне. Корабль, пополнив запасы энергии, уходит от звезды и летит к следующей. Понимаешь? Ни один механизм не выдержит тысяч лет бездействия при низких температурах, а вот спора бактерии или эмбрион животного — выдержит! Жизнь не только чрезвычайно хрупкая штука, но и чрезвычайно надежная!

— Я где-то читал, что жизнь на Земле зародилась, возможно, из микроорганизмов, попавших в атмосферу из хвостов комет. Споры действительно сохраняют способность к «всхожести» тысячи, а может, и миллионы лет. Но при чем здесь компьютеры?

— Ты слышал что-нибудь о технологии Bluetooth? — в очередной раз круто изменил тему Гордей. Английский у него плохой: он сказал почти по-русски, блу-тус, и мне пришлось пару секунд догадываться, что он имеет в виду. Или это ему дырка в зубах мешает правильно говорить? Кстати, насчет зубов…

— «Голубой зуб»?

— В буквальном переводе. На самом деле — технология беспроводного соединения компьютеров и периферийных устройств между собой. Теперь можно поставить принтер в одном углу комнаты, комп в другом, модем в третьем, с ноутбуком в руках и сигаретой в зубах лежать на диване — и все это будет преспокойно работать в единой локальной сети безо всяких кабелей.

— Включая сигарету и диван?

— Не цепляйся к словам, вникай в смысл. Представь теперь, что все компьютеры Земли — портативные, работают от аккумуляторов и солнеч — ных батарей. Связь в локальной сети — по технологии Bluetooth, в глобальной — через мобильные телефоны.

— Лет через двадцать так и будет. Но кто-то говорил о нулевых затратах на ремонт и эксплуатацию?

— И на расширение сети тоже. Ты уже догадался, к чему я клоню?

— Еще нет. Ты же знаешь, я никогда не отличался особой сообразительностью.

Гордей улыбнулся, хотел сказать мне что-то приятное, но его отвлекли.

— Хозяин! Вы торгуете или у вас производственное совещание? — позвала его женщина в красной шляпке. Возле вертушки с платьицами стояли уже три юные покупательницы; две мамы пытались отговорить дочерей от бессмысленной траты денег, третья, в красной шляпке, наоборот, мечтала с ними побыстрее расстаться.

— Извини, я сейчас. Бизнес, чтоб я разбогател! Последнюю фразу он произнес как ругательство.

С покупательницами Гордей разделался на удивление быстро. Мне даже показалось, что он сильно уступил этой женщине в красной шляпке — лишь бы побыстрее вернуться к нашему разговору. Видать, Гордею действительно не с кем поделиться распирающими его идеями. Ну что же, придется мне поглотить некоторую их часть. Может, Гордею чуточку полегчает?

Вернувшись, Гордей вместо очередных идей всучил мне одноразовый шприц, присобаченный через длинную пластиковую трубочку к его ракете.

— Это стартовый ключ. Как скажу, нажмешь на поршенек. Сейчас увидишь мою ракету в действии.

Своеобразные люди эти изобретатели. Он даже не спросил, интересно ли мне играть в его детские игрушки. «Сейчас увидишь…» А если я не хочу? Ну да ладно, пусть похвастается.

Гордей залил в бак ракеты примерно литр воды из пластиковой бутылки.

— Смотри, это манометр, — показал он на единственный приборчик, входивший в состав его стартового комплекса. — Следи, чтобы давление не превысило восьми атмосфер. Как будет семь — чихни.

Гордей начал закачивать в ракету воздух обыкновенным велосипедным насосом. Я следил за манометром. Три, три с половиной, четыре…

— Дяденька, сколько время? — спросил какой-то пацан, шмыгая носом. Откуда он взялся? Впрочем, как только где-то что-то взрывают или запускают — там всегда появляются такие вот пацаны, причем непременно сопливые.

Я посмотрел было на часы, но их скрывал рукав плаща. Пришлось второй рукой, в которой был «стартовый ключ», сдвинуть рукав.

— Три часа… — начал было я, словно китайские говорящие часы, называть текущий час, но тут произошло нечто непонятное. Кто-то негромко зашипел, бумкнул и сильно брызнул мне в лицо ледяной — март же на дворе! — водой.

А через пару мгновений кто-то еще и дал мне по голове.

Я упал на влажную землю.

Рядом со мной лежал Гордей.

Пацан хохотал, схватившись за живот.

— Ты что, с ума сошел? — рассердился Гордей, вставая. — Ты же мне чуть башку не снес! Если бы я вовремя не упал, так и было бы!

Я сконфуженно поднялся.

— Да меня этот пацан… Сам не понимаю, как такое могло случиться. Я всего лишь на часы хотел посмотреть…

— И заодно нажал на поршень шприца. А ракета, едва взлетев, упала тебе на голову, — засмеялся и Гордей.

Я оглянулся в поисках пацана, из-за которого попал в смешное положение. Ну, я сейчас ему… Но пацан исчез так же неожиданно, как и появился.

Я отряхнул с плаща капли воды и попробовал отчистить грязь, но мне это практически не удалось. Гордеева куртка в этом смысле оказалась гораздо практичнее — несколько мокрых пятен, и все. А мой новый плащ…

— Ладно, спасибо за представление, — сказал я. — Рад, что у тебя все хорошо.

— Как, ты уже уходишь? — огорчился Гордей. Я его прекрасно понимаю: разговаривать с умным собеседником гораздо приятнее, чем с малолетками, жаждущими новых нарядов. Пока они жаждут их для своих Барби, лет через десять точно так же будут жаждать для себя. Впрочем, не точно так — гораздо сильнее! Но Гордей при деле, деньгу зашибает, а я что? Развлекаю его?

— Ухожу. Свежим воздухом подышал, голову проветрил — пора и поработать.

— А чем ты сейчас занимаешься? — вспомнил Гордей, наконец, и обо мне. Но у меня уже не было настроения лясы точить.

— Как-нибудь потом расскажу. Пока!

— Жаль, не поговорили толком. Может, заскочишь ко мне как-нибудь? Вот визитка.

Гордей вытащил из заднего кармана брюк бумажник, а из него — самодельную визитку, распечатанную на лазерном принтере.

«Анатолий Гордеев. Директор кукольного ателье мод. Главный конструктор ракетных систем», — прочитал я, и мне тоже, как тому пацану, стало ужасно смешно.

Директор… Главный конструктор…

Я не смог удержаться от смеха, но Гордей не обиделся.

— Нынче в кого ни ткнешь пальцем — или директор, или президент, в крайнем случае частный предприниматель. Ну, и я решил не отставать от моды… Позвонишь?

— При случае. Я не директор и не президент, так что у меня визиток нет.

— Но ты все там же живешь, на Оболони?

— Ага… В девятиэтажном особняке.

— Тогда твой телефон у меня где-то записан. Заходи, поговорим.

— Как-нибудь, — повторил я, пожал Гордею руку и пошел вверх, в сторону Андреевской церкви.

У меня почему-то испортилось настроение.

Почему? Мой новый плащ, возможно, теперь придется сдавать в химчистку… Нет, не из-за этого. А из-за чего?

Гордей, когда мы еще вместе в НИИ работали, делил всех людей на идейных и безыдейных. Но, конечно, не так, как это в свое время делали коммунисты. Идейные, согласно Гордеевой классификации, — это люди, способные генерировать новые идеи. К таковым он причислял себя, своего коллегу Витьку Бевзенко и — видимо, чтобы не обидеть — меня. Ну, и еще пару-тройку человек. Все те, кто не способен был решать технические задачи на уровне изобретений, были, в представлении Гордея, безыдейными. Потом, когда науку и технику в Украине и России начали планомерно уничтожать и мы все, идейные и безыдейные, в поисках хлеба насущного подались кто куда, Гордей это сделал одним из первых. Я еще подумал тогда, что Гордею волей-неволей придется перейти в стан безыдейных. Ну много ли простора для творчества при шитье кукольных платьев? Однако, как ни странно, Гордей так и остался идейным. А вот я… Жена требует денег, дочки — нарядных платьев, вкусной еды и развлечений, а я, работая то на двух, то на трех работах, пытаюсь «обеспечить семью». И времени для чего-то своего, заветного практически не остается. Ни времени, ни сил. Может, я что-то не так делаю? Может, мои нерожденные идеи все-таки важнее сытной жизни красавицы-жены и двух соплячек, все потребности которых можно свести к классическим «хлеба и зрелищ»? (В современной интерпретации — гамбургеров в «Макдональдсе» и телевизора…)

Я попытался продолжить ход мысли Гордея. Как можно заставить компьютеры самих себя ремонтировать, обслуживать и даже обеспечивать электроэнергией? Собственно, на полностью автоматизированных производствах… Да нет, почти весь персонал на таких производствах — это техники по ремонту и обслуживанию. И электроэнергии такие заводы потребляют — будь здоров! Никаких солнечных батарей не хватит… Впрочем, Гордей что-то там про «Возвращение Рамы» говорил. Компьютер на органических молекулах? Но работы эти пока — на самой ранней стадии научных исследований. И даже не исследований, а выдвижения идей. Ах, ну да, Гордей же у нас идейный…

Едва я вышел на Большую Житомирскую, вплотную к тротуару проехал джип и обдал меня хоть и весенней, а все-таки грязью. Чертыхнувшись, я принялся стряхивать капли с брюк и даже плаща. Вот скотина… Я имею в виду водителя джипа. Какая-то интересная мысль мне чуть было не пришла в голову. Я ее уже почти начал думать. А этот придурок…

На этой злобно-грустной ноте я тогда и закончил. И, возможно, никогда даже не вспомнил бы о нашем с Гордеем разговоре, если бы он не позвонил мне примерно через полгода. Совершенно неожиданно позвонил — мы ведь с ним даже не друзья. И почему он меня для такого выбрал, а не того же Витьку Бевзенко? Жил бы я сейчас спокойно, безо всех этих проблем. А теперь…

* * *

Было начало сентября. Погода стояла чудная: днем жарко, хоть в рубашке ходи, и солнце. Мы совершенно случайно встретились с Гордеем возле нашего универсама. Его недавно отремонтировали, переоборудовали, превратили почти что в супермаркет. Я как раз купил пару лампочек на сорок ватт — дочки в очередной раз, выясняя отношения, свалили на пол настольную лампу; они у меня почему-то дерутся, как мальчишки, — а Гордей выходил из продуктовой половины с батоном, кефиром и банкой консервов. Если бы я не знал наверняка, что он женат, подумал бы — холостяк добыл себе ужин и тащит в свое одинокое логово.

— Привет! — окликнул меня Гордей.

— Ты? Какими судьбами? Пролетая над Парижем?

— Не совсем. Я теперь живу в вашем Париже, — улыбнулся Гордей, и улыбка его мне не понравилась. Кажется, он не испытывал ни малейшей радости от того, что переехал к нам на Оболонь, хотя район считается неплохим: и метро есть, и Днепр близко.

Мы вышли из универсама и остановились недалеко от входа.

— Купил здесь двухуровневую квартиру в элитном доме? — неудачно пошутил я. Неудачно в том смысле, что шутка могла получиться злой. А что, если Гордей вынужден был продать свою большую квартиру и купил маленькую, чтобы элементарно не помереть с голоду? Такое сейчас сплошь и рядом происходит.

— Гостинки не бывают двухуровневыми, — еще более грустно улыбнулся Толик. — Я теперь один живу, — предупредил он мой следующий вопрос. — Жена ушла от меня пару месяцев назад. Нашла себе бизнесмена — хоть и не крутого, скорее всмятку, но все же… Он купил мне гостинку, жена с дочкой переехала к нему, а у нас пока тесть с тещей живут, приехали из села. Помрут — квартира дочке будет.

— Теперь понятно, почему у тебя в пакете — ужин аристократа.

— Жаль время на приготовление еды тратить. Знаешь, я даже рад, что все так получилось. Теперь никто и ничто не мешает мне заниматься главным.

Кажется, мне в очередной раз предстояло стать громоотводом, спасающим Гордея от молний его странных идей.

Я посмотрел на часы: начало девятого. Мне сегодня предстояло еще постирать свои носки и сорочки — у жены была аллергия на стиральный порошок; детские и свои вещи она еще как-то стирала хозяйственным мылом, а вот мне приходилось обслуживать себя самому. Но это не займет много времени, минут десять я вполне могу потратить на болтовню. Впрочем, разговоры с Гордеем небезынтересны — будет о чем поразмышлять на ночь глядя.

— И какую же глобальную проблему ты сейчас решаешь? — произнес я. именно те слова, которые жаждал услышать Толик. — В прошлый раз, помнится, ты хотел осчастливить человечество само-ремонтирующимися компьютерами, работающими от солнечных батарей.

— Я и сейчас работаю в этом направлении. Только то же самое меня тревожит уже с другой стороны. Я пытаюсь найти ответ на самый общий, философский вопрос, — сказал Гордей и резко посерьезнел.

Мне обсуждать философские вопросы совершенно не хотелось.

— В чем смысл жизни, что ли? — попытался я свести разговор к шутке.

— Это — частный вопрос. Ответ на него прямо следует из ответа на вопрос более общий. Догадайся, какой?

— Что первично, материя или сознание? — с ужасно умным видом спросил я.

— Первично Сознание, сотворившее материю и все остальное, — легко решил столетия мучавшую философов проблему Гордей. — Но вот вопрос вопросов: зачем Бог создал Вселенную? Не как, не когда, не почему именно такую, а не другую — это все мелочи. Но — зачем?

Гордей тревожно поднял вверх указательный палец.

— Неисповедимы пути Господни… — смиренно сложил я руки перед грудью. — Нам не дано понять промысел Божий. А раз не дано — так зачем над этим голову ломать? — резко изменил я тон.

Но Гордея отнюдь не смутило мое ёрничанье.

— В Библии об этом ничего не сказано. Хотя этическая оценка акту творения дана: «И увидел Бог, что это хорошо». Но — для кого хорошо?

— То есть как это для кого? Для…

Для человека, конечно, хотел сказать я — и осекся. Человек-то появился на шестой день творения, а знаменитую фразу библейский Бог повторял в конце каждого рабочего дня.

— Для Бога, наверное.

— Именно! А что хорошо для русского, то немцу — смерть!

— В смысле?

— Добро и зло понятия относительные. И то, что хорошо для Бога, не обязательно должно быть хорошо для человека. Человек в картине мироздания играет важную, но не центральную роль. Он выполняет какую-то функцию. Какую? — не унимался Гордей.

— Наверное, в Библии про это написано. Человек должен быть царем природы, нарекать все сущее по имени…

— То есть выполнять функции наемного менеджера в принадлежащем Богу царстве. Но — возвращаемся к изначальному вопросу — для чего оно было создано?

— И к изначальному ответу: нам не дано предугадать промысел Божий.

— Но и не запрещено пытаться понять его.

— Не знаю, не знаю… Я где-то читал, что размышлять о том, что такое карма и как она работает, нельзя: могут быть большие неприятности!

— Но мы же не о карме говорим? Этот пустяк меня интересует меньше всего.

— Ну и нахал же вы, батенька!

— Я не махал, я дирижировал, — вспомнил Гордей детскую отговорку.

— Что-то я не пойму, как твой смысл жизни связан с самовосстанавливающимися компьютерами.

— Ты что, еще не догадался? — удивился Гордей.

Не люблю я умников. Они тратят слишком много своего и чужого времени, чтобы доказать окружающим, что они самые умные в округе. Ну ладно, Гордей избавляется от своего комплекса неполноценности (потому что умник, если только заподозрит, что не самый умный в городе или хотя бы в радиусе километра, мгновенно начинает краснеть, икать и пукать), а я-то здесь при чем? Жена не выдержала, не смогла играть роль дуры, на фоне которой Гордей выглядел бы гением, — так он меня решил к этому приспособить?

— Ты же знаешь, я безыдейный, — вспомнил я классификацию Гордея и, нагло посмотрев на часы, протянул для прощания руку. — Извини, мне пора.

— Ты зашел бы как-нибудь ко мне, есть о чем поговорить, — крикнул он мне в спину, забыв, что я не знаю его нового адреса.

— Как-нибудь зайду, — пообещал я, полуобернувшись.

Если бы я тогда знал, что действительно зайду, да еще с таким ошеломляющим результатом, — то что бы сделал? Поменял квартиру и навсегда уехал из Киева, да и вообще в другую страну? Боюсь, даже это не помогло бы. Гордей, с его возможностями, нашел бы меня где угодно. Ну почему именно меня он выбрал в качестве жилетки, в которую каждому человеку нужно когда-нибудь поплакать? Почему именно со мной произошла эта жуткая история? Не понимаю…

* * *

Наша следующая встреча произошла при обстоятельствах престранных. Уже одно это должно было меня насторожить и оттолкнуть от Гордея как можно дальше, лучше всего — на другую сторону земного шара. А вот поди ж ты, не остановила, не насторожила, не испугала до смерти. Наоборот — заинтриговала…

А было так: Гордей трижды приснился мне во сне, и все время в одной и той же ситуации. Иногда у людей бывают повторяющиеся кошмары — сны, тягостные именно своей повторяемостью. Так было и со мной. А снилось мне следующее: будто бы Гордей сидит на больничной койке в синем байковом халате; лицо усталое, можно даже сказать — изможденное. А я стою перед ним в одних трусах, потому что каким-то неведомым образом перенесся в эту палату прямо из своей постели, покинув дважды удовлетворенную и по этому случаю вполне умиротворенную и даже немножечко счастливую жену. Стою я перед Гордеем босиком, но мне почему-то не холодно. А Толик смотрит на меня затравленно-усталым взглядом и просит:

— Ты бы навестил меня, Чижик! Корпус тридцать семь, палата два. И книжку мне принеси, «Мозг» называется. У тебя есть, я знаю. Принесешь?

Вообще-то моя фамилия Чижов, и Чижиком меня со школьных лет никто не называл. Книжка «Мозг» у меня действительно есть — купил лет десять назад, сам не знаю, зачем. Я слушаю — во сне — Гордея, удивляюсь, откуда он знает про книжку, и думаю, что мою детскую кличку любой мог бы вычислить, а вот книга… И так я удивлен тем, что Гордей знает про книгу, о которой я и сам давно позабыл, что просыпаюсь. Рядом спит жена, в соседней комнате дочки. Вроде все нормально, но мне отчего-то тревожно. Едва осознав это, я засыпаю, хотя обычно, проснувшись среди ночи, долго не могу заснуть. Засыпаю и почти сразу вижу этот же сон: Толик снова просит принести ему книгу, а я опять удивляюсь и просыпаюсь. На третий раз — я и после второго пробуждения почти сразу заснул, упал во все тот же странный сон — я сквозь сон возьми и пообещай Гордею:

— Приду… Завтра… Что тебе принести из продуктов?

— Апельсины, что же еще? — удивился Гордей моему вопросу, и на этот раз я проснулся не от своего, а от его удивления. Проснулся и почему-то поверил и в сон, и в свое обещание. А я стараюсь обещания выполнять, есть у меня такая, очень вредная для меня самого, привычка.

Утром я долго искал по всем записным книжкам телефон Гордея. Он, конечно, уже там не живет, но, может быть, тесть или теща знают его новый адрес? Я почему-то был уверен, что он в больнице, даже знал, в какой — Павловской, конечно, она ближе всего к Оболони. Да и есть ли в Киеве другая больница для психов? Но все же я хотел убедиться перед тем, как идти, что Гордей действительно в больнице.

Номер телефона я нашел. Трубку снял тесть.

— Толя? Он здесь не живет, давно уже. А нового его адреса и телефона я не знаю, — упредил он мой следующий вопрос и повесил трубку.

Делать нечего, пришлось поверить герою моего кошмара на слово. Покрутившись в редакции журнала — как раз настал срок сдачи очередного перевода и расплаты за предыдущий, — я, купив на ближайшем лотке сеточку с апельсинами, поехал не домой, а прямиком в Павловскую. Книга «Мозг» лежала у меня в сумке. Еще утром, обшарив стенку и дюжину навесных полок, я нашел ее во втором ряду, между альбомами с марками, которые уже давным-давно никто не рассматривает.

Тридцать седьмой корпус я нашел не сразу. Эта Павловская — целый городок. Городок сумасшедших…

— У вас во второй палате лежит Анатолий Гордеев, — нахально сказал я какой-то молодой женщине в белом халате, дежурившей за столом в большой комнате с несколькими кушетками и венскими стульями. Халатик у нее был так туго притален, так откровенно декольтирован, что я не мог отвести от молодой врачихи глаз.

Интересно, а если бы она в милиции служила, сумела бы сделать мундир таким же сексуальным? Думаю, да…

— Гордеев? — Она посмотрела какой-то список под стеклом. — Есть такой.

Я чуть не упал. Хоть и говорил я уверенно, но уверен-то был как раз в обратном. Вот, думал, сейчас выяснится, что никакого Гордеева здесь нет и не было, я сяду на 27-й троллейбус, доеду до Петровки, а там уже рукой подать до моего дома. Дочки обрадуются апельсинам, я — тому что кошмар, как и положено, остался лишь кошмаром. А тут…

— В палату к ним нельзя, но он может спуститься. Подождите немножко. Вы его родственник? — Она сняла трубку телефона.

— Сослуживец, — чуточку приврал я. Не объяснять же ей, что когда-то мы работали над одной темой, но потом нас жизнь обездолила и разбросала.

Жаль, что недостаточно далеко, могу я добавить сейчас, с высоты своего теперешнего опыта. Но тогда я просто замолчал.

— А вы… — протянула она и посмотрела на меня подозрительно. Посмотрела так, словно я пытался скрыть от нее какую-то стыдную болезнь. — Вы тоже компьютерами занимаетесь?

— Нет. Почему вы так решили?

— У нас во второй палате все бывшие компьютерщики, сами ставшие компьютерами, — усмехнулась молоденькая врачиха. Цвет ее золотой коронки строго соответствовал цвету оправы очков. — А вы с Гордеевым коллеги.

— Но Гордеев тоже не компьютерщик, — возразил я.

— Да, вспомнила… Он единственный из четырех не компьютер, а… как же он сказал… сервиз… сервис? А, сервер! Вы, пожалуйста, не раздражайте его и не спорьте. Мы его вылечим, не сомневайтесь, но на это понадобится время.

Я никак не мог определить, сколько врачихе лет. То она мне казалась тридцатилетней, то — студенткой-первокурсницей, для солидности надевшей очки.

Правильным оказалось второе: в комнату быстрыми шагами вошла еще одна врачиха, лет сорока, мгновенно оценила обстановку и строго покачала головой:

— Светочка! Я же просила: с посетителями — никаких разговоров! Спасибо, дорогая, можешь идти.

Светочка, запахнув полы своего сексуального халатика, вышла в коридор.

— Вы к кому? — спросила у меня настоящая врачиха.

— К Гордееву.

— А… Его уже позвали. В общем-то, Светочка правильно вас предупредила: не спорьте с ним, не волнуйте понапрасну больного. К нему, кстати, не ходит никто; даже хорошо, что вы появились.

— Он что, действительно считает себя сервером?

— Сейчас сами увидите. Но не беспокойтесь: это уже остаточные явления. Через две-три недели мы его выпишем.

Гордея я узнал не сразу. Глаза усталые, покрасневшие, лицо отечное.

Мы сели здесь же, в уголке, на одну кушетку. Говорили вполголоса. Вскоре появились еще посетители, мы стали говорить громче, и я постепенно забыл, где нахожусь. Ну, почти забыл. То, что Гордей начал мне грузить, можно услышать только в стенах подобного заведения, поэтому время от времени я все же вспоминал, где нахожусь.

— Отечность — это от лекарств, — сразу сказал Гордей, едва мы «уединились». — Я, когда сообразил, что к чему, был в шоке, конечно. Ну, они этим и воспользовались, упекли меня сюда. Могло быть хуже. Хорошо, что я хоть жив остался.

— Кто — они? — задал я, как мне показалось, именно тот вопрос, который Гордей хотел от меня услышать, но на этот раз ошибся.

— Суть не в этом. Я наконец понял, что моя идея биокомпьютеров уже не только детально проработана и просчитана, но и реализована на практике. Ну, и по этому поводу был… несколько в расстроенных чувствах. Выбежал на улицу, стал говорить всем встречным, что они компьютеры, да и я почти такой же, разве что быстродействие и кэши второго-третьего уровней у меня побольше — в общем, как у сервера. Ну, меня и определили в психушку. Но ты-то… Хоть ты-то меня понимаешь?

— Все мы немножечко компьютеры, — дипломатично сказал я.

— Да не немножечко, а стопроцентно! Идеальные компьютеры, которые самовоспроизводятся, сами себя ремонтируют — наши мастерские называются больницами — сами себя питают… Понимаешь? Системному администратору, который ставит нам задачи и получает результаты, не нужно предпринимать никаких усилий, чтобы сеть работала! Мы все делаем сами! Даже физически устаревшие компы сами утилизуем — в землю закапываем или сжигаем. Вот об этом я на Андреевском спуске тебе и намекал, помнишь? Только я думал, что все это нужно разрабатывать, оказалось — все уже разработано и функционирует!

— Может, ты и прав, — еще более дипломатично предположил я.

— А, ты тоже решил, что я сошел с ума? — догадался Гордей. — В первое мгновение, когда все вдруг стало ясным, словно при свете молнии — действительно чуть не сошел. Но потом понял: именно на это и рассчитывал сисадмин, это — первая ловушка.

— Какая еще ловушка?

— Есть такая книга: «Все ловушки Земли». О чем она, я почти не помню, но название хорошее. На Земле их полным-полно. Ловушка — это программа-сторож, задача которой — выявлять и уничтожать те биокомпы, которые осознали, кто они есть, и не позволить им получить доступ к интерфейсу сисадмина. Так вот, первая ловушка — в каждом из нас. Мы сами себя уничтожаем, приблизившись к опасной мысли. Сумасшедшие дома переполнены несчастными, угрожавшими нарушить монополию сисадмина на интерфейс. Но в моем случае ловушка почему-то не сработала. То есть формально она сработала, я попал в желтый дом, но рассудок сохранил.

У меня в этом были большие сомнения, но я не стал делиться ими с Гордеем. Зачем огорчать хорошего человека? Может, его и в самом деле вылечат. Он забудет все, как дурной сон, я тоже…

Я вспомнил про сон и вздрогнул.

— Ты… хотел, чтобы я пришел?

— Я тебя вызвал. Самое забавное, что здесь мы можем говорить вполне безопасно — мертвая зона, программы-ловушки ее не контролируют. И я смогу тебе что-то объяснить, не рискуя жизнью — ни своей, ни твоей.

Я поежился. Мне показалось, что какой-то резон в его словах есть. Но какое право он имеет рисковать моей жизнью? Своей — сколько хочет, а у меня двое детей!

— Мы, наверное, очень маломощные компьютеры, — решил я, хоть и по-дилетантски, а подлечить Гордея. — Таблицу умножения, конечно, знаем, но вот перемножить 123 на 321 для нас уже проблема. Вряд ли какой-нибудь сисадмин захочет использовать такую вычислительную сеть.

— Ты что, так ничего и не понял? — прозрел Гордей. — Для собственных нужд человек использует лишь пять процентов своего мозга, и работают эти пять процентов чудовищно медленно. А остальные девяносто пять использует сисадмин, и тактовая частота там — в тысячи и миллионы раз выше! Ты слышал про людей-счетчиков, мгновенно перемножающих девятизначные числа? Вот с такой скоростью наш мозг работает на самом деле. Но для нужд самообеспечения подобная скорость не нужна. Мы распоряжаемся лишь малой частью своего интеллекта! А остальное крадет сисадмин!

— Всякая сеть подразумевает кабели или хотя бы технологию Bluetooth, — напомнил я. — Мы ведь друг с другом никак не связаны!

— Кто тебе сказал такую глупость? А телепатия? Это и есть тот «инфракрасный» канал, по которому наши мозги общаются между собой, выполняя вычисления для дяди. Ну и, конечно, как и в случае с людьми-счетчиками, находятся индивиды, умеющие частично использовать этот канал для собственных нужд.

Да, врачам придется нелегко. Гордей настолько утвердился, уверился в своей безумной идее…

— И кто же этот загадочный сисадмин? Бог? Дьявол?

— Не знаю. Пока не знаю, — вздохнул Толик, и это было очень плохим признаком. Я понял: он настолько уверен в реальности своего бреда, что даже не стремится заполнить все лакуны, все вопиющие дыры в логике своих рассуждений.

— Но скоро узнаю и это, — добавил Гордей. — Ладно, не будем терять время. Ты книжку принес?

Только теперь я вспомнил про апельсины и книгу.

— Мне вообще-то запрещают читать. Ты подвинься так, чтобы эта мымра меня не видела, — попросил Гордей, взглядом показывая на врачиху.

Я скосил глаза. Врачиха вязала, спрятав клубки в ящик стола и время от времени поглядывая на дверь, из-за которой, возможно, мог появиться главврач. На больных — а в комнате было их уже с полдюжины, не меньше — она не обращала ни малейшего внимания.

«Мертвая зона», — вспомнил я гордеевское и поежился. А что, если он хоть в чем-то прав? Не забыть бы спросить, откуда он знает про книгу.

Я чуточку переместил корпус, достал книгу и передал ее, вместе с апельсинами, Гордею. Апельсины он положил на колени, а книгу начал быстро, но бесшумно листать.

А может быть, я сам давал ему эту книгу лет десять назад, да забыл об этом? Он явно ищет какую-то определенную страницу, конкретный абзац. Сейчас прочитает его и вернет мне книгу. Наверное, он хочет выяснить, какой именно отдел мозга обеспечивает телепатическую связь между биокомпьютерами, догадался я. Или другое: какие разделы работают «на дядю».

— Спасибо, возьми — вернул мне Гордей книгу.

— Ну как, нашел, что искал? — спросил я.

— Пока нет. Но я все внимательно прочитал и запомнил. Ночью подумаю над прочитанным и что-нибудь соображу.

— Ты что, раньше… не читал эту книгу? — не понял я.

— Нет. Мне нужна была любая книга, описывающая мозг. Я ведь не медик, о многом только догадывался. Теперь я кое-что знаю.

— Ты хочешь сказать, что прочел и запомнил эту толстую книгу за пять-семь минут? — все еще не понимал я.

— Ну да. Я не сказал тебе самого главного: я научился отсоединяться от сети и использовать свой мозг исключительно для собственных нужд. Но пока боюсь отключаться более чем на пятнадцать минут. Думаю, здесь тоже может быть ловушка. Ладно, ты иди, мне нужно подумать. Пока!

Он быстро поднялся и, помахивая сеточкой с апельсинами, вышел из комнаты. Я, слегка обидевшись, вышел через другую дверь.

Ах, если бы эта наша с ним встреча стала последней! Тогда я еще мог вернуться, мог позабыть если не все, то хотя бы часть из сказанного Гордеем. Пожалуй, это было последней точкой возврата — есть у летчиков такой термин. Но я не вернулся, а теперь уже поздно…

* * *

Гордей позвонил мне через два дня, в субботу.

— Ты можешь прямо сейчас выйти в детский садик, который ближе всего к твоему дому? Есть разговор.

— Тебя что, уже выпустили? — удивился я. Помнится, врачиха в психушке говорила про несколько недель.

— Можно и так сказать, — уклончиво ответил Гордей. — И еще. Захвати для меня какой-нибудь бутерброд и двадцать гривен. Можешь мне одолжить такую сумму дня на три?

— Нет проблем, — бодро ответил я, вспомнив, что в заначке у меня сейчас гривен сорок, не меньше. — Ты где конкретно?

— Выходи, увидишь.

Я попросил жену приготовить два больших бутерброда и один маленький, а сам тем временем оделся. В хлебном магазинчике, что на первом этаже нашего дома, продают также пиво, водку и всякие там сладости. В дополнение к бутербродам я купил четыре бутылки пива и лишь затем, полностью экипированный, переступил границу детского садика.

Когда-то в этот садик можно было устроиться только за взятку. Здесь целый день кипела особая, детская жизнь. Кто-то с кем-то ссорился, кто-то с кем-то мирился. «Я с тобой играть больше никогда не буду!» — Эта фраза звучала здесь ежедневно и многократно. Но после разгрома Союза очень немногие дети рисковали появиться на свет в «незалежной», то бишь независимой, державе. И престижный некогда детсад пришел в упадок. Керамическая плитка со стен кое-где осыпалась, песочницы развалились и осели, сетчатую ограду наполовину растащили. Мерзость запустения, одним словом.

Гордей, чуть сгорбившись, сидел на скамеечке между сломанными качелями и металлической горкой (с одной стороны лесенка, с другой — некогда отполированный детскими попками до блеска, а теперь ржавый металлический желоб). Был Толик в той же потрепанной куртке, что и на Андреевском спуске, но выглядел совершенно иначе. И уж тем более он отличался от себя позавчерашнего. Ни покрасневших глаз, тревожно осматривающихся и поспешно перебегающих с одного предмета на другой, ни нервных движений пальцев.

— Ты помолодел, — вынужден был признать я.

— Я и сам это чувствую, — не стал скромничать Гордей. — Но я не только помолодел. Я еще и…

Тут он обратил внимание на пиво — и, по-моему, испугался.

Вы видели хоть раз человека, который боится бутылки с пивом? Даже завязавшие алкоголики, по-моему, реагируют на сей предмет спокойно. А Гордей… Нет, он явно изменился.

— Пиво — это хорошо, — сказал он. — Я, правда, потерял к алкогольным напиткам всякий интерес, но в пиве много калорий, это — энергетически ценный продукт питания.

Однако… И так говорить о пиве «Княжеское»? Зря я старался, деньги переплачивал, Гордей все равно не оценил.

Я вынул расческу-открывашку, откупорил две бутылки, одну вручил Гордею. Он, сделав несколько больших глотков, жадно впился в бутерброд.

— Я два дня не ел, — пояснил он, поймав мой удивленный взгляд. — Подхожу к дому, чувствую — там уже засада. К тестю с тещей я побоялся идти, зачем пугать старых людей? Тем более, что они сразу вызвали бы бригаду из психушки. Вот и пришлось две ночи здесь кантоваться.

— Где — здесь?

— Да в старшей группе, — указал он головой в сторону двухэтажного облупленного корпуса. — Там и матрасики еще сохранились, и подушки, только без простыней и без наволочек. Ничего, завтра засаду снимут, и я пойду домой. В принципе, я и сейчас мог бы глаза им отвести, но не хочу понапрасну Сисадмина тревожить. Он на такие штуки очень нервно реагирует, — улыбнулся Гордей. Улыбка у него была добрая и спокойная — как у тихо помешанного.

Я чуть было не захлебнулся пивом.

А что, если он сейчас трахнет меня бутылкой по башке? Поди знай, что у сумасшедшего на уме…

В том, что Гордей сбежал из психушки, у меня сомнений не было. Потому и без денег, потому и голодный. Ишь ты, в детском садике ночевал, в старшей группе…

Я протянул ему двадцатку.

— Возьми, пока я не забыл. Ты знаешь, меня жена вообще-то в магазин послала… Она не любит, когда я с утра пиво пью. Так что это все тебе, — подвинул я ближе к Гордею остальные бутылки и сверток с бутербродами.

— Не дрейфь, я адекватный, — улыбнулся Гордей все той же доброй и беззащитной улыбкой. — Если хочешь знать, я боюсь тебя гораздо больше, чем ты меня. Я должен сказать тебе пару важных вещей, но, пока у тебя бутылка в руках, не решаюсь. Вдруг шарахнешь меня ею по голове?

Я так и не понял, дразнился он, озвучивая мои собственные мысли, или в самом деле меня боялся. Потому что из-за угла двухэтажного корпуса вдруг выбежали четверо — два милиционера и еще два каких-то мужика — и, набросившись на Гордея, повалили его на землю. Следом за ними важно прошествовала уже знакомая мне врачиха; из-под накинутого на плечи пальто выглядывали полы белого халата.

— Попались, голубчики! — торжествующе улыбнулась она. — Это ты помог ему бежать из больницы? — строго спросила у меня врачиха. — Где дубликаты ключей?

— Каких ключей? — искренне недоумевал я.

— Это не он, — подтвердил Гордей, которого уже поставили на ноги и цепко держали за руки. Один из милиционеров доставал из-за пояса наручники, но они почему-то не вытаскивались. — Мне главврач двери открыл.

— Как это главврач? — хмыкнула врачиха. — Ардалион Витольдович такого сделать не мог!

— Мог, мог, еще как мог… — вяло настаивал на своем Гордей. — Ой, смотрите! — крикнул он, показывая в сторону ближайшей песочницы. — Вадик опять сыплет песок на голову Алене. Вадик, перестань сейчас же! — крикнул Гордей почему-то женским, визгливым и неприятным голосом.

Я посмотрел туда, куда указывала рука Гордея. В песочнице действительно Вадька сыпал песок на голову Алене.

Алена противная, ее никто не любит. Но сыпать песок на голову нехорошо, Марь Иванна, воспитательница, уже много раз говорила это Вадьке. Но он неслух и озорник, это все знают. И если он сейчас опять попробует отнять у меня машинку, я, как учил папа, дам ему сдачи. Размахнусь как следует — и дам!

Марь Иванна хлопнула в ладоши.

— А теперь, дети, все дружненько идем кататься на горку. К тебе это не относится, Чижик, — сказала она мне почему-то мужским голосом, ужасно знакомым. Ах да, это же голос… Гордея!

Именно в этот момент я чуть было не свихнулся. Только что все было так хорошо: детский сад, песочница, сердитая Марь Иванна, и вдруг — тот же детский садик, но вместо детей санитары и милиционеры, а Марь Иванна — это, оказывается, Гордей. Тут у кого хочешь крыша поедет.

А может, у Гордея не сумасшествие, а какая-то заразная болезнь? И это раздвоение реальности — ее первые симптомы? Ну я и влип…

Милиционеры и санитары по очереди забирались на металлическую горку и съезжали с нее, ругаясь матом. Врачиха старалась от них не отстать. Один из санитаров, изловчившись, ухватил ее за волосы. С головы врачихи упала вычурная шляпка и подкатилась к нашим ногам.

— Вадик, не дергай Алену за косички! — немедленно среагировал Гордей. Говорил он своим обычным голосом и по-прежнему улыбался.

— Она первая начала! — наябедничал мордастый санитар и добавил несколько взрослых выражений. Ругался он неинтересно, просто грязно, и все.

Горка стонала под тяжестью откормленных тел. Гордей, видно, тоже озаботился безопасностью своих «воспитанников». Он еще раз хлопнул в ладоши.

— А теперь, дети, будем водить хоровод. Достаньте свои наручники и замкните круг. Алена, ты рядом с Вадиком не становись, он опять будет тебя за косички дергать! — посоветовал Гордей.

Милиционеры немедленно достали наручники и начали соединять себя друг с другом и с санитарами. У последних, как оказалось, тоже под куртками были спрятаны браслеты, так что хватило на всех. Дождавшись, пока круг замкнется, Гордей скомандовал:

— А ключики, детки, отдайте мне.

Он забрал ключи от наручников и, широко размахнувшись, забросил их в кусты.

— Ну, дети, какой у нас сейчас праздник? — спросил он.

— Новый год! — писклявыми нестройными голосами ответили «дети».

— Правильно. Кто к нам должен прийти?

— Дед Мороз! — сообразил Вадик.

— А еще кто? — не унимался Гордей.

— Снегурочка! — гаркнула врачиха, подпрыгнула и высунула широкий язык, покрытый беловатым налетом.

— Умница! — восхитился Гордей. — А теперь давайте дружно их позовем. Ну, три-четыре!

— Дед Мороз! Снегурочка! — закричали хором подопечные Гордея. А он, сунув мне неоткупоренные бутылки, тихо сказал:

— Уходим отсюда, я пока еще не могу держать пятерых сразу и долго. Жаль, не поговорили. Но я тебя найду. За мной ведь теперь должок, — усмехнулся он, перекладывая двадцатку из одного кармана в другой.

Садик вообще-то в тихом месте расположен, на отшибе, но все равно по периметру ограды начали собираться люди. И почему-то никто не решался переступить границу даже там, где сеток не было.

— Бабушка, а разве уже Новый год? — спросил четырехлетний карапуз с машинкой на поводке.

— У кого как, — осуждающе покачала головой аккуратно одетая седовласая старушка.

— Надо милицию вызвать! — послышались пока еще робкие советы.

— Напились с утра… А попади к ним в отделение — изобьют до полусмерти, и виноватых потом не найдешь…

Гордей был прав: пора уходить. Он пошел направо, я налево. И один-единственный вопрос, который в ту минуту меня тревожил, был такой: откуда взялась эта Марь Иванна? Я же никогда не ходил в детский садик…

* * *

— Ты можешь ко мне зайти, прямо сейчас? — спросил Гордей. Позвонил он мне дня через четыре после «новогоднего» хоровода.

— Что за спешка? Я только-только с работы, еще не ужинал…

— Заодно и поужинаем. Ты какую икру предпочитаешь, черную или красную?

— Вначале черную, потом, когда она кончится — красную. После икры — бутербродик с красной рыбкой. Еще хороши оливки…

— Черная икра никогда не кончится. Запоминай адрес…

Сказать, что Гордей жил скромно — значит ничего не сказать. Из мебели у него был только обшарпанный шкаф — кажется, именно такие прославились как «славянские» — и софа. Ах да, еще письменный стол, тоже не первой молодости, со стареньким 14-дюймовым монитором, и вертящееся кресло перед ним. Всю остальную мебель заменяли грубо сколоченные стеллажи вдоль всех свободных стен, весьма смахивающие на нары. Большая часть полок была заставлена книгами, меньшая — картонными коробками с каким-то хламом. Но пол был чистым, стеллажи недавно протерты от пыли. Так что логово Гордея было хоть и неуютным, но ухоженным.

На столе рядом с монитором красовалось угощение: несколько банок черной икры, несколько красной, оливки, маринованные шампиньоны, батон и пачка масла. Все — на салфетках или на пластмассовых тарелочках, вилки тоже пластмассовые. И даже ножи…

Я повертел в руках пластмассовую вилочку.

— Да… Неужели и я когда-то был холостяком? Впрочем, таким богатым холостяком я никогда не был. И, самое печальное, уже и не буду.

— Как знать, как знать… — обнадежил меня Гордей. — Можешь руки помыть в санузле, а я пока хлеб нарежу.

Я тщательно, как всегда перед едой, вымыл руки. В санузле у Гордея тоже было чисто, не то что у нас. А может, и в самом деле вернуться к холостяцкой жизни? Так надоела грязь. Три особи женского пола в доме держу, а толку никакого!

Но, вспомнив про дочерей, я успокоился. Никуда я от них не денусь. В хлеву буду жить, объедками питаться — только бы рядом с ними.

И что я в них нашел?

Гордей тем временем успел нарезать — интересно, чем? уж не пластмассовым ли ножом? — хлеб и теперь намазывал толстый ломоть опять-таки не тонким слоем масла.

— Бутерброд сам себе делай, по вкусу, — предложил он мне.

Его предложение мне понравилось.

Пока я возился с пластмассовым ножом и маслом, Гордей открыл консервным ножом две баночки черной икры, одну красную и грибы. Оливки он успел открыть, видимо, раньше. Сразу после этого он, с консервным ножом в руках, улетучился на кухню и вернулся, вытирая руки тонким льняным полотенцем, уже без ножа.

Толик уложил черный слой поверх желтовато-белого раньше, чем я, и теперь ждал, пока я сделаю то же самое. Едва я закончил, он поднял свой бутерброд, провозгласил «Ну, за освобождение!» и куснул, но, встретив мой недоуменный взгляд, чуть не подавился.

— Ах да, забыл. Мне это теперь совершенно не нужно, вот и забываю.

Он выудил откуда-то из-под стола, из-за системного блока компьютера, пластиковую бутылку с «фантой». Причем водрузил ее на стол с таким видом, словно это был коньяк «Арарат», не меньше.

Цвет фанты показался мне несколько странным: не желтый, а золотистый.

— Это «Хенесси», самый дорогой коньяк, который мне удалось найти, — объяснил Гордей.

— Ты бы его еще в емкость из-под шампуня перелил, — посоветовал я. — Тогда бы я тебе быстрее поверил.

Гордей усмехнулся.

— Все это условности. Все равно вряд ли ты отличишь «Хенесси» от «Десны». Истинных ценителей мало, но именно они задают тон и позволяют производителям вздувать цены.

Он налил коньяк — неужели в самом деле «Хенесси»? — в пластиковые стаканчики.

— Ну, за освобождение! — повторил он свой странный тост.

— Пролетариата от эксплуатации! — попытался я развить его лозунг.

— Всех от всего! — довел он мысль до логического абсурда.

Мы выпили, съели по бутерброду и налили по второй.

Я, конечно, не гурман и не ценитель, но это действительно был коньяк, и если бы не привкус пластика — коньяк неплохой.

— Слушай, а стеклянной посуды у тебя нет? Хотя бы гранчаков? — спросил я.

— Нет. Опасная это вещь, стеклянная посуда. Я, после того как чуть было не перерезал себе вены крышкой от консервной банки, всю опасную посуду из дома убрал.

— Даже рюмки и фарфоровые чашки?

— Чрезвычайно опасные предметы!

— А канделябр? — обратил я внимание на большой бронзовый подсвечник, стоявший на подоконнике. — Если ты вдруг решишь со всего маху дать им себе по башке…

— Единственная вещь, которая мне осталась от деда, не хочу прятать. Он ведь у меня тоже инженером был, так что я — конструктор в третьем поколении.

Мы выпили по второй. Я, для разнообразия, закусил маринованным грибочком, а потом бутербродом с толстым слоем красной икры.

Толику больше нравилась черная.

— Я, кстати, должок тебе хотел отдать, — сказал Гордей и полез под стол. На этот раз он вытащил не бутылку, а большую черную сумку. Открыв молнию, вынул две пачки денег в банковской упаковке, по 10000 баксов в каждой.

Насколько я успел заметить, в сумке было еще десятка два таких пачек.

— Вот, держи. Брал двадцать — и возвращаю двадцать.

Это, наверное, было смешно, но я юмора не понял.

— Я давал тебе двадцать гривен, а не двадцать тысяч баксов. Ты что, банк взял?

— Я взял в банке украденные у меня деньги. Ну, и часть того, что украли у тебя. Взял бы и все, но больше у них налички не было.

— Кем украденные? — не понял я.

— Дерьмократами, захватившими власть в стране и поделившими между собой наше с тобой имущество.

— Наше с тобой?

— Наши заводы, фабрики, поля, магазины, квартиры и все остальное. Я прикинул, сколько стоит неполученная мною новая квартира, невыплаченные мне гонорары за изобретения, невыделенные моей семье путевки в санатории, украденное у моей дочери бесплатное образование, медицинское обслуживание и прочие мелочи. Получилось около двухсот тысяч баксов. Ну, я пошел в коммерческий банк — именно там концентрируются украденные у нас средства — и получил свои деньги. Две трети уже отдал жене, на остальные собираюсь жить сам. У меня много дел, деньги пригодятся. Так же как и тебе, впрочем.

— Мне-то зачем?

— А я расскажу тебе сейчас пару интересных вещей, и ты сразу поймешь, зачем. Только давай еще выпьем. Боюсь, без хорошей дозы алкоголя шок будет слишком сильным. Ты можешь не справиться с ним и начнешь искать консервную банку, чтобы вскрыть себе вены. А я с детства крови не люблю.

Я сделал себе комбинированный бутерброд: с одного края икра черная, с другого красная. Мы выпили, и я попробовал определить, какая икра вкуснее. Получалось, что все-таки черная.

Может быть, я и не смогу отличить «Десну» от «Хенесси», но вот черную икру от красной отличаю вполне. И не только по цвету.

Удовлетворившись этим довольно-таки тонким наблюдением, я переключился на грибы.

Кстати, Гордей что, серьезно решил подарить мне двадцать косых? Или это все-таки шутка? И как это он, интересно, взял банк?

Я вспомнил санитаров и ментов, водивших хоровод вокруг несуществующей елочки, и понял: теперь для Гордея ничего невозможного нет.

— А все потому, что я понял одну простую истину. Точнее, не саму истину, а лишь намек на нее. Только ее отблеск, понимаешь?

Мне казалось, что в принципе я сейчас могу понять все, даже то, чем ковариантные тензоры отличаются от контравариантных. Но вот как можно понять намек на истину, отблеск истины…

Кажется, Гордей уже набрался. Пожалуй, не стоит ему больше наливать.

— Не-а. Не понимаю. Истина или есть, или это не истина.

— На самом деле истина, о которой я говорю, чем-то похожа на Медузу Горгону. Помнишь такой мифический персонаж?

— Чудовище, обращающее в камень всякого, кто на него посмотрит, — вспомнил я. — Какой-то греческий герой убил ее, глядя на отражение в своем зеркальном щите.

— Вот так же и с истиной нужно обращаться, о которой я говорю. Только отблески ее ловить, только тень ее изучать. А иначе…

Он замолчал и погрустнел.

— Что — иначе? — усмехнулся я. — Превратишься в камень?

— Нет. Просто сойдешь с ума или руки на себя наложишь. Я чуть было не сделал вначале одно, потом другое. Хорошо, что только тень истины осенила меня своим крылом и что мозгов у меня маловато. Был бы поумнее — сидел бы сейчас в психушке.

— Дуракам везет, — как-то очень кстати вспомнил я поговорку.

— Вот-вот! — обрадовался Гордей. — Но постепенно, глядя в зеркальный щит, я рассмотрел истину почти со всех сторон. Вот в этой тетрадке…

Гордей выудил все из той же черной сумки обыкновенную общую тетрадь в простом дерматиновом переплете. Где он такую взял? Их не выпускают, по-моему, со времен Союза.

— …Все мои наблюдения. Ну, и рекомендации, конечно, на предмет обхода ловушек. Я назвал ее «Записки сервера». Потому что человек, хотя бы частично осознавший, кто он есть на самом деле, уже не рядовой комп, а сервер. Хотя сервер — это тоже компьютер.

— Ты можешь подробнее рассказать о ловушках?

Гордей налил в пластмассовые стаканчики еще граммов по сорок «Хенесси», выложил на пластмассовую тарелочку горстку шампиньонов.

— Три из них описаны еще в Евангелии. Помнишь искушения Христа в пустыне?

— Не совсем. Когда религия была запрещена, я очень интересовался ею, но Библии у меня тогда не было и взять ее было негде. А когда в церковь стали президенты ходить и со свечкой перед телекамерами позировать, мне стало неинтересно.

— Христа искушали властью. Сулили, что все царства земли будут брошены к его ногам. Потому что Интерфейс — это действительно власть, безусловная и абсолютная. Но Христос отказался и тем самым избежал ловушки.

— Ты полагаешь…

— Да, полагаю! — не проговорил, а как-то почти пропел Гордей. — Вторая ловушка была — соблазн прыгнуть в пропасть. Дескать, если Христос — Сын Божий, значит, не разобьется. Интерфейс действительно позволяет обходить некоторые — якобы физические — законы, а может, и все. Но любая попытка может стать неудачной и, более того, фатальной. Это и есть ловушка. Третье искушение состояло в том…

Гордей что-то говорил про третье искушение, про камни, обращаемые в хлебы, но я его почти не слышал. Теперь у меня не было ни малейшего сомнения в том, что он сумасшедший. Ну да, Гордей, выражаясь его собственной терминологией, попал в первую же ловушку. Крыша у него накренилась. А я, как дурак, сижу здесь и выслушиваю бредни.

— Ты что, считаешь себя Христом? — спросил я Гордея напрямик и немедленно пожалел об этом. Врачиха что говорила? Не раздражать, во всем соглашаться. А что, если ему не понравится мой вопрос? Не шарахнет ли он меня подсвечником по голове?

Я похолодел.

Так вот почему Гордей убрал все опасные предметы, типа граненых стаканов и даже фарфоровых блюдец! Он уже знает о своем сумасшествии, о своей опасности для окружающих. Были минуты ремиссии, просветления — он и убрал ножи-вилки, чтобы не убить ими ненароком меня или кого-нибудь другого. Но подсвечник…

— Нет. Христа, видимо, действительно послал Бог-Отец, чтобы его Сын мог отобрать Интерфейс у дьявола, у князя мира сего. Но миссия Христа была выполнена не полностью. А я — обыкновенный смертный, сумевший частично разобраться в ситуации и попытавшийся, как это делают в таких случаях все смертные, вернуть себе, лично себе, украденную часть интеллекта. Но это — тоже ловушка, наиболее, пожалуй, изощренная из всех.

Я подумал, что, независимо от того, сумасшедший Гордей или нет, выпить мы все равно должны. Все налитое должно быть выпито, и этот закон столь же непреложен, как закон всемирного тяготения.

— За то, чтобы тебе удалось избежать ловушек! — предложил я тост и, не дожидаясь, пока Гордей поднимет стаканчик, выпил.

— Чтобы нам удалось! — поправил меня Гордей и тоже выпил.

Как ни странно, мне уже не хотелось закусывать ни черной, ни красной икрой. Картошечки бы сейчас горячей… и отбивную…

Поскольку о картошке можно было только мечтать, я зачерпнул черную икру прямо ложкой.

Гордей последовал моему примеру.

Оказалось, икра без хлеба — вещь не только не вкусная, но даже противная. Сырой рыбой отдает. Прав был Верещагин из «Белого солнца пустыни», отказываясь есть икру без хлеба.

— Как это — нам? — дошло, наконец, до меня. — Я-то здесь при чем?

— Это — наше общее дело, как говорил Николай Федоров. А значит, и твое тоже.

— Какой еще Федоров?

— Русский философ. Он, правда, другое имел в виду — оживление всех умерших. Но возвращение живым того, что принадлежит им по праву, по-моему, не менее важная задача. И уж во всяком случае — первоочередная. Понимаешь, нет? Вернув себе украденный у нас интеллект, мы сможем решить все остальные, сколь угодно сложные задачи — в том числе и задачу оживления умерших. Мы станем как боги. Тебя это вдохновляет?

— Меня больше «Хенесси» вдохновляет, — честно признался я.

— Кажется, ты уже готов, — внимательно посмотрев на меня, вынес приговор Гордей.

— Я всегда готов, — прихвастнул я. Впрочем, совсем немного прихвастнул. Жена может подтвердить.

— Вот, я тут написал маленькую легенду, — сказал Гордей и достал все из той же сумки сложенный пополам стандартный лист бумаги с каким-то текстом, отпечатанным не на лазерном принтере и даже не на матричном, а — на обыкновенной пишущей машинке.

— Ты бы ее еще от руки написал, свою легенду, — хмыкнул я.

— Я, когда сочинял ее, еще не знал, можно это делать — в смысле записывать — или нет. То есть насколько это близко к истине, не знал. Теперь знаю — достаточно далеко, а значит, и достаточно безопасно. Можно было и на компьютере этот текст набрать. А вот то, что в тетрадке, даже на механической пишущей машинке нельзя размножать. Только рукописями.

— И с ятями, да? — развеселился я.

— При чем здесь яти?

— Говорят, Марина Цветаева, не принявшая революцию и написавшая цикл стихов «Лебединый стан», посвященный белым офицерам, завещала переписывать его только от руки и только по правилам старой орфографии, с ятями.

— Смотри-ка, что ты знаешь! — оценил Гордей. — Но в данном случае яти ни при чем. Просто, как при большевиках было запрещено размножение антисоветской литературы, даже с помощью пишущих машинок, так Хозяин Интерфейса тщательно следит за тем, чтобы опасная для него информация не распространялась. Но один экземпляр он выследить не может. Впрочем, хватит слов, пора переходить к делу. Хотя дело — это, в общем-то, тоже слово. Слушай меня внимательно. Я сейчас приоткрою завесу тайны. Только приоткрою, только на мгновение. Постарайся сохранить над собой контроль. Я, конечно, готов ко всяким неожиданностям, но иногда чуточку запаздываю. Понимаешь, нет?

— Нет. С санитарами тогда, в садике, ты справился очень быстро.

— Но не мгновенно. Я еще недостаточно хорошо изучил Интерфейс, не всегда знаю, какую в данный момент кнопочку нужно нажимать. Ну, слушай…

Гордей понизил голос, приблизил свое лицо к самому моему уху и что-то сказал.

Мне показалось, я понял, что он сказал.

Я даже попробовал запомнить эту гибкую и скользкую, словно угорь, мысль, попытался не дать ей вырваться из рук и плюхнуться в море миллионов и миллиардов других мыслей. Я где-то читал, что количество истинных высказываний бесконечно велико; их больше, чем звезд на небе и капель в море. Именно поэтому найти единственную в данный момент нужную мысль и бывает так трудно.

Гордей смотрел на меня как на больного, которому только что сделали инъекцию нового, недостаточно проверенного лекарства. Судя по его взгляду, я должен был или немедленно выздороветь, или столь же поспешно умереть.

Мысль билась в моей голове, словно большая рыба, и я никак не мог усмирить ее, приручить… убить, наконец!

Я вдруг понял, что если не избавлюсь каким-либо образом от беспокойной, взрывоопасной мысли, то или сойду с ума, или должен буду сейчас же катапультироваться из этого мира в иной — через окно.

Мысль ворочалась в моей голове, словно ребенок во чреве матери, но выхода найти не могла.

Она не могла родиться!

Мне было невыносимо больно.

Мысль металась от одного полушария моего уже измученного ею мозга к другому, калеча миллионы клеток серого вещества.

Я закричал.

— Потерпи, это пройдет! — посочувствовал мне Гордей. И я, наконец, понял, кто виновник моих несчастий.

А еще я понял, как от них можно избавиться, раз и навсегда.

Я поискал глазами что-нибудь колющее — и не нашел.

Тогда я попробовал схватить что-нибудь режущее — и тоже не нашел.

Почти отчаявшись, я вдруг увидел бронзовый подсвечник, опрометчиво оставленный Гордеем на подоконнике.

Я вскочил, метнулся к подоконнику и через мгновение обрушил на голову Гордея удар такой силы, что по сторонам брызнули осколки его черепа.

Гордей, в последнее мгновение попытавшийся закрыть голову руками, упал на пол.

Я осмотрел поле боя.

Толик, по-прежнему прикрывая голову рукой, лежал на полу. Рядом валялись обломки подсвечника.

Боль отпустила: я правильно выбрал лекарство от нее.

Пора было уходить. Вот только отпечатки пальцев нужно стереть. Гордей сам виноват в случившемся. Сидеть из-за какого-то сумасшедшего в тюрьме я не собираюсь.

Я полез в задний карман брюк, где обычно ношу носовой платок. Гордей шевельнулся, сел и улыбнулся.

— Кажется, ты кое-что понял, — сказал он удовлетворенно. Таким тоном обычно доценты на экзамене хвалят подготовленного студента перед тем, как поставить в зачетку заслуженную пятерку.

От ужаса я потерял дар речи — но только на секунду. Еще через секунду я мчался к двери, сметая с пути какие-то стулья.

— Чижик! Вернись! Подсвечник был… — кричал мне что-то в спину Гордей. Но сама мысль о возвращении в дом только что собственноручно убитого приятеля приводила меня в ужас.

Я вихрем слетел вниз по лестнице — лифт показался мне чрезвычайно медленным и столь же опасным видом транспорта — и выскочил на улицу. Вначале я метнулся вправо, потом влево, но в конце концов ломанулся прямо, через детскую площадку, на которой, впрочем, играли не дети, а собаки. Я промчался через площадку так быстро, что ни собаки, ни их хозяева (вообще-то их убивать надо за то, что выгуливают собак на детских площадках) не успели испугаться, а следовательно, и загавкать.

Потом я долго шел по каким-то улицам, через чужие дворы, вышел на берег Днепра…

С реки дул ровный сильный ветер. И, как я вскоре убедился, очень холодный: октябрь все-таки. Только теперь я понял, что совсем продрог. И не удивительно: в конце октября разгуливать без куртки или хотя бы плаща…

Я вспомнил, что час назад (или три?) был у Гордея. Мы с ним выпивали и закусывали, потом он сказал мне что-то неприятное… даже ужасное… настолько ужасное, что я убежал, оставив в его прихожей свой почти новый, только в прошлом году купленный плащ… Что я скажу жене? Мало того, что явлюсь домой не вполне трезвый, но еще и без плаща! Нет, Гордей от меня такого подарка не получит!

Твердо решив вернуть по праву принадлежащий мне плащ, я начал отыскивать дорогу к гордеевскому дому. Хоть и не сразу, но мне это удалось.

Было уже темно и, наверное, поздно. Но, несмотря на это, возле подъезда, в круге света, украденном у темноты уличным фонарем, кучковались какие-то старики и старушки. Обычно они греют свои кости на солнышке днем. Свои греют, а всем входящим и особенно выходящим из подъезда — перемывают. Что заставило их повылезать из нор-квартир в столь поздний час? Впрочем, это не имело значения. Я сейчас поднимусь на шестой этаж, заберу свой плащ…

— Подсвечником, прямо по голове! — тараща глаза от ужаса, вещала одна из старушек. — Весь пол был кровью залит. Я как раз мусорное ведро выносила. Смотрю, дверь нараспашку. Ну, думаю, загляну, спрошу, почему дверь не закрыта, заодно и с новым соседом познакомлюсь. Моя-то Зойка со вторым мужем развелась, пора третьего искать. А этот вроде ничего, не алкаш какой…

Едва услышав слово «подсвечник», я остановился и, стараясь не попасть в круг света, начал жадно ловить каждое слово. Подсвечник… Что-то такое произошло недавно с участием подсвечника… кажется…

То, что вдруг забрезжило в моей памяти, было настолько нелепо, настолько не умещалось в голове, что я укусил себя за руку.

Мне стало больно. Впрочем, эта боль была слабенькая, вполне терпимая, хоть из прокушенной руки и побежала кровь. А вот час или три назад…

— Милиция приехала быстро, через полчаса, — словно радио, не умолкала старушка. — Следователь такой важный, с усами. А его помощник с фотоаппаратом. Сразу всех выгнали, начали фотографировать… До сих пор не закончили. Но, наверное, скоро выйдут.

Перспектива встретиться со следователем меня не обрадовала. Пусть он хоть сто раз важный и с усами. Это для старушкиной дочери усы имеют какое-то значение, а для меня…

Неслышно ступая, я ушел в темноту. Было ужасно холодно, меня трясло крупной дрожью. Определившись с направлением, я быстро пошел к своему дому.

Что-то непонятное сегодня произошло, что-то странное. Я что, убил Гордея? С какой стати? Мы поссорились? Он оскорбил меня? Да нет, чушь собачья. Я, когда напьюсь, становлюсь добрым и готов отдать последнюю рубаху. Не мог я его убить!

Да, но тогда откуда это: Гордей, лежащий на полу, осколки черепа вперемешку с фрагментами бронзового подсвечника? Ощущение не тяжести, а почему-то легкости в руке… Ощущение запомнилось, потому что подсвечник оказался неожиданно легким. И, самое ужасное, от чего чуть было не свернулась кровь в жилах: Гордей, мертвый Гордей, открывающий глазами поднимающийся, словно панночка из «Вия». Бр-р-р!

Дома я сказал, что плащ где-то посеял, ужасно замерз и должен немедленно выпить. Жена вяло протестовала, но, убедившись, что трясет меня от холода, а не от того, что я потерял где-то плащ и теперь ожидаю трепки, смилостивилась и выставила на стол запечатанную бутылку «Столичной».

После «Хенесси» водка показалась мне безвкусной. Или коньяк здесь ни при чем? Во всяком случае, я выпил, словно воду, вначале рюмку, потом, воспользовавшись тем, что жена ушла на балкон за маринованными грибами, полстакана и, секунд через двадцать, еще раз полстакана.

И — ничего.

Мне вспомнилось, как Гордей говорил, что пить ему теперь совсем неинтересно, и загрустил. Это свойство что, передается как заразная болезнь?

Мне стало так жалко себя, что я заплакал. К счастью, с балкона вернулась жена, налила мне для утешения рюмку водки (и я ее быстренько выпил), обнаружила, что бутылка наполовину пуста, рассвирепела…

Что было дальше, я не помню. Проснулся я на другой день с головной болью и мерзким ощущением во рту. Словно я вчера коньяк не икрой и оливками закусывал, а дохлыми кошками.

Жена со мною, как обычно в таких — вернее, после таких случаев — не разговаривала. Поэтому я притворился, что снова заснул, и лежал в засаде, пока дочери не ушли в школу, а жена на работу. Кое-как проделав половину своего обычного утреннего комплекса размахиваний-приседаний, я принял душ, выпил чашку крепкого кофе, через полчаса еще одну, с коньяком. Взялся было за перевод, но вскоре понял: я им сейчас такого наперевожу… Отложив статью, я рухнул на диван лицом вниз. В такой позе главное — лечь так, чтобы покрывало, которым застелен диван, не полностью перекрыло дыхание. С этой целью я использую маленькую подушечку-думку, покрытую, вместо наволочки, полотенцем. Никак не могу внушить жене, что стирать наволочки на думках нужно столь же часто, как обычные. Но она оправдывается: думки служат для украшения и для укладывания под локти, а вовсе не под грязные головы!

Это моя-то голова грязная?!

С тем я и уснул.

Приснился мне, конечно же, Гордей.

— Не уподобляйся страусу, — сказал он. — Я сказал — ты услышал. Меня сняли с доски, потому что я попал в одну из ловушек. Надеюсь, тебе удастся ее избежать, ее и еще десятка других. Путь оказался длиннее, чем я предполагал.

Говорили мы в квартире Гордея. На столе подсыхали остатки икры и грибов, на полу валялись обломки подсвечника. Увидев обломки, я вспомнил, как после моего удара разлетелся на куски череп Гордея, и от непереносимости этого переживания проснулся.

Я лежал на покрывале; думка съехала и упала на пол.

Я убил Гордея.

Этого не может быть.

Но именно так обстоят дела.

Насколько отвратительна, в сущности, фраза: «Дела обстоят именно так, а не иначе»!

Интересно, следователь уже обшарил карманы плаща? В правом должен быть мой кошелек с проездным на метро, телефонными карточками и несколькими визитками. «Константин Чижов, инженер-физик, переводчик» — значилось на них. Ну и, само собой, указывался номер домашнего телефона. Эти визитки я, взяв пример с Гордея, раздавал всем друзьям, знакомым и первым встречным. Надеялся, что удастся найти более надежную, более денежную работу. Кто же знал, что эти визитки приведут меня в тюрьму? А я еще, помнится, отпечатки пальцев собирался стереть…

Зазвонил телефон. Я снял трубку, сказал «Алло!», но разговаривать со мною не пожелали.

Следователь проверяет, дома ли я. Значит, через полчаса приедет.

Я ошибся: следователь приехал не через полчаса, а уже через пятнадцать минут. Я даже тюремный чемоданчик собрать не успел.

Был следователь действительно усат и как мужчина, наверное, привлекателен. Не зря та старушка на него глаз положила.

— Следователь Артемьев, — представился он. — Константин Чижов? — на всякий случай уточнил незваный гость, предварительно помахав перед моим лицом красной книжечкой.

— Собственной персоной, — кисло улыбнулся я.

— Я хотел бы задать вам несколько вопросов.

Он что, билль о правах не будет зачитывать? Или в Украине это еще не принято? Мы хотим стать европейским государством, но пока еще не стали им.

Даже смертную казнь не отменили. Кстати, меня приговорят к смертной казни или к пожизненному? Лучше бы первое. Жизнь даже на воле вызывает сомнения в собственной целесообразности, а уж в тюрьме…

— Буду рад, если смогу на них ответить.

По-моему, за все годы службы следователь впервые услышал такое от подозреваемого. У него даже челюсть отвисла.

— Проходите в комнату. Чай, кофе, водка?

— Благодарю вас, ничего. Я ведь не в гости пришел.

— А я выпью, — распорядился я в собственном доме. Имею право, хоть Артемьев и не объявил об этом. Неизвестно, удастся ли мне еще выпить кофе с коньяком хотя бы сегодня вечером. Вообще-то я кофе по вечерам не пью, но сегодня, если меня не загребут, обязательно выпью. Из принципа.

Я, чтобы не задерживать гостя, не стал варить натуральный кофе, обошелся растворимым. Но коньяку добавил не две чайные ложечки, как обычно, а три.

— Так о чем вы хотели спросить? — поинтересовался я, появляясь в гостиной. Следователь занял мое любимое кресло, и мне пришлось угнездиться в кресле жены. Чуть было кофе не пролил с непривычки.

— Вы вчера вечером были у Гордеева Анатолия в гостях? — спросил Артемьев и уставился на меня, словно Джоконда.

— Почему вы так решили? — попытался я выиграть время.

Этот следователь такой прямолинейный… Ну разве можно спрашивать у возможного убийцы, был ли он на месте преступления в предполагаемый час его совершения? Неужели какой-нибудь дурак ответит, что был?

— Пожалуйста, ответьте на мой вопрос, — попросил Артемьев. Не приказал, а именно попросил. Хотя должен был сказать сакраментальное: «Вопросы здесь задаю я!»

— Ну, был, — ответил я и ужаснулся сказанному. Интуиция меня не подвела. Я заранее знал, что расколюсь при первом же допросе, поэтому и начал собирать тюремный чемоданчик.

— В какое время?

— Пришел около восьми, ушел… Не помню, когда.

Я был совершенно искренен. Надеюсь, следователь оценит это. Но что отвечать, если он сейчас спросит: «За что вы убили Гордея?»

— Вы много выпили?

— Почти бутылку на двоих. Для кого как. Для меня…

Я замялся. Бутылка, даже на двоих, к тому же неполная — это не очень много. Отчего же столь катастрофичны последствия?

— Это не много, — подсказал Артемьев. — То есть когда вы уходили — точнее, убегали — Анатолий Гордеев был не совсем трезв, но совсем не пьян. Так?

— Вы очень проницательны, — отдал я должное следователю. — Тем более что мы хорошо закусывали.

— Я видел. Откуда такие деньги?

Только теперь я вспомнил про две пачки, подаренные мне Гордеем. На меня что, еще и ограбление банка собираются повесить? Лучше бы я вчера их сжег, эти деньги!

— Гордей банк взял. Но я в этом не участвовал!

Все-таки не надо было вчера пить еще и водку. Боком мне это вышло. Голова совершенно не соображает.

Артемьев улыбнулся.

— Я серьезно спрашиваю.

— Не знаю. Но выпивку и закуску покупал он.

— Зато вы наверняка знаете, за какие такие заслуги Анатолий Гордеев накрыл для вас столь богатый стол.

А приятно, когда совершенно нечего терять. От тюрьмы я теперь вряд ли откажусь; почему бы напоследок не поиздеваться над следователем, благодаря которому я не смогу отказаться от тюрьмы?

— Богатый?! Да на столе этом даже картошки не было! И водки! Пришлось коньяк пить. Даже соленых огурцов он не изволил купить! — возмущался я.

— Так за что Гордеев накрыл вам поляну?

— За то, что я терпеливо выслушивал его бредни. Насчет того, что все люди — это биокомпьютеры, выполняющие какие-то расчеты для дьявола, и все такое. Вы поинтересуйтесь в Павловской, там лучше знают.

— И вы, значит, терпеливо выслушивали Гордеева и поддакивали?

— Мне так в Павловской посоветовали.

— А почему вы убежали из квартиры Гордеева? Вы драпали так поспешно, что даже плащ оставили в прихожей!

— Побоялся, что Гордей меня убьет, — сказал я и понял: это моя единственная за все время допроса ложь, и ложь удачная.

— Почему? Он вам угрожал? Пытался ударить подсвечником? — осторожно выводил меня Артемьев на чистую воду.

— Он мне что-то сказал. Такое неприятное, такое…

— Что именно?

Я попытался вспомнить те два-три предложения, после которых мне невыносимо захотелось убить Гордея, и не смог.

— Не помню, — честно сказал я.

— И после этого вы ударили его подсвечником. Так?

Следователь задал свой главный вопрос голосом учителя, выясняющего, кто разбил окно.

— Нет. Я просто понял, что оставаться рядом с этим сумасшедшим опасно для жизни. Это понимание было столь отчетливым, что я убежал. Даже не успел схватить с вешалки плащ.

Артемьев поморщился.

— Гражданин Чижов! Чем быстрее вы расскажете правду, чистую правду и только правду, тем быстрее… с вас будут сняты подозрения. Повторяю вопрос: после чего вы ударили Гордеева подсвечником?

Я решительно ничего не понимал. С одной стороны, я уже гражданин и, наверное, так же должен обращаться к следователю. С другой — сняты подозрения.

Значит, Гордея убил не я?

— После того, как он сказал что-то ужасное, — ляпнул я.

— И что было потом? — задал совершенно тупой вопрос следователь.

Кофе мне почти не помог; голова раскалывалась. Единственное, чего я хотел — это чтобы Артемьев как можно быстрее ушел.

То, что он может надеть на меня наручники и увести с собой, мне в голову почему-то не пришло. И я, поморщившись от головной боли, сделал то, чего делать очень не любил: ответил на тупой вопрос.

— Гордей упал. Я подумал, что убил его, и начал было стирать отпечатки пальцев. Но покойник вдруг открыл глаза и сел — в точности как панночка из «Вия». Ну, я и убежал.

— А тетрадь? Про какую тетрадь вам кричал Гордеев из окна?

— Кричал? Из окна? — тупо переспросил я.

— Вы что, не слышали?

— Нет.

— Гордеев просил вас вернуться и забрать какую-то тетрадь. Это слышали соседи, так что не отпирайтесь. Что за тетрадь?

— Не знаю, — честно сказал я. — Он делал какие-то записи, хотел, чтобы я их прочитал. Думаю, все те же бредни насчет того, что все люди — компьютеры.

— У него было много денег? — в который уже раз перескочил следователь на другое. То его тетрадь интересует, то, в очередной раз, деньги…

— Думаю, много. Если он мне…

Я чуть было не ляпнул «Дал двадцать тысяч баксов», но на этот раз не проговорился.

— …накрыл такой стол всего лишь за то, что я ему посочувствовал и в больнице проведал… Я черную икру уже лет пятнадцать не пробовал.

— И через сколько минут вы вернулись, чтобы действительно убить Гордеева и забрать тетрадь и деньги? — все тем же ровным тоном спросил Артемьев.

Ему уже все было ясно. У него не было никаких сомнений в том, что Гордея убил я.

Зато у меня они теперь были! Я не убивал Гордея! Если он потом кричал в окно про тетрадку — значат, был жив! Он специально поставил на подоконник фальшивый подсвечник из папье-маше или из чего-то подобного, покрытый бронзовой краской, потому что знал: услышав слова, намекающие на Истину, я попытаюсь немедленно уничтожить их источник. Разлетелся на части не череп Гордея, а всего лишь подсвечник! То-то он показался мне необычно легким!

— Часа через полтора. Вы уже работали на месте преступления, старушки во дворе обсуждали событие.

Следователь поднял бровь и смотрел на меня с интересом.

— Да не за деньгами и тетрадкой я пришел, а за плащом! — попытался я исправить роковую ошибку. — Замерз я, понимаете? Просто замерз… Вспомнил, что оставил у Гордея почти новый плащ… Про тетрадку я забыл, про то, что ударил его — тоже, а вот про плащ вспомнил. Очень уж холодно было.

— А про деньги? — гнул свое Артемьев. — Где они лежали?

— В черной матерчатой сумке под столом. Много, пачек двадцать. Но я их не брал, честное слово!

Следователь не выдержал и захохотал.

— Неужели вы думаете, что я вам поверю? — сквозь смех спросил он. — Честное слово! Что стоит в наше время честное слово?

— Я не убивал Гордеева, — упрямо и тупо повторил я. Но добавлять «честное слово» уже не стал. Раз Артемьев его ни в грош не ставит…

Не дожидаясь, пока следователь вдоволь насмеется и, наконец, замолчит, я пошел в ванную, отыскал в стаканчике свою зубную щетку, уложил ее в футляр, взял с полочки полупустой тюбик пасты «Аквафреш».

Вернувшись в гостиную, я уложил футляр со щеткой и пасту в большой кейс, с которым раньше ездил в командировки.

Что еще? Ах да, бритва…

— Что вы делаете? — удивился следователь. — Мы ведь еще не закончили разговор.

— Собираю вещи в тюрьму. Не знаете, там можно электрической бритвой пользоваться или нужно брать безопасные?

— Почему вы решили, что я посажу вас в тюрьму?

— Потому что у меня нет алиби. Я, когда Гордей ожил, испугался так, что потом часа два бродил по улицам, до Днепра дошел… Но никто из знакомых меня не видел. И даже вернувшись к дому Гордея, я не показался старушкам во дворе, обсуждавшим происшествие, а пошел домой. Так что… Полотенце свое брать или там дадут?

— Успокойтесь, я не собираюсь вас арестовывать. Во всяком случае, сегодня, — обнадежил меня Артемьев. — Не знаете, у Гордеева были враги? — в очередной раз круто изменил он тему разговора.

Я опешил. Не собирается… во всякое случае сегодня… Значит, у меня есть надежда остаться на свободе? И те, кто преследовал Гордея и в конце концов убили его, не воспользуются замечательной возможностью упечь меня за решетку? А все потому, что я совершенно не помню те страшные слова, которые сказал мне Гордей. И тетрадку его не взял. Наверное, она еще опаснее, чем этот его «отблеск Истины»!

Я вдруг понял, что рассуждаю в точности, как Гордей. Я поверил ему! Да и трудно в такой ситуации не поверить…

— Вы меня слушаете? — потерял терпение следователь.

— Да… Нет. Точнее, не знаю.

— Что — да? И что — нет? — запутался Артемьев в трех соснах.

— Да, слушаю. Врагов, по-моему, нет. Но разве можно на подобный вопрос ответить наверняка? Раз Гордея убили… значит, могли быть.

Так приятно было произносить «убили», а не «убил»! Странно, но я не испытывал ни ужаса, ни какого-то горя. Видно, все эмоции выгорели еще вчера. Даже сегодня утром я еще считал себя убийцей. Своя рубашка все-таки ближе к телу. Меня волновала больше собственная судьба, чем гордеевская. Да и нет у него уже никакой судьбы. Разве что посмертная…

Следователь поднялся так резко, что я вздрогнул. Какой он, однако, порывистый…

— Благодарю вас. Вы очень помогли следствию.

Дня через два я вас вызову, получите обратно свой плащ. Он был приобщен к делу как вещественное доказательство, но это была ошибка. До свидания!

Последние слова Артемьев говорил уже из прихожей. Когда я, замедленно среагировав, вышел вслед за следователем из гостиной, его уже и след простыл.

Я вернулся в гостиную, отыскал в баре недопитую вчера бутылку водки, налил себе полный фужер. Выпил водку, словно воду, и начал разбирать вещи, приготовленные в тюрьму.

Следователь пообещал в ближайшее время меня не арестовывать. Значит, зубную щетку нужно вернуть в стаканчик, пасту — на полочку…

* * *

На другое утро, выслушав от жены массу упреков и почти поверив, что стал законченным алкоголиком, я собрался в редакцию — им понадобилось срочно перевести какой-то текст. Надев парадные брюки, я обнаружил в обоих карманах по пачке денег. Вчера я о них как-то забыл.

И хорошо, что забыл. А то бы отдал, как пить дать, порывистому следователю. Он так ловко меня вчера раскрутил… Я рассказал ему все, что знал, и объяснил бы то, чего сам не знаю, не уйди он так стремительно. А уж деньги…

Дождавшись, пока дети уйдут в школу, а жена на работу, я спрятал деньги в кладовке, в ящике с инструментами. Уж сюда-то ни жена, ни дочки заглядывать не будут. Я всегда в этом ящике заначки храню.

Прибрав деньги (может, пригодятся еще), я расправил найденный в левом кармане листок бумаги и начал читать. Этот текст Гордей отпечатал на машинке. Значит, он не очень опасный. Я не попаду в одну из ловушек, расставленных Хозяином Интерфейса.

Уничтожить Интерфейс!

Высшие, а может, и все животные, населяющие Землю, являются биокомпьютерами, объединенными в сеть и обеспечивающими выполнение каких-то вычислений. В процессе эволюции биокомпов (протекающей многократно ускоренно относительно собственного времени Создателя Сети) индивидуальная мощность их непрерывно росла, и в конце концов случилось непредвиденное — человек, сменивший компьютеров-динозавров, обрел сознание. То есть даже той малой части его мозга, которая была выделена под задачи самообеспечения и поддержания работоспособности Сети, оказалось достаточно для возникновения самосознания. Ева отведала плод с древа познания добра и зла…

Создатель Сети оказался перед труднейшей — неразрешимой! — этической проблемой. Он уже не имел морального права пользоваться Интерфейсом, посредством которого управлял Сетью, так же свободно, как это делал раньше. Теперь было бы неэтично устраивать всемирные потопы для массовой замены устаревших моделей биокомпов на современные. С другой стороны, и отказаться от Сети он тоже не мог — наверное, сеть выполняла расчеты, жизненно важные для Создателя и его окружения (ангелов). И Создатель решил, дав людям Религию (то есть частичное знание о себе самом), дать им еще и свободу выбора, оставив все остальное без изменений. Сеть производила расчеты, люди, используя остающуюся в их распоряжении часть мозга, жили, как считали нужным — Создатель не вмешивался в их дела.

Но однажды контроль над Сетью захватил Другой. То ли он подсмотрел, а потом изменил пароль, дающий доступ к Интерфейсу, то ли произошло что-то более серьезное, но Сеть была захвачена и отчуждена.

На Земле начались катаклизмы. Биокомпы, компактно проживавшие в Арктике, вследствие резкого изменения климата вынуждены были перемещаться в теплые края и вскоре заселили все материки. Мощность Сети стала быстро расти, но это далось дорогой ценой — была утрачена единая Религия.

Для выполнения первоначальных расчетов многократно увеличившаяся мощь Сети не нужна. Да и надобность в этих расчетах, наверное, уже отпала. Но Другой по-прежнему контролирует Сеть, упорно наращивает ее мощь и что-то с ее помощью делает (или собирается делать). Что именно? Трудно сказать. Но вряд ли что-то хорошее.

Поэтому Создатель попытался пробудить людей, вернуть им весь их интеллект (в терминологии христианства — послал на землю Спасителя). Но эта миссия была выполнена лишь частично. Христос подготовил людей к освобождению, вернув им утраченную Религию, но Другой, используя Интерфейс, воспрепятствовал завершению миссии.

Легенды об Интерфейсе есть у многих народов. У одних это чаша Грааля, у других — философский камень, у третьих — золотая рыбка или даже обыкновенная волшебная палочка. Магические приемы — не что иное как способы получения крайне ограниченного доступа к Интерфейсу. Миллионы людей мечтают об этом, тысячи пытаются получить хотя бы частичный доступ на практике.

Есть и другой путь, диаметрально противоположный: стремиться завладеть не Интерфейсом, а отчужденной частью собственного интеллекта, пытаться вернуть себе целостность, в терминологии эзотериков — увеличить свою внутреннюю энергию. Человек, сумевший достичь целостности, почитается как просветленный, аватар, пророк…

Но никто из счастливчиков-несчастных, получивших частичный доступ к Интерфейсу, не пытался — или не смог — освободить всех людей от необходимости проводить расчеты для Другого, не пытался вернуть всем людям всю мощь их интеллекта. Слишком нерушимой кажется власть Другого, слишком велик страх перед ним. Это пытаются сделать святые и пророки, но Путь, предлагаемый ими, невыносимо труден для остальных.

Что произойдет, если люди все же найдут способ вернуть себе то, что должно принадлежать им по праву? Если найдется сумасшедший смельчак, который, овладев Интерфейсом, повторит подвиг Христа, откажется от Интерфейса и сумеет уничтожить его?

Люди станут как боги.

Говорить что-либо еще не имеет смысла.

Нужно делать.

Дочитав, я сложил листок вчетверо и спрятал туда же, где храню заначки.

Такое мог написать только сумасшедший. Впрочем, если когда-нибудь компьютеры обретут сознание, они придумают нечто подобное. А Гордей, если на жесткий диск какого-нибудь компа попадет этот текст и сохранится до момента возникновения кибернетического сознания, станет первым пророком полупроводниковых киберов, стремящихся освободиться от власти людей. Но в любом случае, как признавал сам Гордей, это слишком далеко от опасной Истины.

* * *

На похороны Гордеева я не пошел. И не потому, что получил в редакции срочную работу. Это было оправдание, так сказать, внешнее. На самом деле я не пошел потому, что чувствовал себя косвенно виноватым в смерти Толика. Я пытался его убить и убил бы, не подсунь он мне картонный подсвечник вместо бронзового. И это после того, как он подарил мне двадцать тысяч баксов! Хороша благодарность… Впрочем, я давно заметил: чем больше некоторым людям делаешь добра, тем сильнее они тебя ненавидят. Но что я сам к таким отношусь…

Несколько раз я пытался вспомнить слова, которые сказал мне Гордей. Дожидался, пока все уйдут из дома, уходил в гостиную, подальше от всяческих колющих и режущих предметов, садился в свое любимое кресло и вспоминал. Я думал так: шок уже был. Что-то в памяти, хоть и очень смутно, а брезжит. Значит, когда я вспомню эти несколько крайне опасных фраз, выражающих отблеск Истины, последствия уже не будут столь опасными. И я вспоминал, вспоминал… До головной боли вспоминал, но так ничего и не вспомнил.

Вот если бы я не забыл тогда взять тетрадь…

Тетрадь манила меня, как арестанта — свобода, как сексуального маньяка — девственница, как алкоголика — бутылка. Страшная зеленая тетрадь, несколько фраз из которой чуть было не сделали меня убийцей.

Я сделал срочную работу, получил еще один перевод, тоже срочный. Целыми днями я горбил спину над клавиатурой, стараясь вникнуть в смысл английских фраз и подобрать соответствующие русские. А из головы не уходило выражение лица Гордея, его голос, которым он произносил страшные, но такие притягательные слова. Отблеск Истины, тень Смысла… Разве что-то другое может иметь значение для человека, хоть на мгновение соприкоснувшегося с Этим?

Жена заметила, что я стал невнимателен и по отношению к ней, и к дочерям. Пару раз она взяла инициативу — в постели — на себя. Я честно и даже старательно выполнил свой супружеский долг, но это еще больше насторожило жену.

— Костя, у тебя что, появилась другая женщина? — спросила она как-то вечером на кухне, предварительно плотно закрыв дверь.

— Нет. С чего ты взяла? — ответил я стандартной для всех мужей фразой.

— А тебе со мной в постели стало неинтересно. Ты словно мне одолжение делаешь. Она что, намного моложе? Красивее? Сексапильнее?

— Да нет у меня никого!

Не мог же я сказать жене, что Истина — самая привлекательная из женщин.

И самая опасная.

В эту ночь инициативу проявил я. Я был изобретателен и неутомим. Я придумал — на ходу, в режиме он-лайн — пару штук, каких еще никогда не пробовал. И, утомив не только себя, но и жену, заснул, вполне довольный собою.

Утром подушка жены была влажной от слез.

— Этим штучкам она тебя научила! — всхлипывала жена на кухне, готовя завтрак.

— Да нет же! Я пытался доказать тебе, что…

— И тебе удалось это! Есть такой вид доказательства — от противного… — вытирала жена слезы кухонным полотенцем.

«Значит, она все еще меня любит», — равнодушно подумал я. А ведь еще месяц назад, устрой жена подобную сцену ревности, был бы на седьмом небе от счастья. Жена у меня красивая, и добиться ее благосклонности пятнадцать лет назад было ой как не просто! А теперь… Зачем, ну зачем Гордей мне все это рассказал? Я чувствовал себя словно уж, которого сокол поднял в небо, а потом обронил на скалы. Вроде и жив остался, и не калека, только произошло необратимое: мне стало неинтересно ползать!

А летать я не умею.

И что теперь делать?

* * *

Повестка пришла через две недели.

Вы видели хоть раз человека, который обрадовался бы повестке от следователя, будучи при этом чуть ли не главным подозреваемым? А я вот обрадовался. Если Артемьев вычислил настоящего убийцу, то, может, и тетрадь нашел? Тогда он должен передать ее мне. Все соседи Гордея слышали, как он просил меня вернуться и забрать тетрадь!

Прокуратура размещалась в отдельно стоящем здании. Внизу мне выписали пропуск и велели перед уходом подписать его у следователя. Артемьев был занят; пришлось подождать минут пятнадцать, сидя в кресле с откидным сиденьем. Эти кресла, притащенные, похоже, из кинотеатра, стояли по всему коридору, и во многих сидели посетители. Грустные у них были лица, у этих людей.

Наконец, из кабинета номер двадцать семь вышла женщина, вытирая слезы, и Артемьев пригласил меня. Был он чем-то сильно озабочен, но, увидев меня, улыбнулся.

— Ну как, в тюрьму готовы идти? Чемоданчик с собой?

Мне было не до шуток.

— И кто же на самом деле убил Гордеева?

— Шмат, вор-рецидивист. Вы присаживайтесь, мне есть что вам рассказать.

Я сел на старый неудобный стул с протертым кожаным сиденьем. Кабинет Артемьева ничем не отличался от офиса какой-нибудь занюханной фирмы — два стола, два книжных шкафа, несколько стульев вдоль стены, тумбочка с электрочайником «Тефаль». За соседним столом сидел какой-то мужчина — видимо, тоже следователь — и читал… тетрадку в зеленом дерматиновом переплете! Ту самую!

— Да-да, и тетрадь нашли, — перехватил мой взгляд Артемьев. — Я ее, правда, еще не читал. Вот коллега заинтересовался, просвещается насчет биокомпьютеров.

Он вынул из полупустой пачки «Бонда» сигарету, щелкнул зажигалкой, затянулся.

— Этот Шмат, оказывается, регулярно ошивался возле банка и выслеживал людей, которые из него выходили. А потом грабил их квартиры. Расчет был простой: бедный человек не станет хранить деньги в коммерческом банке. Раз переступил порог роскошного здания, с головы до ног задрапированного зеркальным стеклом, значит, есть какие-то сбережения. А на Гордеева он обратил внимание потому, что вошел он в банк с пустыми руками, а вышел с черной сумкой…

Артемьев постучал сигаретой о край унылой металлической пепельницы, пару раз затянулся. Я не сводил глаз с его коллеги. Тот хмурил лоб, шевелил губами. Видно, текст оказался для него трудноватым.

— Ну, Шмат и сообразил, что в этой сумке — вряд ли пиво и вобла. Проследил он Гордеева до самого дома и полдня караулил на лестничной площадке этажом выше, выжидая удобного момента. Когда вы пришли к Гордееву в гости, Шмат съездил на частнике домой за ножом, маской и пистолетом. Напарника он решил в долю не брать — рассчитывал, что сам справится. Так и получилось. В то время как вы убегали из квартиры Гордеева, а хозяин кричал в форточку, чтобы вы вернулись за тетрадкой, Шмат спокойно вошел через оставленную открытой дверь и начал бегло осматривать комнату. Хладнокровный, гад — Гордеев рядом, на кухне, а Шмат спокойно производит обыск. В комнате он денег не нашел, и, когда Гордеев отлучился в санузел, начал искать сумку на кухне. И нашел, довольно быстро. Выйди Гордеев из санузла минутой позже, остался бы жив. Шмат спокойно ушел бы с деньгами, и никто никогда бы его не нашел. Но Гордееву не повезло. Он столкнулся со Шматом как раз на пороге кухни. Столкновение оказалось неожиданным не только для Гордеева — это понятно, — но и для Шмата. Он даже ножа не успел выхватить. Шарахнул Гордеева по голове тем, что попалось под руку, и убежал. К сожалению, удар оказался смертельным.

— И что ему попалось под руку?

— Бронзовый подсвечник. Это меня и мучило: в мусорном ведре остатки сломанного подсвечника-подделки из картона, на полу рядом с трупом — точно такой же подсвечник бронзовый. А на волосах Гордеева — остатки бронзовой краски. Как будто на съемках детектива дубль делали — вначале картонным по голове ударили, потом бронзовым. Отпечатков пальцев на бронзе, конечно, нет — Шмат в перчатках работал, — а на картоне и пластмассовой посуде — сколько угодно. Тоже непонятно было. Был третий — вы то есть — и явно не напарник Шмата, его бы он не стал так грубо подставлять. Но теперь все стало на свои места.

— А зачем Шмат тетрадку забрал?

Следователь снисходительно улыбнулся. Кончики его усов победно задрались кверху.

— Не догадываетесь? Он решил, что вы — подельник Гордея. И что, возможно, только что унесли свою долю. А с помощью тетрадки он надеялся вычислить вас, чтобы потом тоже ограбить. Проследить за вами сразу не мог, был занят квартирой Гордеева.

Мне надоело играть роль Ватсона.

— Когда я смогу забрать свои плащ и тетрадь? — спросил я.

— Плащ прямо сейчас, нужно только пройти в камеру вещдоков. А тетрадь… Боюсь, только после того как дело Шмата будет закрыто.

— И когда суд?

— Вы имеете в виду над Шматом? Никогда.

— Он что…

— Вышел на балкон квартиры, которую снимал, и начал разбрасывать деньги. Не пачки, а по одной купюре. Ветер был сильный, их несло по всему проспекту. Ну, народ сообразил, что к чему, и начал подтягиваться к балкону. А Шмат, прежде чем разорвать и выбросить на ветер очередную пачку, кричал… догадываетесь, что?

— Что мы все — биокомпьютеры.

— Вот-вот. Когда вызванный кем-то наряд милиции взломал дверь в квартиру, которую снимал Шмат, он выбросился с тринадцатого этажа. Все пачки успел распечатать, гад! А люди, едва подъехала милиция, разбежались кто куда. Так что в банк возвращать нечего.

— Какой банк он ограбил, известно?

— Нет. На упаковках, как вы знаете, никаких штампиков не было.

— Не знаю — и знать не могу! Я Гордея не убивал и денег его не брал!

— Да слышал я уже это… — разочарованно поморщился следователь.

— Странно, что банк до сих пор не заявил об ограблении в милицию, — удивился я. — Будь иначе — вы бы уже знали об этом?

— Конечно. Но, боюсь, и не заявит.

— Почему?

— Вы обратили внимание, что все коммерческие банки похожи друг на друга?

— Как близнецы-братья. Зеркальные стены с ног до головы, телекамеры, охрана…

— Зеркальные стены — это чтобы снаружи нельзя было подсмотреть и подслушать, чем они внутри занимаются. А занимаются они там таким, что…

— Не иначе как детской порнографией…

— Гораздо хуже. Так что деньги, которые украл Гордеев, были, можно сказать, ничьи. Ради сохранения коммерческой тайны банк просто спишет их в убыток. Что такое двести тысяч? Олигархи десятки миллионов списывают… на собственные счета, — произнес следователь, и глаза его стали грустными.

Я хотел было сказать, что это были деньги не ничьи, а Гордея, украденные у него, как он считал, дерьмократами, но вовремя прикусил язык и спросил совсем другое:

— Интересно, от кого вы все это узнали, если Шмат выбросился из окна.

— Шмат, прежде чем спрыгнуть, прилюдно покаялся. Бросал деньги — и каялся, бросал — и опять каялся… Забавно, да? — спросил Артемьев, но сам не улыбнулся. Я тоже особого веселья не почувствовал.

— Так я могу получить свой плащ?

— Да. Я сейчас вам записку напишу, камера вещдоков на первом этаже. Потом зайдите опять ко мне, я вам пропуск подпишу.

Процедура получения плаща заняла минут двадцать. Никаких документов у меня при этом почему-то не спросили, достаточно оказалось записки. А если бы на моем месте был вор? Я хотел было возмутиться, но потом понял, что воры обходят это здание за три квартала, и успокоился.

Вернувшись на второй этаж, Артемьева я не застал. Только его коллега все так же читал тетрадь, насупив черные брови. Все стулья рядом с кабинетом были заняты — как я понял, клиентами угрюмого следователя.

— И чего он так долго… — ворчала бабуся, завязывая потуже платок. — Мне к внуку бежать надо, но без бумажки этой, пропуска, и не выпустят, да? — спрашивала она у мужчины, чем-то похожего на Джигарханяна.

— В натуре, бабка, — усмехнулся мужчина, и я не понял, пародирует он язык блатных или выражает свои мысли привычным образом.

В коридоре появился Артемьев, увидев меня, пригласил в кабинет. Молча, ни слова не говоря, подписал пропуск, поставил штампик.

— Так когда я смогу получить тетрадь? — напомнил я.

— Думаю, недельки через три. Позвоните мне, я сообщу, где и когда.

Артемьев продиктовал мне номер, я записал его в записную книжку и вышел в коридор.

Но уйти так просто от заветной тетради я не мог. Подошел к окну, выходящему во двор, плотнее сложил полученный плащ, снова сунул его в полиэтиленовый пакет. Я словно ждал чего-то, надеялся на какое-то чудо…

И чудо произошло. Маленькое печальное чудо.

Из кабинета следователя вдруг послышались громкие голоса — Артемьев явно спорил о чем-то со своим коллегой — потом шум и, наконец, выстрел.

Я бросился в кабинет.

Артемьев раздраженно крутил диск старого, если не сказать старинного, телефона. Его коллега спал, положив голову на левую руку. В правой руке, бессильно свисавшей почти до самого пола, был зажат пистолет. Зеленая тетрадь, раскрытая примерно на середине, лежала на полу рядом с входной дверью.

Увидев меня, Артемьев обрадовался:

— Вызови «скорую»! Через «девятку»!

Сам он, оставив телефон, осторожно приподнял голову своего коллеги. Стала видна лужица крови на столешнице, между грудью и левой рукой угрюмого следователя.

Я переступил через тетрадь, подошел к телефону, набрал «девятку». Линия была занята. Я набрал еще раз…

В коридоре послышались голоса, и в комнату вбежало сразу несколько человек.

— Что вы здесь делаете? — строго спросил у меня один из них.

— Вызываю «скорую».

— Уже не нужно, — махнул рукой Артемьев. — Идите, идите, мы сами разберемся.

Пожав плечами, я направился к двери.

— Что тут у вас произошло? — спросил все тот же строгий голос у меня за спиной. Поняв, что обо мне уже все забыли, я поднял тетрадь, сунул ее в пакет с плащом и вышел из комнаты.

Внизу, на проходной, кто-то куда-то звонил, кто-то куда-то бежал. Я положил пропуск на стол и вышел. Очень спокойно вышел, словно каждый день краду вещдоки, словно у меня дома не лежат в ящике с инструментами две пачки денег в упаковках без опознавательных знаков банка.

* * *

Утром следующего дня, после контрольного звонка, пришел Артемьев. Выглядел он усталым и был далеко не таким напористым, как в прошлый раз.

— Ждали? — задал он риторический, по его мнению, вопрос.

Я изобразил крайнюю степень удивления.

— Опять вы?! И кого же, по вашему мнению, я убил на этот раз? Предупреждаю сразу: у меня железное алиби именно на тот день и час, в которые произошло преступление!

— Не ёрничайте, — отмахнулся от меня — в буквальном смысле, рукой — следователь и уже проторенным путем прошел в гостиную. И, разумеется, по-хозяйски расположился в моем любимом кресле. — Тетрадку вы взяли?

— Что, она пропала? — не просто огорчился, а ужаснулся я. — Завещанная мне тетрадь с бесценными записями! Как вы могли допустить такое!

— Следователь, который ее читал, был не просто моим коллегой, но еще и другом. Так что мне было не до тетрадки. Вспомнил я о ней только поздно вечером. Но за это время в кабинете столько народу перебывало, начиная от начальника управления и кончая судмедэкспертом…

Именно на это я и рассчитывал. Одно дело — место преступления на пленэре или в квартире. Туда никого постороннего не пускают. Другое — явное самоубийство непосредственно в милицейском ведомстве. Тут уж ни одна машинистка не упустит возможности заглянуть в комнату, чтобы потом дома в красках описать печальную картину.

— Лучше бы вы мне ее сразу отдали, — вздохнул я. — Вам чай или кофе? Я ведь уже не подозреваемый, так что не стесняйтесь.

— Чай, если можно. Вы уверены, что лучше? — засомневался Артемьев.

— Ну, покойный Гордеев адресовал ее мне…

Я улетучился на кухню, быстренько сварганил — чайник недавно вскипел — две чашки «ахмада» в пакетиках.

— И вы не побоялись бы ее читать? — спросил Артемьев, снимая с маленького подноса изящную чашку.

— А почему, собственно? — не понял я.

— Да какая-то она несчастливая, эта тетрадь… — вздохнул Артемьев. — Гордеев, написавший ее, в одиночку взял коммерческий банк и был убит. Похитивший тетрадь Шмат свихнулся и выбросился с балкона. Тимохин, следователь, заинтересовался этим фактом, начал читать тетрадь и через полчаса застрелился, перед этим швырнув тетрадь на пол. Вы ведь на полу ее нашли?

— Да. Я чуть было не наступил на нее, поднял и положил на стол.

— А потом?

— А потом меня выгнали из комнаты, и я пошел домой.

— А если хорошо поискать в вашем доме?

— Если бы у меня был дубликат тетради, я не просил бы у вас ту, что завещал мне Гордей.

Следователь посмотрел на меня исподлобья.

— Вы не побоитесь ее читать?

— Вначале вы ее найдите и верните законному владельцу.

Артемьев поморщился. Так морщится во время спектакля завзятый театрал, когда актеры явно переигрывают.

— Допустим, я ее найду и верну вам. Вы не побоитесь ее читать, уже зная о последствиях?

— Не знаю, — честно сказал я. — Хотелось бы, конечно, узнать, для чего предназначены все эти биокомпьютеры — то есть мы с вами. Но… стрёмно как-то.

— У меня к вам просьба, — тихо, совсем другим тоном сказал Артемьев. — Если каким-либо образом тетрадь все же попадет к вам в руки — не читайте ее, пожалуйста! Мне не нужен в районе еще один труп.

— А что с ней еще можно делать? Под сковороду подкладывать?

— Нужно показать ее психологам. Думаю, текст, записанный в тетради, оказывает на читающего гипнотическое воздействие. Сугубо отрицательное, между прочим. Вы представляете, что произойдет, если такой текст будет размножен или помещен, допустим, на один из сайтов Интернета?

Я чуть не поперхнулся чаем.

С каких это пор менты интересуются Интернетом? Насколько мне известно, пока ни одного ментовского сайта в Сети нет.

— А может, лучше сразу ее сжечь, эту чернокнижную тетрадь?

— Зачем же? Полагаю, для ученых она окажется очень интересным материалом!

— И для спецслужб.

— В смысле? А, в качестве средства устранения неугодных… Но подброшенный текст нужно будет потом быстро-быстро находить и изымать, чтобы он не инициировал эпидемию убийств и самоубийств. И это настолько проблематично, что… Нет, автомобильная катастрофа надежнее. — Артемьев поставил опустевшую чашку на журнальный, он же чайный, столик. — Так мы договорились?

— Ну, если каким-то чудесным образом тетрадь вновь попадет ко мне в руки… А если вы найдете ее — у меня будет шанс?

— Только в том случае, если ученые определят, что не тетрадь явилась причиной всех печальных событий.

— Понятно… — вздохнул я. Что тут сделаешь? Против милиции и ученых не попрешь. — Но знаете, по-моему, вы тут перебдили.

— Чего сделали? — не сразу понял Артемьев.

— Перестраховались. Представьте, что Шмат, разбрасывавший деньги с балкона, страдал психическим заболеванием, а у вашего коллеги были какие-то серьезные проблемы в личной жизни. И что остается от вашей версии?

— Ничего. — Артемьев встал, почти так же стремительно, как и после первого визита. — Не смею вас больше задерживать.

Через мгновение он был в прихожей. Я, как и в первый раз, с трудом успевал за ним.

* * *

Закрыв за Артемьевым дверь, я вынул из коробки с платьями для Барби, перешедшей по наследству от старшей дочери к младшей, тетрадь, положил ее на письменный стол, накрыл ладонью.

Мне показалось, что обложка тетради теплая.

Будет ли тетрадью заниматься служба безопасности? Думаю, нет. Артемьева засмеют, если он выйдет с таким предложением. А на обыск по милицейскому ведомству у следователя нет оснований. Поэтому он и пришел — предупредить. Просто для очистки совести. К тому же Артемьев сам мало верит в то, что говорит. Верил бы — и действовал бы по-другому.

Впрочем, про Интерфейс он ничего не знает. Хотя ходит совсем рядом с истиной. Ишь ты, гипнотическое воздействие… Ну конечно, у любого компьютера есть панель управления. Биокомпьютер — не исключение. То, что мы называем гипнозом, и есть один из элементов панели управления. И, наверное, в тетради об этом что-то сказано. Научившись пользоваться хотя бы двумя-тремя опциями этой панели, можно спокойно брать банки и заставлять ментов и санитаров водить хоровод вокруг несуществующей елочки.

Но есть и другой интерфейс, Интерфейс с большой буквы — ко всей биокомпьютерной сети. Управлять ею, поддерживать работоспособность, расширять — все это делать не нужно. Сеть сама собой управляет, сама расширяется и совершенствуется. Именно эту функцию выполняют политики, правительства и ООН. Хотя какой-то интерфейс, подобный гипнозу для индивида, существует и. для локальных сетей-государств. Войны и революции — результаты вмешательства Сисадмина, в терминологии Гордея — Другого. Пассионарии и прочие пламенные революционеры — всего лишь биокомпы, запрограммированные на выполнение определенных операций по модификации сети. Но Гордей занимался не этим. Все это слишком мелко — войны, революция, власть над миром. Освободить людей, вернуть им украденную — львиную! — долю разума — задача поинтереснее. И потруднее, наверное. А последняя ловушка — наверняка соблазн воспользоваться главным Интерфейсом, перехватить его у Другого, поменяв пароль.

Но до этой ловушки еще нужно дойти. А на пути к ней столько всего…

Может, не нужно? Сжечь тетрадь — и жить как все, нормальной человеческой жизнью. Довольствоваться своими пятью процентами интеллекта и многократно заниженной тактовой частотой мозга, растить дочек, выдать их замуж, радоваться внукам…

И ни на секунду не забывать, что все это — лишь работа по обслуживанию и расширению Сети.

А еще о том, что не сделал даже попытки немного больше узнать о Сети и ее Хозяине.

Не говоря уже о том, чтобы разрушить Сеть и освободить если не всех, то хотя бы некоторых.

Да, но под обложкой этой тетради прячется смерть…

Которая все равно неизбежна. Чем я рискую? Тремя десятками лет медленного угасания. Чего я боюсь? Опасаюсь не испытать неповторимых ощущений, испытываемых счастливчиком, благополучно дотянувшим до возраста старческого маразма.

Есть еще жена и дочери, перед которыми я, кажется, в долгу. Правда, долг этот чисто инстинктивный, то есть определяемый резидентными программами, регламентирующими функционирование биокомпьютерной сети. Именно эти программы не дают сети разрушиться, поддерживают ее работоспособность. Но действие их настолько непреложно, категорически императивно, что даже осознавший свою незавидную участь биокомп не может не выполнять их инструкции.

Поэтому, прежде чем открыть зеленую тетрадь, я открыл другую, импортную, и, потратив на это два дня, аккуратненько записал все, что со мною произошло. Именно этот текст ты сейчас и прочитал, мой «неведомый» друг. В кавычки я заключил это слово потому, что еще не решил, кому пошлю свою тетрадь, обыкновенную общую тетрадь с фотографией группы «Энигма» на обложке. Но я обязательно отправлю ее кому-то из знакомых. Чтобы хоть кто-то знал, случись со мной какая непоняточка, о том, что могло послужить ее причиной. Было бы неплохо, конечно, переслать кому-нибудь и тетрадь Гордея. Но это уж как получится. Я постараюсь ее переписать, но не дома. Кто его знает, как среагирует Хозяин Интерфейса на появление копии опасной для него информации. В любом случае, надеюсь, тетрадь Гордея тоже не исчезнет бесследно, а когда-нибудь попадет в руки человека, для которого освобождение всего человечества от власти Хозяина окажется более значимой целью, чем собственное благополучие или даже благополучие его детей.

Впрочем, это только кажется, что у человека, соприкоснувшегося с Этим, есть выбор. На самом деле никакого выбора нет. Нельзя, узнав, что где-то поблизости спрятаны ключи от главных ворот тюрьмы, в которой томятся твои родные, не попытаться их отыскать и открыть тюрьму — с каким бы риском для жизни это ни было связано.

Ведь в этой тюрьме находишься и ты сам.

И ты даже не знаешь, что такое свобода. Потому что никогда свободным не был, даже если всю жизнь прожил в самой-пресамой демократической стране.

Итак, сейчас я отправлю свою тетрадь, уеду на дачу и там, подальше от нескромных глаз и от семьи, для которой я — потенциально — представляю некоторую опасность — открою тетрадь Гордея.

Я постараюсь обойти те ловушки, которые удалось обойти ему, и сделать хотя бы один шаг вперед.

Я запишу в его тетради, какой именно шаг собираюсь сделать. Если он окажется правильным и мне удастся обойти очередную ловушку, я сделаю еще один шаг. И так до тех пор, пока не ошибусь. Тот, кто пойдет по моим следам, будет знать, в чем я ошибся, и свернет в другую сторону. Возможно, ему тоже удастся продвинуться по смертельно опасному Пути. По Пути, с которого невозможно сойти, по которому нельзя вернуться, по которому можно идти только вперед.

Вперед, с весельем и отвагой…

Вперед!

ЭПИЛОГ

Через общих знакомых я отыскал телефон Чижика и позвонил ему.

Жена сказала, что Костя пропал месяца полтора назад. Уехал на дачу — и не вернулся.

Я спросил, не оставил ли Костя на даче старомодную тетрадь в зеленом дерматиновом переплете.

Жена ответила, что на дачу приезжал следователь, все тщательно осмотрел, но кроме остатков продуктов ничего не нашел.

Я спросил, как фамилия следователя.

Как я и думал, это был Артемьев.

Я посоветовал жене заглянуть в ящик, где Костя хранил инструменты, и положил трубку.

* * *

Трудно сказать, где теперь зеленая тетрадь. Еще труднее предположить, где теперь Костя.

Я долго не мог решить, что мне следует делать с той тетрадью, которую мне прислал Чижик. Но потом решил, что он для того мне ее и прислал, чтобы я опубликовал написанный им текст — хотя бы в виде фантастической повести.

Некоторое время я колебался. А вдруг публиковать такой текст нельзя? Вдруг при попытке вогнать его в компьютер со мною тоже случится какая-нибудь непоняточка? Но потом понял: все как раз наоборот. Вот если со мной — или с тем, кто прочитает написанный Костей текст и поверит в его правдивость — что-нибудь случится, это и будет доказательством истинности написанного.

Это привлечет к тексту внимание.

Его начнут искать и читать, воображая, что рискуют при этом если не жизнью, то рассудком.

Идея, подобно семечку, упавшему в чернозем, начнет прорастать в массах.

И у Хозяина Интерфейса появятся проблемы.

Поэтому ничего такого не произойдет. Я спокойно наберу — уже набрал! — весь текст, допишу эпилог, и повесть опубликуют, допустим, в «Искателе». Она благополучно затеряется среди тысяч других фантастических повестей. И Хозяин Интерфейса будет спать спокойно. Никто не поверит словам Кости, никто не попытается разобраться в Интерфейсе и тем более перехватить или уничтожить его.

А если и попытается, то угодит в первую же ловушку.

И все на этом кончится, по существу не начавшись.

Но если уцелела зеленая тетрадь Гордея… Если кто-то прочитает ее, постарается сделать еще один шаг по Пути, с которого нельзя сойти, и передаст тетрадь следующему…

Тогда у нас у всех появится призрачная, как отблеск Истины, Надежда.

Рудольф ВЧЕРАШНИЙ

ЗАГАДКА МАРКЕТИНГА

Специалисты-маркетологи недоуменно скребли макушки над непонятной, не поддающейся законам маркетинга загадкой: в городе в один миг были раскуплены все допотопные секундомеры.

Электронные устройства, пришедшие на смену механическим, это здорово. Всякие там фотофиниши, компьютерная фиксация и тому подобные тонкости и удобства. Но часто и старые, привычные механические измерительные приборы бывают востребованы. Например, возьмите секундомеры. Современная электроника выдаст вам результат измерения времени с точностью до миллисекунд и практически мгновенно. И, вместе с тем, трудно себе представить тренера или преподавателя физкультуры во время занятий без висящего на шее на длинной цепочке стрелочного секундомера. Поэтому когда у тренера по легкой атлетике Моисеева сломался секундомер, он оказался в положении врача без стетоскопа, художника без кисти. Однако, отправившись в магазин за покупкой нового прибора, Моисеев обнаружил их полное отсутствие в торговых точках. Тренер был расстроен и не мог понять, в чем дело. Вроде бы времена дефицитов прошли, а вот на тебе. А дело было в следующем.

В некотором киоске с оригинальным, как конструкция табуретки, названием «Тысяча мелочей» продавали всякую всячину. От пластиковых зубочисток до регуляторов количества свеклы в борще с программным управлением. В общем, в несоответствии с названием, всего продавалось значительно более тысячи мелочей. И среди прочей дребедени за стеклянной открывающейся форточкой, на стене, служившей витриной, красовался круглый предмет с циферблатом и стрелками на длинной тонкой металлической цепочке. Назывался он не часами, не секундомером, а почему-то — хронометром. Почему именно так, трудно сказать. Может, потому, что это мудреное, хотя и безусловно правильное с научной точки зрения слово было единственным результатом незаконченного среднего образования владельца киоска или по какой другой причине — неизвестно, но — хронометр.

Шутейный талант студентов расположенного неподалеку профессионально-технического учебного заведения не мог тесниться в стенах унылых аудиторий, он постоянно рвался наружу. И постоянно туда вырывался. Поскольку все столы всех аудиторий уже были полностью изрисованы и исписаны, а расходный материал пишущих устройств типа «ручка» после записи скучных лекций оставался неизрасходованным, приходилось писать и на стороне. В том числе и на той стороне, где располагался оригинально поименованный киоск со своим хронометром. Ничего удивительного не было в том, что постоянно открывающаяся для выдачи товара форточка открывала и доступ к витрине, а выделяющаяся научной новизной надпись «хронометр» привлекала внимание любознательных и ненасытных шутников.

В общем, через некоторое время эта надпись была скорректирована путем добавления к одной из букв «о» поперечной черточки, так что вместо «хронометр» получилось теперь «хренометр». Надпись, естественно, была обращена лицевой стороной к покупателям, поэтому продавщица Валя по-прежнему полагала, что торгует хронометрами, в то время как покупатели видели перед собой круглую штуковину на длинной цепочке с мудреным названием «хренометр».

Василиса Петровна томилась на остановке в ожидании своего автобуса, а по той причине, что автобусы нужного ей маршрута ходили редко и предыдущий ушел только что, прямо перед ней, у нее оказалось свободное время, которое нужно было убить. А как убить? Ну, не ворон же считать, право. В общем, само собой так получилось, что Василиса Петровна стала разглядывать пестрое и яркое содержимое витрины находящегося по соседству с автобусной остановкой киоска. Тут было настолько много всего и все так привлекало взор, что глаза у Василисы Петровны бегали безостановочно по всей витрине, как говорят, разбегались. И бегали ее глаза вразнобой, как у хамелеона, — каждый сам по себе, до тех пор, пока один глаз не зацепился за что-то необычное. По неосознанному сигналу мозга второй глаз тоже присоединился к первому, и оба они сфокусировались на круглом предмете на длинной блестящей цепочке. Почему именно на нем? Да, скорее всего, потому, что на его ценнике было написано необычное, не стереотипное наименование — «хренометр».

Когда человек видит начертанное перед собой слово, скажем, «термометр», в подкорке мозга подсознательно формируется образ и способ применения обозначенного этим термином предмета: его нужно встряхнуть и на минут пять зажать под мышкой. Подсознание же Василисы Петровны, переваривая попавший в него через органы зрения термин, запрыгало, затрепыхалось в безнадежной попытке идентифицировать увиденный предмет со способом его применения. Ну, так, чтобы этот способ вытекал из его названия. Однако ничего оно, подсознание, не сформировало. В возможные, подсказываемые им, подсознанием, способы действия любопытного измерительного прибора круглый циферблат и цепочка одновременно не укладывались. Если смысловая часть измерений связана с цепочкой, что выглядело логичным, то тогда при чем тут круглый циферблат. Вот если бы он был кольцом — тогда еще было бы на что-то похоже. Да и то, куда же тогда деть стрелки? Неувязочка. А если же круглую часть представленного прибора отделить от цепочки, то с помощью одной цепочки хотя и можно было бы еще что-то спроворить, но как тогда фиксировать результаты измерений? Эти противоречия не поддавались объяснению.

Она пропустила три своих автобуса, пытаясь разгадать принцип действия этого хитроумного прибора, а ведь интервалы движения не стали короче за то время, пока ее мозг напряженно трудился в поисках приемлемого решения. Она крутилась возле киоска, то отходя от него в попытке забыть навязчивый предмет, то вновь возвращаясь к нему, влекомая извечным человеческим чувством типа «хочу все знать!». Наконец она сдалась самой себе и обратилась к продавщице за разъяснением:

— А скажите, пожалуйста, девушка, как вот этот ваш хренометр работает? — она показала пальчиком на висевший на стенке за стеклом товар. Как им пользоваться, инструкция к нему у вас есть?

Девушка-продавец улыбнулась и густо покраснела. Улыбнулась потому, что каламбур покупательницы, назвавшей секундомер хренометром, показался ей изящным и очень смешным, а покраснела она по той причине, что хронометр был последний и инструкция к нему была потеряна. А о том, как производить отсчет, она имела смутное представление.

— Инструкция есть, но где-то на складе. — Поскольку она перед этим и так уже покраснела, дальше можно было врать под эту краску, не стесняясь. — А работает он просто. Вот, нажимаете кнопочку одновременно с началом процесса, а после его окончания нажимаете еще раз. — Она посмотрела на циферблат сама и продемонстрировала движение стрелки Василисе Петровне. — Потом снова нажимаете для продолжения и-и раз… — Она сама вздрогнула от неожиданности, потому что стрелка прыгнула в исходное положение, на ноль. — Ну, в общем, как-то так работает. Ничего тут сложного нет. Да вы в реальных условиях без труда разберетесь, — бойко закончила продавщица.

— Странно, странно! — подытожила результаты демонстрации Василиса Петровна, подсознательно опять-таки пытаясь представить себе эти «реальные условия». Она по-своему поняла смущение и неуверенность продавца, объясняя их естественной стыдливостью и двусмысленностью темы. — А зачем же тут все-таки цепочка? — не удержала она в себе еще один мучивший ее вопрос.

— Ну, как зачем? — переспросила удивленная недогадливостью покупательницы продавщица Валя, — чтобы можно было повесить на что-нибудь. — Краска еще не успела сойти с ее лица, и это Василиса Петровна опять восприняла по-своему, согласно своему представлению образа.

— Ага, понятно, — пробормотала она, отходя от киоска. Но на самом деле ничего ей не было понятно. Она представила себе, как этот измерительный прибор подвешивается на цепочке, и стала напрягать себя, вспоминая все законы школьной физики, с помощью которых можно было бы объяснить принцип действия, измерительный процесс. Кроме рычага и консольно закрепленной с одного конца балки, в голову ничего не приходило. Непреодолимая сила любознательности вновь вернула ее к киоску. Мелькнула мысль купить этот хренов хренометр и разобраться на месте. Правда, неплохо бы сначала посоветоваться с мужем, но неизвестно было, как он к этому отнесется. Но, в конце концов, можно испытать этот прибор и проверить у Румянцева, с третьего этажа. С этим даже лучше, приятнее.

Короче говоря, решила она таки сначала поговорить с мужем и села наконец в свой автобус. Однако, приехав домой, рассказать мужу о диковинном приборе она все же постеснялась и на следующий день приехала вновь к тому же киоску. А вместе с ней и целая группа женщин из их двора, с которыми она успела поделиться своим интересным открытием. Но, конечно, как всегда в таких случаях, секундомер уже был к этому времени продан. Настырные женщины, раззадоренные такой неудачей, недолго сокрушались и разъехались по всему городу в поисках диковинного измерителя, благо подобных этому киосков в городе было более чем достаточно.

Спустя несколько дней секундомеров в продаже не стало. Ни в одной торговой точке. Ни даже на складах. Они все были раскуплены. Специалисты маркетинга в недоумении чесали затылки, не понимая, в чем тут дело. А веселые и находчивые шутники из профессионально-технического заведения примерялись к исправлению названия в ценнике нового, недавно поступившего товара — тахометра. Это такой тоже стрелочный прибор с круглым циферблатом и выступающим продолговатым штоком. Уловив момент, они вставили туда одну буковку. Получившееся наименование измерителя показалось забавным не только молодым профессионально-техническим сатирикам. И вскоре удивленная продавщица Валя заметила, что томящиеся на автобусной остановке люди, в основном, конечно, дамы, стали проявлять повышенный интерес к ее торговой точке, с озадаченным видом уставившись на витрину. Некоторые из них, чье воображение также не могло справиться с представлением об этом приборе в действии, спрашивали продавщицу:

— А как он работает, этот ваш трахометр? Что он измеряет?

— Этот-то? — переспрашивала Валя, — а это для измерения скорости. Как «скорости чего»? Подождите, сейчас загляну в инструкцию. Ага, вот — тут написано «Об в сек».

— Спасибо, понятно, — смущенно говорили любопытствующие, опуская загоревшиеся глаза.

Назревала еще одна маркетинговая сенсация.

Ростислав НЕСТЕРОВ

ЗАГАДКА

Экспедиция продиралась сквозь заросшую кустарником болотистую низину. Собственно, назвать эту маленькую группу экспедицией можно было довольно условно. Разношерстная компания увешанных рюкзаками людей. Проводник из местных осторожно ощупывал длинным шестом зыбкую почву перед собой и только потом делал очередной шаг. А остальные старались держаться проверенной тропы. Последним шел невысокий плотный человек. Судя по многозарядному пистолету на поясе и отсутствию мешка за спиной — главный.

Никто не знал, откуда он появился в маленьком городке на краю джунглей. Просто как-то вечером зашел в местный бар и устроил грандиозную попойку. Он был неразговорчив, но при деньгах. Единственное, что узнали о новом знакомом собутыльники, была его профессия — археолог. Она несколько разочаровала присутствующих. Тем более, большинство не знало, что это такое. Но в самом звучании слова почудилась им безобидность профессии, а следовательно, и человека, ею владеющего. Да еще пачка денег, торчавшая из внутреннего кармана потертой зеленой куртки… В общем, полупьяного гостя выдернули из-за стойки и повели к выходу. Тот пытался сопротивляться, взывая о помощи. Однако компания, положившая глаз на его персону, имела авторитет в заведении, и конфликтовать с ней никто не пожелал.

Но на улице все как-то резко изменилось. Помимо денег археолог имел при себе несколько коротких, но сильных ударов. Это озадачило рассчитывавших на легкую добычу собутыльников. А когда удивленная публика увидела черную и загадочную, как туннель, дырку крупнокалиберного ствола, инцидент был исчерпан. Во всяком случае, таким было предложение местного авторитета. Однако археолог имел другое мнение. Как заботливый пастух, он привел заблудшее стадо к стойке соседнего бара, заказал всем выпивку и заговорил. Тихо, чтобы никто посторонний ничего не услышал.

Суть дела сводилась к следующему. В глубине джунглей есть древний город. Очень древний. Он нашел его описание в какой-то полусгнившей рукописи. Очень богатый когда-то город. Но местные законы не допускают никаких раскопок без представителя властей. Которые, конечно, заберут большую часть найденного, если не все. Поэтому он решил действовать тайно. А для этого нужны помощники. Причем местные. Во-первых, они не привлекут внимания, а во-вторых, помогут договориться с малорослыми дикарями, живущими в джунглях и знающими там все тропинки. Своими партнерами он хотел видеть энергичных людей, готовых на риск за хорошую плату. Ведь золота должно хватить всем. Но знать об этом не должен никто.

Ранним утром они покинули городок и скрылись в джунглях. Археолог хорошо представлял, чего можно ждать от компаньонов. Но это потом, когда они найдут город. А пока он в безопасности. Хотя, если его надежды оправдаются, хватит, действительно, на всех. Даже с поправкой на человеческую жадность…

Две недели влажной тропической жары, полной москитов, пролетели быстро. Наконец, они вышли к болотистой низине. И даже нашли проводника, знающего дорогу. Город был где-то рядом. Во всяком случае, так было написано в рукописи. Однако утром проводник сбежал. Он еще вечером бормотал что-то о проклятом месте и злых духах. Надо было сторожить лучше. Ну ничего — впереди уже виднелась зеленая стена высоких деревьев. Местность ста-ловилась суше. Кое-как, потеряв двух человек, они выбрались на твердую почву. И упали в изнеможении, даже лагерь разбивать не стали. Археолог не говорил никому, что цель рядом, но все это чувствовали. Близость золота будоражила умы. Опухшие от множества укусов глаза горели. Уже не надо было никого подгонять: пара часов отдыха — и они двинулись дальше.

Дорогу пришлось прорубать. Слишком плотно переплелись лианы и нижние ветки. Форвард менялся каждые десять минут. Это позволяло выдерживать хороший темп. А потом они вышли на просеку. Точнее, не вышли, а вывалились — таким резким был переход от вязкой плотности зарослей к пустому, вымощенному каменными плитами пространству. Светлее не стало. Тот же зеленый влажный сумрак сохранялся переплетенными высоко над головой ветвями. Но пробиться через хорошо подогнанные плиты не смогла никакая растительность. Археолог физически ощущал азарт и алчность стоявших вокруг людей.

«Куда дальше?» — прохрипел один из них севшим от волнения голосом. Археолог сверился с компасом и махнул рукой вправо: «Хочу предупредить вас. Очень многие счастливчики нашли свой конец среди найденных ими сокровищ. Их погубила собственная жадность, когда они, вместо того чтобы просто поделить найденное, пытались ликвидировать партнеров. К сожалению, эта мысль обычно приходит ко всем одновременно. И найденное в итоге не достается никому. Попробуйте подумать об этом, когда мы доберемся до золота. Повторяю — его хватит на всех». Археолог сделал паузу, точно ожидая ответа. Но услышал только тяжелое возбужденное дыхание.

Идти по дороге было несравнимо легче. Не будь тяжелой поклажи, они, наверное, побежали бы. А дорога, между тем, ползла через джунгли, извиваясь по только ей понятному закону. Возможно, она огибала какие-то несохранившиеся строения. Или просто так легче было обороняться в джунглях. Наконец, за очередным поворотом они увидели город. Точнее, только ворота. Осевшие башни по бокам едва виднелись сквозь переплетения корней и лиан. А уползавшие в сторону стены и вовсе были скрыты густой растительностью. Это действительно был очень древний город. Даже неискушенный человек понимал, что деревья такой толщины должны были расти много веков. А сколько веков еще прошло до того, как первые, еще тонкие вершины смогли пробиться сквозь трещины в каменных крышах. Или раздвинуть набухающими корнями многотонные блоки стен. Только эта странная дорога сумела противостоять необузданной силе тропической природы. Только дорога.

Они прошли через проем ворот и пошли по остававшейся чистой дороге вглубь города. Было очень похоже на зеленый коридор: так плотно переплетались ветки над головой, так тесно подступали к дороге деревья. Лишь видневшиеся иногда замшелые камни или странные, каменные же, злобно оскаленные лица свидетельствовали, что вокруг — остатки города. Археолог с удивлением отметил некоторое изменение настроения компании: все как-то притихли, старались идти плотнее. «В чем дело?» — тихо спросил он. «Странное место, злое…» — пробормотал кто-то, не оборачиваясь.

И действительно. Археолог сам чувствовал это, но, в отличие от остальных, не удивлялся. Он ожидал чего-нибудь подобного. А между тем выражение каменных лиц становились все свирепее. Пришлось даже подбодрить компанию мыслью о близкой добыче. И она не заставила себя ждать…

Дорога пошла вверх. Все круче и круче, пока не превратилась в широкую лестницу. Пройдя два десятка ступеней, они наткнулись на завал. Видимо, рухнувшая крыша огромного здания, замыкавшего когда-то и лестницу, и дорогу. «Здесь. По плану здесь. Святилище и сокровищница. Надо разбирать завал…» — скомандовал археолог.

Уже вечерело, когда они проникли в центр сооружения и увидели то, что так долго искали. Огромная плита закрывала вход в колодец. По замыслу строителей, она должна была плотно прилегать к краям. Но, видно, что-то или кто-то помешали им установить ее правильно, без перекоса. Так что в щели вполне можно было просунуть рычаги. Срубив несколько деревьев, все навалились на плиту. Страх ушел. Вот оно, золото! Плита заскрипела и медленно сдвинулась. Немного совсем, но пролезть можно. Колодец оказался неглубоким — метров пять. А дальше был огромный зал. Они не видели стен, только потолок и кажущееся снизу крохотным светлое отверстие. Зато в тусклом вечернем зеленоватом свете, льющемся оттуда, они увидели его. Золото. Слитки и странные прямоугольные монеты. Мешки и сундуки истлели бесследно. А оно лежало и точно светилось. Ровным и, видимо, толстым слоем. Они стояли на нем. Все молчали, даже дыхания не было слышно. Археолог бесшумно отошел на несколько шагов в сторону и поднял пистолет. Грохот выстрелов наполнил замкнутое пространство. Никто так ничего и не понял: восемь пуль — восемь человек. Археолог быстро сменил обойму и, включив фонарь, двинулся на поиски. Не сразу, правда, пришлось подождать несколько минут, пока уляжется сизый пороховой дым…

Он быстро нашел то, что искал — маленький железный ящик. Аккуратно упаковал его и вылез из колодца. Конечно, можно было прихватить пару монет на память, но это лишний вес… А путь предстоял непростой. Выбрав самое высокое дерево, он полез наверх. Конечно, безопаснее было подождать рассвета, а то стало совсем темно. Но ему не терпелось покинуть город. Постепенно свежело. Значит, он поднялся уже выше среднего уровня. Двигаться приходилось на ощупь. Наконец, тяжело дыша, он достиг вершины. Безусловно, любой дополнительный груз был бы лишним — слишком тяжелый подъем. Утвердившись в развилке, археолог осмотрелся. Вокруг лежало темное бескрайнее море джунглей, смыкавшееся где-то на горизонте с таким же темным небом. Только звезды мерцали, и на западе еще слегка светился багровый след заката. Археолог нажал несколько кнопок на наручных часах и расслабился — можно немного отдохнуть…

А где-то очень высоко, в ледяной пустоте космоса, серебристая антенна уловила слабый сигнал, пришедший с Земли. Ожили спящие микросхемы, загудели обмотки — бортовая аппаратура обработала информацию, запеленговала источник, и вот уже новый импульс энергии ушел с антенны вниз. Его ждали. На залитой мертвенно-белым искусственным светом пустынной палубе взревел запускаемый мотор, и вертолет без огней ушел в ночное небо.

Услышав приглушенный шум винта, археолог включил фонарь на мигающий режим и приготовился к подъему. Особых проблем не было. Трос с поясом, бездна под ногами — и он уже в кабине. Кроме двух пилотов там никого не было. Да и они сидели за перегородкой. Их функция ограничивалась приемом пассажира и доставкой его на корабль. Прочие подробности не входили в приказ…

Археолог отдыхал. Здесь, в этой привычной тряской кабине он чувствовал себя в безопасности. Впервые за две с лишним недели. Он размышлял о причинах и вероятных последствиях своего путешествия.

А началось все с того, что аналитический центр выловил интересную информацию в каком-то захолустном научном журнале. Буквально две или три строчки. Но для большой спецслужбы не бывает маленькой информации. Все должно быть под контролем. Речь шла о расшифровке древних рукописей с описанием города. Даже не города, а небольшого государства. И в описании хранившихся в главном святилище сокровищ упоминался, в частности, ларец, содержащий нечто, описанное в дословном переводе, как «образ первородного зла». Налаженная машина сработала, и догадливый ученый переселился в небольшой, хорошо охраняемый городок. Но вытянуть еще какие-нибудь подробности из рукописи больше не удалось. Однако указанный ларец определенно представлял интерес. Известно, из каких, порой бессмысленных, опытов и открытий получается отменное оружие. Поэтому и пришлось устроить этот маленький спектакль с превращением опытного агента в археолога. А теперь сдать ящик в лабораторию и отдыхать…

Массивная дверь закрылась мягко и бесшумно. В залитой ярким светом комнате остался только один — в серебристом защитном скафандре. Остальные наблюдали через толстое армированное стекло. Маленький железный ящик мирно лежал на столе. Человек очень осторожно отрезал лазерным резаком ржавый замок. Медленно-медленно открыл заскрипевшую петлями крышку. Удивительно, как мало пострадало железо за столько веков. И заглянул внутрь…

На две пустого ящика лежало только маленькое бронзовое зеркало…

Александр КРЫЛОВ

ОДДОР

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

Сегодня мы выносим на ваш суд подборку из трех небольших рассказов молодых авторов — наших читателей. Они живут в разных местах России, работают в различных жанрах, но их объединяет то, что у них, на наш взгляд, есть божья искра.

…………………..

Выражение испуга осталось на лице покойного даже после его смерти. Он сидел в кресле перед включенным телевизором. В его вылезших из орбит глазах мерцали тени от работающего экрана.

— Не знаю. — Судмедэксперт Дробышев повернулся к старшему следователю Новикову. — Внешних повреждений пока не видно. Мне кажется, он умер от разрыва сердца. Чего-то испугался. А может, и нет. Вскрытие покажет.

— Чего же он мог так испугаться, что аж сердце не выдержало?

— Он же телевизор смотрел, — ответил Дробышев. — В новостях иногда такие страхи показывают.

— Нет, я серьезно. Можно напугать человека до смерти?

— Теоретически можно. Хотя в моей практике таких случаев не было. Разберемся. — Дробышев направился к двери.

Жена покойного вместе с участковым находилась в соседней комнате.

Маленькая усталая женщина, она больше уже не плакала. Тихо сидела на стуле, повернувшись лицом к окну. Участковый за столом заполнял протокол.

— У меня к вам несколько вопросов, — обратился Новиков к женщине.

— Пожалуйста.

Он задавал стандартные вопросы. Были ли у мужа враги? Как он себя вел перед смертью, о чем говорил? Появлялись ли в их квартире незнакомые ей люди? И так далее.

Она отвечала. Явных врагов будто бы нет. Вел себя обычно. Незнакомцев не видела…

Вчера он купил видеокассету на рынке, а сегодня, придя с работы, она застала его мертвым.

Новиков выключил телевизор, работавший вхолостую уже много часов подряд. Вынул кассету из магнитофона. Ничего необычного. Если куплена на рынке, значит, явно с пиратской записью. На ребре бумажная полоска с названием. «Оддор», в скобочках помечался жанр — фантастика.

Новиков положил кассету на тумбочку. Он не любил фантастику.

На следующее утро Новиков зашел к судмедэксперту. Дробышев выглядел несколько удивленным.

— Ты знаешь, а ведь он действительно умер от страха. Я вчера просто так сказал, первое, что на ум пришло. И вот на тебе…

Обнаженное тело лежало на алюминиевом столе.

В студенческие годы Новиков подрабатывал поваром в столовой. Там у мясника был точно такой же стол. Только на нем обрабатывались туши животных, здесь — люди.

Грудная клетка и живот были рассечены скальпелем. Внутренние органы уже удалены.

— Хочешь посмотреть, что стало с его сердцем? — ехидно спросил Дробышев, зная, что Новиков не выносит зрелищ подобного рода.

— Да ну тебя.

— Нет, ты посмотри. — Из жестяного ящичка, где лежало что-то скользкое и бесформенное, Дробышев выудил сердце. — Поток крови буквально разорвал его изнутри. В его сосудах адреналина было больше, чем самой крови.

— А можно предположить такое: он смотрел завораживающий фильм, и в самый напряженный момент его что-то испугало. Ну, стук в дверь или вой автомобильной сигнализации во дворе? Сердце и не выдержало…

— Наверное, подобное и произошло. Иначе я не могу объяснить его смерть.

Новиков вернулся в свой кабинет, чувствуя тошноту, подкатившую к горлу. За время своей многолетней работы он насмотрелся всякого, но так и не смог привыкнуть к исковерканным человеческим телам.

В общем, дело ясное, можно его сдавать в архив. Такими смертями должны заниматься врачи, а не следователи.

На другой день, не успел Новиков войти в свой кабинет, как на столе зазвонил телефон. Звонил его начальник.

— Знаешь, что случилось?

— Что?

— Открылись новые факты. Ты разговаривал с женой покойного?

— Да.

— Сегодня на похороны приехали их родственники и нашли ее мертвой. Выезжай немедленно.

Дробышев и фотограф уже были на месте.

Перед входной дверью стоял участковый. Он узнал Новикова и молча кивнул на дверь, приглашая войти.

Переступив порог комнаты, Новиков в замешательстве остановился. У него возникло чувство, будто он уже видел представившуюся ему картину. В медицине, кажется, это называется «дежа вю».

Женщина сидела в кресле перед включенным телевизором. В ее выпученных от ужаса глазах прыгали тени от экрана. Рот раскрыт в безмолвном крике. Ноги поджаты под кресло.

Дробышев был серьезен.

— Ничего не понимаю. — Он заглянул ей в глаза, и его слегка передернуло. — И без хирургического ножа могу сказать, что сердце этой женщины разорвано так же, как у ее мужа.

— Умерла от страха? — спросил Новиков.

— Мне кажется, что именно так дело и обстоит.

Что же могло так напугать этих людей? Новиков обвел взглядом комнату. Обычный набор мебели для семей со средним достатком. Сервант, письменный стол, кресла, шкаф, телевизор на тумбочке, рядом видеомагнитофон.

Стоп! Видеомагнитофон! Новиков нажал на клавишу и вынул видеокассету. Как он и ожидал, на ребре была приклеена бумажка со знакомым названием «Оддор».

Дробышев, поняв ход его мыслей, отрицательно покачал головой.

— Не может какой-то фильм напугать человека до смерти.

— Я тоже так думаю. Но кассета объединяет обе смерти…

— Ну ладно, давай я ее посмотрю. В моем кабинете есть видеоплеер.

Дробышев взял кассету.

Весь день Новикова не покидало тревожное чувство. Словно он хотел сделать что-то важное, но забыл, что именно.

Не давала ему покоя эта кассета. Несколько раз он брал телефонную трубку, но клал обратно. Под конец рабочего дня он не выдержал и позвонил Дробышеву. Долгое время никто не отвечал, и Новиков решил уже нажать на рычаг, когда раздался щелчок.

— Алло?

— Это Новиков. Ты посмотрел кассету?

— Да все времени не было. Но сейчас я, кажется, освободился и посмотрю, что на ней.

— Ну давай. — Новиков несколько секунд молчал и вдруг неожиданно для себя сказал: — Будь осторожен.

— Что?

— Нет, ничего. Я позвоню попозже.

Новиков положил трубку. Почему-то после этого разговора ему стало еще хуже. Он возился с бумагами, поминутно поглядывая на часы.

Через полчаса он вновь набрал номер Дробышева. Гудки следовали один за другим. На пятнадцатом он бросил трубку и, не закрыв двери, выскочил в коридор.

Новиков, как и все люди, часто вставал перед выбором: идти на встречу или не идти, ударить этого человека или договориться с ним мирно. Иногда выбор ничего не значил. Иногда от выбора зависела жизнь.

Как и в данном случае.

Кассета вновь была у него в руках.

«Оддор». Слово откуда-то из мифологии. Только что оно значит, Новиков не мог вспомнить. Если оно вообще что-то означало.

В здании было совершенно тихо. Все уже разошлись по домам. Здесь находилось всего четыре человека. Двое охранников внизу, на проходной, Новиков и Дробышев. Мертвый Дробышев.

Когда он ворвался в кабинет, фильм уже кончился, возможно, за несколько секунд до его появления, потому что пленка еще шла, но была пустая, и телевизор, кроме помех, ничего не показывал.

Новиков отмотал пленку на начало. Он отвернулся к окну, но смотрел не на то, что происходило на улице, а на свое отражение.

Он делал выбор.

Подумалось: надо позвонить своему начальнику и в морг, чтобы Дробышева забрали, но не сдвинулся с места.

Выбор был сделан.

Новиков вставил кассету в видеоплейер. Взял пульт дистанционного управления и, не отрывая взгляда от окна, нажал кнопку «PLAY».

Прошло несколько минут, но из телевизора не доносилось ни звука. Абсолютная тишина. Слышалось лишь мерное скрипение пленки в видеоплейере да тихое гудение работающего телевизора.

Может, фильм без звука?

Новиков провел ладонью по вспотевшему лбу.

В стекле он никак не мог рассмотреть отражение своего лица. Вместо него серая размытая тень.

Дольше тянуть не имело смысла.

Он повернулся…

Игорь АЛЬМЕЧИТОВ

ЛАБИРИНТ

Карманы были привычно пусты. Сырой ветер все так же дул в лицо, цепляясь за волосы, уже основательно отросшие. Денег на стрижку не было. Впрочем, и прикрывать голову ему никогда не нравилось. Он любил ветер. Нравилось приходить домой основательно промерзшим, чтобы не оставалось ни мыслей, ни желаний. Уже с закрытыми глазами чистить зубы и залезать под одеяло со смутной надеждой на следующий день.

Центр города был так же сер, как и обычно зимой. Все же что-то иногда радовало. Люди, пожалуй, ожидание новой встречи, улыбки, может быть, — тоже неплохо. И город, и страна выкачивали все силы. Хотелось куда-то отсюда, но точного места в воображении не возникало.

Попытки заработать, как всегда, были бесплодными. Усталость, когда еще нет и тридцати. Приходилось заставлять себя каждый новый день вставать, умываться и надеяться на что-то. Давно приходили мысли заработать прилично один раз, просто убив кого-нибудь, кто того стоит. Принципы, если и существовали когда-то, сейчас оставались пустыми словами.

Что мешало? Найти того, кто сразу мог дать много и обратно не требовать. Нужно было заработать только на спокойствие.

Отражением внешней жизни появилась привычка думать диалогами. Так что мешало? Не хотелось пачкаться. Отсутствие моральных основ не тяготило. Не пугала ответственность или возможные моральные установки. Просто не хотелось пачкаться. Хотя, все же заманчиво. Всего один раз, чтобы не повторяться. Воли бы хватило.

Пачкаться не хотелось, но каждый день мысль возвращалась все настойчивей. Зачем именно убивать? Возвращаться к современному способу ведения дел не было желания. Бесплодные усилия надоели и не оправдывали себя. Время уходило.

Хороший враг — мертвый. Предыдущий, далеко не позитивный опыт был тому подтверждением. То, что кто-то мог стать врагом впоследствии, не вызывало сомнения. Это были деньги, с которыми никто не шутил. Поэтому проще было закончить чем-то определенным.

Но не хотелось пачкаться…

В последнее время даже сны большей частью были пугающими. Хотя сравнивать было не с чем. Сколько он помнил себя, всегда что-то тяготило, особенно во снах. И все же часто находилось что-нибудь неплохое. Может, в сравнении плохого с еще более худшим.

Нет, случалось и действительно неплохое. Бывало, во снах он говорил по-английски. Радовала больше не отрешенность от этой жизни, а скорее, достижимость и ожидание нового.

Что же останавливало? Привычная русская лень? Неспособность начать дело? Пожалуй.

Возвращаться к себе в третьем лице становилось привычкой. Как удивился бы кто-то, услышав его спокойные и циничные размышления о жизни и смерти. Смерти чужой, конечно. Хотя он не боялся и своей. В чем была ценность жизни? И сколько она стоила? Да и стоила ли она чего-то в действительности? Сомнительно.

…Прочитанные книги поставили изрядный барьер в отношениях с миром. Перебираться с одной стороны на другую пришлось слишком долго. И сейчас он не знал точно, где находился. Сознание все еще было грудой развалин. Хотя время еще было… Не хотелось пачкаться…

…Это был уже второй день, как он наблюдал за людьми именно с этой целью. Все же он сумел пересилить себя. Что-то должно было произойти. Почему не это? В конце концов, он имел равные шансы и на успех, и на неудачу. Неплохо для начала. Если учесть все, что может произойти, и оставить место для того, чего учесть просто невозможно — для досадных случайностей, — шансы могли неимоверно вырасти. Скажем, один к десяти. Одна никчемная жизнь против другой, вероятно, такой же никчемной, но прожитой с большим смыслом. Хотелось бы надеяться.

Неужели, совершив преступление, он будет всю жизнь раскаиваться? Что ж, по крайней мере, у него была возможность проверить. Хотя, вряд ли. Как раз то, что это сделано, чтобы никогда больше не произойти, и вызывало чувство уверенности в себе, даже гордости.

Впрочем, он не мучил себя моральными терзаниями, вроде героев Достоевского. Мысли шли параллельно, не соприкасаясь с сутью обдуманного и решенного.

Пятый? Шестой день? Он уже не считал. Да и отправной точки нигде не было. Просто восприятие поменяло угол. По-прежнему не тратя времени на обдумывание деталей, он наблюдал. Одно из немногого, чему он научился. Плюс терпение. Что ж, уже достаточно для начала. Жаль, что у него оно приняло такую искривленную с одной стороны и сомнительно-короткую — с другой — форму. Хотя, «жаль», наверно, не подходило — не хотелось пачкаться.

Люди, имеющие несколько тысяч долларов наличными сразу, — те, что покупали и продавали их. Десятки проходных персонажей в день, сотни в неделю, возможно, тысячи в месяц. Едва ли его лицо всплывет в этом бесконечном потоке. К тому же пара месяцев — достаточное время, чтобы его лицо затерялось на фоне других.

Приходилось ставить не на что-то в отдельности, а на все сразу, просчитывая даже неучтенные случайности.

Он нашел нужных людей и умел наблюдать. Идея не становилась навязчивой — жизнь текла так же неторопливо и размеренно. Ожидание вполне возможного провала не пугало; все же он ставил на другое. То, что искать именно его не будут, он не сомневался. Он был гастролером, случайным, ни с кем не связанным в этих кругах человеком… Милиция перегружена подобным. Бандиты, если и найдутся такие, будут искать не того, кто сделал, а скорее того, кто начал тратить. Здесь он был спокоен. Оставалось узнать с достоверностью до минут, когда деньги будут в карманах у того, на ком он остановился. Кроме периодического и систематического наблюдения, ничего не оставалось. Ждать он умел.

В конце концов, это было просто очередное дело. Не лучше и не хуже любого другого. Еще один этап в жизни. И он пытался отнестись к нему добросовестно. Одежда и обувь после всего, естественно, пойдут в огонь, поэтому выбрать нужно что-то нейтральное — что не будет выделяться на улице и что не жалко будет сжечь. Еще то, что уйдет незамеченным из дома.

Он пытался застраховать себя даже с этой стороны, зная, как давно забытое всплывает в самые неподходящие моменты, иногда спустя многие годы.

Было что-то еще, в чем он не хотел себе признаваться, что подтолкнуло к окончательному решению. Он не любил возвращаться к этому, наперед зная, что пьянящее ощущение риска может проглотить его, не оставив места холодной и расчетливой логике. Ощущение прыжка в омут, не зная, вынырнешь или нет. До сих пор он выныривал. С большими или меньшими потерями. По большому счету ему всегда везло. Точнее, он просто не проигрывал — жизнь еще не сломала его. Или он сам был настолько силен, что не поддался ей? Он не знал и даже не задумывался над этим, научившись относиться ко всему равнодушно. Наверно, оттого и чужая жизнь стала в один ряд с прочим, ничем не выделяясь на общем безликом фоне того, что проходило перед глазами.

…Привычные к деньгам пальцы моментально отсчитали нужную сумму, ощупали его одинокую двадцадку и выжидательно замерли.

Замерзшие руки неуклюже перекладывали купюры из одной стопки в другую… «Все в порядке?» Он кивнул, не глядя в глаза, не хотелось — боялся рассмеяться. Он уже представил себе контраст между ним, стоящим напротив, с бегающими глазами, и им же, мертвым, месяца через два. Да, деньги были здесь, в общем-то, уже его. Осталось лишь подождать некоторое время.

Человек был уже мертв, даже не зная об этом. Все это напоминало детскую игру. Только масштабы были другие.

«Таkе саrе…» Он улыбнулся от неожиданной двусмысленности. «Что?» — не понял тот. «Спасибо». — «А-а».

Он повернулся и пошел прочь. Что ж, часть уже сделана. Оставалось ждать.

И все-таки ему определенно везло. Приходилось надеяться на случай. Это не было даже тактикой, просто ожидание. Можно было ждать годы, и безуспешно. Но ему везло. Что-то их действительно связывало. Жизнь, наверно. Неожиданная мысль заставила улыбнуться.

Прошло больше двух недель с тех пор, как он поменял деньги. Сейчас они ехали в одной маршрутке. Странно, казалось, подобные типы должны иметь машины… Конечно, человек мог ехать и не домой, но после целого дня работы… Он опять улыбнулся. Работы… Хотя, то, чем он сейчас занимался, тоже было в некотором смысле работой.

…Обычно под вечер люди возвращаются домой.

Они вышли на одной остановке, и он проводил его до подъезда. Второй этаж. Тот даже не обернулся. Что ж, по крайней мере, уже есть от чего отталкиваться…

И все же иногда появлялось знакомое чувство неоправданное™ всего предприятия. Но удобнее было считать это минутами слабости, поэтому в такое время он просто направлял мысль в другое русло.

Он часто ловил себя на мысли, что постоянно беспричинно улыбается. Интересно, как это выглядело со стороны. Глупо, вероятно. Впрочем, он давно уже отучился считаться с мнением других в таких мелочах.

…Ясно было, что деньги не сделают его счастливее, так же как и богаче. Но что-то они все же принесут.

Просто это дело, как и любое другое, требовало логического завершения. Можно было поставить точку прямо сейчас, не продолжая ничего. Тоже решение. Но, достаточно однобокое, размышляя отвлеченно, то, к чему все равно пришлось бы вернуться рано или поздно. Это было не проявлением воли, а лишь попыткой обосновать бездействие и трусость.

Нужны были определенность и твердое решение. Отступить сейчас — означало проиграть, даже не успев ничего начать.

Странный способ встать на ноги, хотя и далеко не новый.

Он позволял мыслям свободно бродить, не ограничивая их, зная, что все равно придется вернуться к той же мертвой точке, с которой он начал несколько недель назад…

Он улыбался, наблюдая за знакомыми аргументами, но сейчас они были не более чем постоянным атрибутом внутреннего диалога: улыбка предназначалась не им, а принятому решению.

Становилось смешно от оправданий и доводов, приводимых себе же. Все свое внимание он фокусировал на себе, не будучи эгоистом. Выглядело все это наверняка забавно, хотя себя он знал и уже давно не удивлялся.

Хотелось, пусть ненадолго, воспитать в себе искусственную злость, расставшись с близкими людьми, так, чтобы вне его не осталось резервов, на которые можно было бы положиться. Еще, пожалуй, чтобы не испытывать ни сожаления, ни жалости к себе. Прошлое перечеркивалось только ради настоящего, хотя за свое будущее он не дал бы сейчас и ломаного гроша.

Было, наверно, еще подсознательное наслаждение причиняемыми себе страданиями. Но на потворство ему не оставалось ни времени, ни желания.

Любое решение несло в себе ошибку, сейчас или позже каким-то образом отражаясь на окружающих. Значит, критерий был в самом поступке и его последствиях, поскольку безошибочно только бездействие… Хотя, нет, бездействие еще более ошибочно. Кроме того, рождает сожаления и неудовлетворенность…

Уже не сдерживаясь, он весело засмеялся. Он опять возвращался к тому, с чего начинал. Верно было только собственное решение, однажды принятое и несгибаемое. Была еще этическая сторона, по сути, еще более эфемерная, чем все остальное. Но к ней он даже не обращался.

Много раз он размышлял об оружии, но поначалу к чему-то определенному так и не пришел. Удобнее всего был пистолет, но денег на него не было. К тому же протянулась бы еще одна нить между ним и убийством. Пусть предполагаемая, но принимать решения и учитывать случайности нужно сразу, чтобы не возвращаться к ним впоследствии… Оставался нож. Близость контакта не пугала — крови он не боялся.

Достать нож необходимо было в таком месте, с которым его не связывало абсолютно ничего, даже случайное знакомство. Все-таки время у него еще было.

И здесь ему опять повезло. Хотя, возможно, он все отдавал делу, и оно платило ему тем же. Впрочем, вероятнее всего, он был настроен на определенную волну, и мысль была нацелена на то, в чем он больше всего нуждался…

В столовой, куда он зашел поесть, продавец оставил на прилавке большой разделочный нож. Вместе с блюдами он положил его на поднос, сдвинул тарелки и сел за стол. Никто ничего не заметил.

Пусть медленно, но все шло к завершению. Без малейших пока затруднений. Он знал, что масса непредвиденного произойдет именно в последний момент, а также позже. И все же отсутствие отрицательных факторов отчасти пугало. Все было слишком хорошо, чтобы продолжаться долго.

Часами — гуляя или лежа на кровати — он обдумывал решающие мгновения, находя неточности в своих действиях и предыдущих расчетах.

Карманы должны быть пусты, ботинки на шнурках и одежда без пуговиц. Нож привязан к предплечью. Скорее всего, придется войти в квартиру, но начнется все еще на лестнице. Предположительно, в квартире будет один человек. Если же квартира будет не пуста… Н-да, придется подчищать все на месте…

Предположительно, никто не хватится человека до утра, и, тем не менее, нужно будет покинуть квартиру через десять-двенадцать минут. Достаточно, чтобы взять деньги и проверить, не осталось ли улик. Если денег окажется много, изрядную часть придется оставить.

Впрочем, всех улик невозможно избежать — само преступление уже улика. Если же его трюк с деньгами поймут, по крайней мере, он выиграет некоторое время. Нож надо взять с собой — где-нибудь по дороге воткнуть глубоко в землю. Кроме того, нужно будет подальше уйти пешком, потом поменять, по меньшей мере, четыре-пять машин и, наконец, домой опять идти пешком. Достаточно близко к дому и достаточно далеко от последнего места контакта с людьми, непосредственно после убийства…

Он произносил это слово десятки раз, так что пугающее изначально значение пропало, сохранив просто набор звуков…

…Оставалось два дня. Немного нервничая, как и перед каждым новым делом, он был готов. Где-то наверняка недосмотрел слабые места: всего учесть просто невозможно. И все-таки он был готов… Он опять подстраивал окружающее под себя, а не наоборот. Слова, несущие отрицательный оттенок, повторяемые до бесконечности, изменяли значение или вообще теряли его. С ним исчезало и все, стоящее за словом. Но результат получался как раз таким, какого он желал: слова и значение сливались в одной точке, оставаясь звуками и ничем больше…

…Он шел по ночному городу, улыбаясь тишине и мутно-желтому свету фонарей. Сил оставалось все меньше. «Только бы дойти до дома».

Парень оказался не промах. Но он опять выиграл, как выигрывал всегда. Он просто не мог позволить себе проиграть. В карманах лежали деньги. Впервые он имел столько сразу. Отчего-то сейчас это не радовало. Он посмотрел на руку. Ладонь была в крови…

Глубокая рана в боку отвратительно ныла… «Да, — тоскливо улыбнулся он, — жизнь отнимает слишком много времени…»

Андрей СТЕПНЯК-ОКИЯНСКИЙ

ШТА НА НЬ?

или

МИФ О ПОРТАХ

ДЛЯ СТЕПНЫХ КОРАБЛЕЙ

Вождь-коназ слегка привстал на стременах, чуть подался вперед и ладонью правой руки сотворил козырек над глазами. Там, на горизонте выжженной солнцем степи, в его полуденных лучах, маревом дрожала пыль.

Туч на небе не было. Никаким подозрительным ветерком не тянуло. Значит, решил Коназ, то не буря надвигается.

Обернулся и окинул оценивающим взглядом войско. Хороши! Ладно скроены, как на подбор. Стройные ряды натренированных торсов. Мускулистые ноги, сплошь покрытые красивым бронзовым загаром. Отливающие золотом кудри на ровно слепленных головах. Перехваченные кожаными обручами высокие лбы, аккуратные бородки на лицах бывалых мужей и легкий пушок над губами вьюношей. Они и в доспехах-то не нуждаются. В легких полотняных рубашках без рукавов и длиной на две ладони ниже пояса, защищаясь не слишком крепкими щитами, эти витязи пешими запросто выстоят против любого неприятеля. Даже конного, с длинными пиками. Даже в медных пластинах и панцирях. «Победим и этих», — подумал Коназ, вновь устремляя взгляд на клубящуюся вдалеке — теперь уже было видно, — под копытами боевых коней, тучу пыли. По рядам войска прокатился легкий гул: «Идут!» И чем ближе подходило вражье полчище, тем меньше уверенности оставалось в душе Вождя. На расстоянии примерно в три-четыре перелета стрелы стало хорошо видно, как их много, значительно больше, чем воинов Велеса. Однако никакого даже слабого намека на тревожный ропот позади себя он не услышал.

* * *

Их с грудного возраста готовили умереть, защищая родное племя. И каждый уже к тринадцати-четырнадцати годам вырастал в крепкого, выносливого, умелого бойца, стрелой поражающего быка в нежное место между рогами. Все знали: пусть бойцов будет мало, но зато каких!

* * *

От конной толщи врагов отделилась маленькая группка. Один держал знамя с изображением… чего-то странного: нечто, похожее на лунный диск, вокруг — звезды и… какая-то непонятная птица над луной.

— Невесть что вышили на полотне! — с нарочитым хохотом указал на вражеское знамя Вождь сынов Велеса.

И бойцы подхватили смех.

Не обращая внимания на поведение противника, неприятельские парламентеры подъехали к рядам голоногих мужей почти вплотную.

— Подчинитесь нам! Мы — арии, прямые потомки сынов Бога! — заявил державший знамя на ломаном языке сынов Велеса. — Подчинитесь! И останетесь живыми!

Вместо ответа усилился хохот. А один из воинов, шагнув из ряда, указал в сторону чужаков:

— Смотрите, что на них!

Перенесись житель двадцатого века на машине времени к этому войску, насмешливая фраза златокудрого парня прозвучала бы для его уха как «Зри, шта на нь!». И увидел бы наш современник, что укутаны эти чужеземные всадники с головы до пят: шлемы их были похожи на шар (сделанный, по всей видимости, из тыквы, покрытой сверху толстым слоем кожи — проку от такого шлема никакого, зато вид необычный), прикрывающие корпус платья ниспадали волнообразными складками, а ноги прятались в широкие куски ткани — каждая нога была обернута, от пяток до ягодиц. Налетел внезапный порыв ветра, и одежда врагов раздулась, приняв шарообразную форму. Со стороны это выглядело настолько забавным, что Велесовы дети на миг потеряли голову от смеха.

— Шта на нь! Шта на нь! — хлопая себя руками по обнаженным бедрам, с хохотом кричали они.

А Коназ вдруг поднял руку, чтоб воцарилась тишина, и объявил:

— Напялили шарии и решили, что арии! Это мы — арии! Мы — пахари-сеятели! Мы — правнуки Солнца, чей ослепительный лик бьется на ветру на наших стягах! Они же, — обвинительным жестом он снова указал на чужаков, — лгуны, рядящиеся в ариев!

— Гляньте-ка! — с легким приседом шваркнул себя лапищами по коленкам тот, что первым крикнул «шта на нь!». — Шар — и в ары!

— Шары вары! — подхватили его соратники. — Шары вары!

А кто-то из задних рядов, не расслышав как следует, закричал:

— Вары вары! Вар… ик!.. вары!

Вождь не понял, почему, но последнее вошло в-его сознание, будто в плоть и кровь. И когда рассерженные посланцы, с размаху всадив в землю перед войском врагов огромную пику, ускакали к своим, Коназ поднялся на стременах повыше, выхватил из ножен длинный блестящий меч предков, направил его в сторону неприятельской армии и зычно призвал:

— Правнуки Солнца, или как его называли далекие предки, Ра! На варваров-шарваров вперед!

И, словно позабыв древний тайный запрет, распевно прокричал:

С нами Ра-а-а-а! У Ра-а-а-а!

* * *

Спустя тысячи лет от этого древнего боевого клича-заклинания произошло слово «урякша, урагх». Оно закрепилось в наречии восточных детей солнца, узкоглазых, смуглых и плосколицых.

И вот пробирающее до костей «Ура!» вновь, как и в стародавние времена, прогремело над степью. Наклонив страшные копья, пахари-арии широкими шагами двинулись навстречу лжеариям-варварам. И едва вражья конница, неуклонно ускоряющая бег, достигла расстояния полета стрелы, сыны Велеса бросили наземь копья, отработанными движениями выхватили из-за спин и вскинули тугие луки, мгновенно наложили на тетивы стрелы. Лишь на миг опередили они закутанных в шарообразную одежду лжеариев, а урон нанесли им потрясающий. Эх, если б не пришло их на земли сынов Велеса так много. Если бы не было у них столько могучих коней…

…В сумерках заката златокудрые голоногие парни уходили из степи, унося на плечах раненых и убитых. Шарваров-варваров погибло гораздо больше — каждый правнук Ра смертельно поразил стрелой, копьем или мечом как минимум двоих. А их приходилось трое, четверо, а то и пятеро на одного.

Весь израненный, Вождь шел пешком (коня из-за тяжких ран пришлось добить) и угрюмо молчал. Он знал: его племени придется уходить на север, через черные болота и мрачные леса. Туда, где часто льют дожди, а воздух время от времени становится настолько холодным, что вода поверху в реках затвердевает, а капли дождя превращаются в студеный пух.

Старцы говорили, будто в реках и озерах тех краев не переловить вкусной рыбы, а в лесных чащах — не перебить разной дичи. Племя там, несомненно, приспособится. Но вот какой ценой?

Об этом никто не знал…

* * *

На новом месте еды действительно оказалось вдоволь. На прогалинах между чащами можно было распахивать землю, чтобы засеивать ее злаками. Главное, опасные в открытой степи, конные варвары боялись заезжать в лес. Да и в степях северной страны эти возомнившие себя наследниками давно погибших исполинов, умевших летать по небу быстрее и выше птиц, эти укутанные в разноцветное тряпье смуглолицые всадники появлялись исключительно в теплое время года. И незадолго до появления первых белых «мух» их шатры словно испарялись. На душе Вождя сразу становилось легко. Вот только ноги начинали упорно мерзнуть, как ни пытались их согревать. В начале же и конце лета обнаженные ноги распухали от укусов комаров и мошек, слепней и оводов. И однажды Вождь не выдержал. Как-то осенью, когда варвары сделались вялыми, неосторожными и собирались уже сворачивать шатры, в одну из ночей Вождь лично подкараулил пошедшего до ветру степняка, оглушил его кулачищем, связал, взвалил на круп коня и был таков.

У себя в избе он как следует изучил одежду чужака, заставив его раздеться догола. Больше всего Вождя заинтересовала нижняя часть, укутывавшая каждую ногу по отдельности, но представлявшая собой нечто целое, надевавшееся еще и на зад и державшееся на поясе с помощью кожаного ремня. Коназ попробовал надеть это на себя, но на его мощные бедра оно не полезло. Тогда шутки ради он надел это на руки. Засмеялись, глядя на Вождя в таком виде, все находившиеся в избе, даже чужак.

Вождь взял странную одежду за концы, выставил перед собой, внимательно осмотрел и буркнул:

— Будто руки. Даром что на ноги напяливается.

— Да, будто руки, будто руки, — один за другим повторили воины, удивляясь необычной форме одеяний, с помощью которых южане пытались выдать себя за настоящих ариев, правнуков Солнца. — Да, шта на нь? Будто руки.

А чужак, заискивая перед врагами и надеясь оказаться им полезным, как попугай повторял:

— Штана, буруки.

Позвали отрока, вручили ему одежду врагов — примерь-ка. Отрок было заупрямился — опять эти шарвары! Не желаю!

— Надень, говорю! — прикрикнул Вождь. И уже мягче назидательно добавил: — Варвары слепней не боятся. Да и в жестком седле целыми днями сидят. Небось, голым задом больно-то не высидишь. А если эти наножные рукавники тебе впору придут, то и возьмешь их себе, от гнуса защитишься, а может, и от холода.

Неохотно, но отрок все-таки выполнил приказ Коназа. И, сделав в сем одеянии несколько шагов по избе, вздохнул:

— Что на мне! (Шта на мь) — и с ненавистью глянул на чужака. — У, шаровары проклятые.

— Шаровар, шаровар, буруки, — с улыбкой пришибленного пролепетал съежившийся от наготы южанин.

— Не дело это, будто руки на ногах носить. Нечто мы шарвары — лгуны! — начал было кто-то из приближенных Вождя. Но тот грубо оборвал его.

— Хватит спорить! В этой стране без одеяния варваров нам не выжить. И так прошлые холода у многих ноги почернели — отрубать пришлось. Ноги — надежда наша. У древних предков могучие корабли были, на коих они и по морям-рекам, и по небесам плавали. Те корабли ни ветер, ни огонь не брали. И то они их в укромные места ставили. Так легенды гласят. А у нас корабли — это ноги наши. Без ног мы ничто. А потому за дело, други мои. Надо придумать, как самим мастерить такие же шарвары-будто руки, но из кожи, а то и из шерсти. Варвар должен помочь нам. Ежели жить хочет.

* * *

— Карош шарвар, карош бурюк! — цокал языком южанин, разглядывая первые кожаные одеяния для ног, сшитые с его помощью златокудрым мастером. Чужак уже научился неплохо говорить на языке сынов Велеса и чувствовал себя поувереннее. — Давай еще такой бурюк делать. Будет много бурюки — два, три, пять, десять, сто брюк! Ты и я — мы сделать! Все ваши люди станут в шарвары.

— Ишь, разболтался, — проворчал мастер, раскладывая перед собой очередной кусок кожи. — В шарвары! Свои шарвары сам надевай. Мы сделаем покрепче, теплые, чтоб ветром их в шар не раздувало. Раз ноги — корабли, сделаем порты для них Понимаешь? Порты! Укрытия для кораблей, ветряная твоя башка. Арии, мол, мы. Звезд на стяг понатыкали. Небесный корабль в виде орла, понимаешь ли. А то, что арии умели ячмень и рожь выращивать в степях, тебе это ведомо?

Старый мастер знал о многом. Возможно, даже о большем, чем Коназ.

* * *

…— Отец Велес, что на нас! (Шта на ны) — хором вскричали первые мужчины, натянув на себя страшно неудобные, сковывающие движения кожаные одеяния варваров, которые изготовили старый умелец вместе с чужаком.

— Это вам не шаровары! — торжественно отметил мастер.

— Хм, бурюки, гм, брюки, — расплылся в улыбке чужак, оглядывая свою работу на себе и на златокудрых красавцах.

— Шта на ны! — передразнил мастер. И, расправив плечи, назидательно объявил: — Сотворили мы с пришельцем этим настоящие порты для ваших кораблей!

— Порты? — разом удивились воины.

— Порты! — поставил точку вошедший в избу Вождь. — Порты для ваших сухопутных кораблей. Кораблей пахарей. Вот вам, други мои, и штаны!

* * *

Воины мучились в портах — бурюках неделю-другую. Потом привыкли. И в зимнюю стужу поголовно все племя, включая и женщин, выходили из жарко натопленных жилищ в этой странной нижней одежде южных шарваров-варваров. Больше в эту зиму никто не отморозил ног.

Валерий НЕОНOB

ДОЗОРНАЯ БАШНЯ

I

Барменша Клава, впечатлительная фигуристая шатенка в пышном расцвете своих двадцати девяти лет, стояла на своем рабочем месте, за стойкой бара небольшого придорожного кафе «Тополек», и тоскливо смотрела наружу сквозь стеклянную дверь. Дождь лил без перерыва третьи сутки подряд. Деревья вдоль старой дороги походили на жалких, угнетенных злой силой великанов, полоска же ближнего леса перед новой трассой была и вовсе скрыта пеленой падающей с небес воды.

Клава думала о том, что многое в жизни происходит почему-то совсем не так, как мечталось. Будто кто-то ехидный исподтишка наблюдает за тобой и пакостит всякий раз, когда ты уже предвкушаешь удачу.

Какая бойкая жизнь кипела в «Топольке» еще несколько месяцев назад! От посетителей не было отбоя! Даже на улице ставили столики — когда шесть, а когда и все двенадцать. А сколько интересных мужчин ежедневно облокачивалось на эту стойку! Сколько улыбок и комплиментов доставалось на ее долю! Да и подарки порой случались. Она никогда не строила из себя недотрогу, чего уж тут скрывать! Но всегда была разборчивой. Свидания, пикники, поездки на лесное озеро по ночам… Ей нравился этот ритм жизни, этот калейдоскоп событий, она обожала постоянную смену впечатлений, мельтешение мужественных лиц вокруг себя. Между прочим, даже в этом праздничном вихре она могла бы дважды выйти замуж, если бы только захотела…

И как круто все переменилось! Клава до сих пор не могла прийти в себя.

Какая-то важная городская птица, будто действуя назло ей, Клаве, не придумала ничего лучшего, как спрямить некоторые участки шоссе, проходившего буквально в двух десятках метров от фасада «Тополька». И вот с нынешней весны кафе осталось в стороне от трассы. Новое полотно пролегло вроде бы совсем рядом, в каких то трехстах метрах, за ближним леском, но это то же самое, как если бы оно перенеслось в Африку. Триста метров! Но именно из-за них улегся сам по себе праздничный вихрь жизни, погас ее яркий фейерверк, выдохся казавшийся нескончаемым карнавал. В первые недели старые знакомые, из наиболее верных, еще сворачивали к «Топольку» по привычке, но постепенно стали пропадать и они, а новых-то уже не появлялось!

Правда, по старой дороге продолжают ездить дачники в свои садоводства. Но что это за публика?! Пенсионеры да семейные пары с детишками, народ все прижимистый, экономный, озабоченный. Ни тебе улыбок, ни выручки. Если так пойдет и дальше, то надо просто закрывать лавочку. И уж точно, сегодня можно было вообще не открываться. Во-первых, ливень, во-вторых, выходной, в-третьих, праздник. Народ сидит по домам. И правильно делает. За целый день не наберется и двух десятков посетителей, включая бригаду электриков, которые возвращались с какой-то аварии в дачном поселке и выпили здесь по кружке пива. Был там один вроде ничего. Веселый. Жаль, что не очень дерзкий. Единственное приятное воспоминание с утра.

Клава перевела взгляд на часы, висевшие над тихонько стрекотавшим телевизором: всего лишь четыре! Самый мертвый период! Можно поспорить, что до семи в кафе не заглянет ни одна живая душа! Да еще этот ливень. Ну и тоска!

Из недр кафе, со стороны кухни, доносились приглушенные взрывы хохота и стук ножей — там повар Володя и охранник Гена стряпали праздничный обед, рассказывая друг другу бородатые анекдоты и наверняка полегонечку прикладывались. Клава настолько хорошо изучила характеры и привычки своих напарников, что могла бы прямо сейчас в подробностях пересказать те истории, которые они начнут вспоминать за общим столом. Хорошие, славные ребята, но, господи, до чего же предсказуемые!

Или это непогода навевает на нее пасмурное настроение?

Клава снова посмотрела на потоки воды за окном, и тут до ее слуха донеслись посторонние звуки, раздававшиеся вроде бы в… зале. Это было странно. Ибо весь зал находился перед ее глазами, как и входная стеклянная дверь, как и служебный проход в кухню и моечную. Притом, она по-прежнему слышала голоса Володи и Гены. Других сотрудников в кафе сегодня не было. Накануне, предвидя малый наплыв посетителей, они договорились, что этот праздничный день отработают втроем, а после возьмут отгул.

И тем не менее, в зале кто-то присутствовал. Единственным местом, где мог скрываться неизвестный, был угловой столик, отделенный от зала легкой ширмой.

Клава вдруг поймала себя на мысли, что уже давно слышит эти странные звуки, напоминающие отдаленную барабанную дробь, но до сих пор машинально связывала их то с работающим телевизором, то с шумом дождя. Но стоило ей сосредоточить внимание на этих звуках, как стало совершенно ясно, что они доносятся именно от углового столика.

Клава скорее удивилась, чем встревожилась. Что за чудеса такие?!

Хозяйской походкой она вышла из-за стойки и направилась к ширме.

Так и есть! За угловым стоиком сидел человек! Пальцами обеих рук он выбивал на столешнице барабанную дробь. Плащ на нем был совершенно сухой.

II

Нет, этого человека она не знала. Средних лет, какой-то невзрачный, неухоженный, лысоватый, со спутанными соломенными волосами и двухдневной рыжеватой щетинкой, с глубоким шрамом у левого виска, он был совершенно не в ее вкусе. А как он был одет!

Перед ним стояла фирменная кружка «Тополька», почти допитая, но Клава с легким сердцем могла бы поклясться, что не обслуживала этого типа. Никогда.

При появлении барменши таинственный посетитель прекратил барабанить по столу и сцепил руки перед собой замком, продолжая смотреть в кружку. Машинально Клава успела заметить, что на левой руке у него не хватает двух пальцев и что на правой тоже есть какой-то дефект.

Однако сейчас ее занимал совсем другой вопрос: каким образом и когда незнакомец проник за ширму? Клава готова была допустить, что отвлеклась на минутку, и этот тип вошел в кафе обычным порядком через стеклянную дверь. Но тогда почему на его светлом плаще с какими-то жеваными погончиками нет ни одного влажного пятнышка?! И его помятая темно-коричневая шляпа с засаленной шелковой лентой, лежащая на соседнем стуле, производит впечатление не просто сухой, но и пыльной. Зонта рядом с ним тоже не видать, да и разве укроет зонт в такой ливень?! Хм! Может, он прошел все же через служебный ход? Мимо Володьки с Гешкой? Стоп! А кто же его обслужил?!

Спрашивать об этом самого незнакомца было, конечно, глупо. Для чего же тогда над входом в «Тополек» горит неоновая надпись: «Добро пожаловать!»? Посетитель мог просто отшутиться, и Клаве нечем было бы крыть. А ей вдруг очень захотелось получить точные ответы на свои вопросы. Оставалось одно: так повести беседу, чтобы загадочный гость сам открыл ей все свои секреты.

Она приняла вид любезной хозяйки, которой незачем удивляться, и поинтересовалась:

— Кажется, вы просили еще пива?

Только сейчас он поднял на нее глаза, и Клава поняла, что зрачки у него разные. Один, ближний к шраму, был заметно темнее и наполовину заплыл под веко, будто сторожа там некую мысль; второй, бледно-васильковый, смотрел на девушку с неясным укором.

— Нет, Клава, еще рано, — ответил он глуховатым голосом. — Я, видишь ли, больше двух бутылок пива не пью, поэтому надо немножко повременить.

— Откуда вы знаете мое имя?

— Разве это секрет?

— Но мы с вами не знакомились!

Он промолчал.

— Эй! — окликнула она его, отбрасывая всякую дипломатию. — Я, кажется, спросила! И что вы имели в виду, шепнув, что надо немножко повременить?

Он будто не слышал вопросов. Цепко осмотрел зал (створки ширмы остались раздвинутыми), все его углы, стеклянную дверь и даже потолок и лишь тогда снова перевел взгляд на девушку.

— Значит, сегодня в кафе вас только трое?

— Да вам какое дело! — негодующе воскликнула она.

— Я не вполне точно выразился, — как ни в чем не бывало продолжал он, и на его тонких губах заиграла блуждающая улыбка. — Вас только трое на всю эту залитую ливнем лесополосу, ограниченную с одной стороны новой автотрассой, а с другой — садоводствами, до ближайшего из которых четыре километра, верно?

Так он еще пытается шутить с ней, этот замухрышка! Что ж, пришла пора показать ему коготки!

— Ладно, я объясню вам популярно, раз уж вы пьете наше пиво, — снисходительно отозвалась она. — Большой выручки в нашем «Топольке» вообще никогда не бывает, а в такие дождливые занудные денечки, как нынешний, и подавно. Вы ведь это имели в виду, да? Сейчас в кассе хоть шаром покати. Поэтому налета крутой банды мы не боимся. Ну, а против психа-одиночки или шайки обкуренных придурков, готовых рискнуть ради ящика пива, у нас найдутся кое-какие средства. В задней комнате дежурит вооруженная охрана с двумя некормлеными волкодавами (пойди проверь, косоглазенький!). Плюс у нас отлажена связь с дорожной инспекцией. Один звонок, и через несколько минут патруль будет здесь. Так что грабить «Тополек» нет никакого резона. Я понятно объяснила? — И она в упор посмотрела на собеседника.

Что-то изменилось в его облике.

— Эх, милая Клава! — вздохнул он. — Такая же беспечная, такая же простодушная, как тысячи, миллионы других наших сограждан! Ну, что ты мне сказки рассказываешь?! Нет у вас никакой вооруженной охраны, кроме поддатого Гешки, нет волкодавов, нет даже беспородной дворняги, а про отлаженную связь с дорожной инспекцией ты придумала только что, и придумала скверно! Вы здесь совершенно беззащитны, Клавдия!

— Эй, чего это вы?! — нахмурилась она.

— Психа-одиночку ждете в гости? Шайку обкуренных придурков? — передразнил он ее. — А ведь другая, страшная, беда крадется отовсюду, висит уже на воротах и вот-вот ворвется в окна и в двери!

— Какая еще беда?! — вскинулась она, чувствуя холодок в низу живота.

— Терроризм, — с какой-то торжественностью произнес он. — Новости смотришь по телевизору? Газеты читаешь хоть иногда?

— Терроризм? — как эхо, повторила она.

Незнакомец снова обвел глазами все углы зала.

— Через пару часов это уютное заведение должно превратиться в груду дымящихся головешек. Ну, может, через полтора часа. Вот почему я предупредил, что время для второй кружки пива у меня еще есть.

На какой-то миг Клаве показалось, что она задремала за своей стойкой и ей привиделись кошмары. Она энергично потерла виски, но картина не изменилась.

— Наверное, ты хочешь задать мне тысячу вопросов? — продолжал этот странный человек. — Как, мол?! Боевики?! В наших краях?! А если даже так, то почему, мол, они выбрали именно «Тополек»? Какой смысл жечь уединенное кафе, про которое забыли даже вчерашние клиенты?! Угадал? Отвечаю по порядку. «Тополек» выбран именно потому, что риску никакого. Абсолютный ноль. Ну, а шум пойдет большой. Сегодня же вечером тысячи дачников разнесут весть по всему городу, опередив даже прессу. А завтра эстафету подхватят водители, всякие там дальнобойщики — все те, кто когда-либо заказывал у тебя порцию сосисок. Весть эта будет обрастать слухами и ужасными подробностями. Она попадет на страницы газет, в выпуски теленовостей… Но тебя, наверное, в большей степени интересует, как боевики собираются поступить с тобой и твоими товарищами?

Однако Клава уже избавилась от наваждения и решительно отступила к проходу.

— Ладно, побудьте пока. Я сейчас приведу наших мужиков, и вы им все это повторите. Вот тогда и посмотрим, кто из нас самый пугливый!

Ее каблучки гневно зацокали по цементному полу.

— Не наделай глупостей, милая, — спокойно прозвучало за спиной. — Один из них предатель и поддерживает автономную связь с боевиками. К сожалению, мы не знаем, который из них.

Будто налетев на невидимую преграду, она остановилась, затем медленно повернулась к гостю. Вдруг у нее появилось ощущение, что она видела этого человека, причем, совсем недавно, может, неделю-другую назад, при каких-то странных обстоятельствах… Не то, чтобы она помнила его лицо (черты его были слишком незапоминающимися, она и сейчас не могла удержать их в воображении, стоило ей отвернуться на миг), но шрам — именно этот шрам и запал ей в память. И что-то еще, очень важное, что мучительно прорывалось сейчас из глубин сознания…

— Кто вы? — учащенно дыша, спросила она.

III

Незнакомец выдвинул соседний стул.

— Садись!

Она опустилась на краешек, нервно комкая салфетку.

— Прежде всего — успокойся, — попросил он, вглядываясь в нее с какой-то нарастающей суровостью. — Я — друг. Нашей конторе стало известно о планах террористов. Мы также знаем, что один из вас, троих, — пособник этих бандитов. Может, это Гена, может, Володя, а может… ты, Клава? — Его глаза превратились в щелочки.

— Я?! — как ужаленная, взвилась она.

— Ну-ну, не надо эмоций. Лично я тебе доверяю, Клавдия, потому, собственно, и принял решение открыться. Сейчас ситуация следующая. Боевики приближаются к исходной позиции. Наши люди готовы их встретить во всеоружии. Но ведь ты сама видишь, что творится на дворе! В такую непогоду возможны самые непредсказуемые повороты. Однако наши шансы на полный успех значительно возрастут, если в течение ближайшего часа мы сумеем вычислить предателя, но так, чтобы он ничего не заподозрил до последнего момента и не успел бы предупредить боевиков о засаде. Ты согласна помочь нам, Клава? Дело это сугубо добровольное. Более того. Ты имеешь полное право покинуть «Тополек». Под благовидным предлогом. Прямо сейчас. Можешь объявить, к примеру, что у тебя приступ аппендицита, и вызвать «Скорую», пока телефон еще не обрезан. Только решать надо быстро. Ну? Через каких-то полчаса ловушка может уже захлопнуться.

Едва прозвучали последние слова, как Клава поднялась и быстро скрылась в служебном проходе.

— А мне казалось, ты смелая девушка… — грустно вздохнул незваный гость.

Но Клава уже возвращалась к столику, держа перед собой запотевшую бутылку пива.

— Вот! — Профессиональным движением она сорвала с горлышка пробку. — Время второй кружки наступило!

— Рад, что не ошибся в тебе. — Улыбнувшись с какой-то хитринкой, он достал из кармана пригоршню мелочи.

— Что вы! — зарделась Клава. — Это лично от меня!

— Извини, девочка, но я не могу принять твоего дара, — покачал он головой. — Принципы не позволяют.

Она не поняла его отговорки, но спорить не стала, сосредоточив внимание на его руках, отсчитывающих монеты. На левой руке у него отсутствовали указательный и средний пальцы, на правой — верхняя фаланга большого, шрам у глазницы был бледно-розовый, в нежных поперечных складках.

— Вам, наверное, уже приходилось участвовать в таких делах?

— Да уж, кое-кто будет помнить меня до могилы… — улыбнулся он, придвигая к ней стопку монет.

— Напрасно вы это… — поморщилась она. — Я же от чистого сердца.

— Нет-нет, — решительно возразил он. — Расчет должен быть честным.

«Какой расчет?» — подумала она, снова попытавшись вспомнить, где же она могла видеть этого человека? И когда?

— Вы не назовете своего имени? — попросила она. — А то мне как-то неловко к вам обращаться.

— Какие проблемы! Но, сама понимаешь, у таких людей, как я, имена особые. Ну, там Сан Саныч, Пал Палыч… Зови меня… да хотя бы Нил Нилыч!

— Ага, — кивнула она. — Нил Нилыч. Очень хорошо.

— Так ты готова исполнить свой гражданский долг, Клавдия?

— Гражданский долг? Понимаете, Нил Нилыч, я вот все думаю про Володю и Гену… — сбивчиво заговорила она. — Мы же вместе росли на одной улице, я их с детства знаю. Конечно, они выпить любят, а Генка и подраться горазд, полевачить оба мастера, ну и прочее, а все-таки… — Она задумалась.

— Сколько тебе лет, красавица? — сощурился Нил Нилыч.

— Сколько ни есть, все мои, — досадуя, буркнула она.

— Во всяком случае, в житейском болоте ты, безусловно, побарахталась. И о чем же тебе говорит твой опыт? Не о том ли, милая, что в мире слишком много лжи, подлости и предательства? Вспомни, сколько было фальшивых клятв, пустых обещаний любить до гроба, вечно носить на руках! Люди лгут с той же легкостью, с какой лузгают семечки. Чему же ты удивляешься?

Он сочувственно улыбнулся, и Клава впервые почувствовала острую неприязнь к этому человеку.

— Во многих человеческих душах расцветают тайные цветы зла, похожие на клубок спящих смей, — продолжал Нил Нилыч. — Умный и коварный враг всегда найдет способ раздразнить этот клубок, натравить его даже на безупречное сердце…

— Не надо так говорить! — брезгливо содрогнулась Клава. — Пожалуйста! Просто скажите, что я должна сделать. Я сделаю. Обещаю.

— Да, ты сделаешь, теперь я тебе верю, — заключил он и налил себе пива.

Наступила пауза. За столиком. Непогода же снаружи не брала даже секундной передышки. Яростные порывы ветра зашвыривали тяжелые водяные струи даже под навес, и тогда казалось, будто кто-то обстреливает кафе пулеметными очередями. Заползла бескрайняя черная туча. Потемнело настолько, что деревья у ближней обочины сделались неразличимыми.

Нил Нилыч осторожно, смакуя каждый глоток, осушил содержимое кружки и налил еще.

Чего он, собственно, выжидает, раз уж пошла такая заварушка? Почему не говорит главного? И где же, где, черт побери, она его видела?! В сознании промелькнула мимолетная, какая-то очень странная картинка, но удержать ее Клава не сумела. Не сумела еще и по той причине, что в проходе раздались быстрые шаги, и в зал вошел своей матросской походочкой охранник Гена.

IV

Это был долговязый добрый молодец с румяным и свежим лицом, в чертах которого бесконечная уверенность в своих силах сочеталась с детским простодушием.

— Клавонька-Клава, давай скорей какао! — пропел он на манер первого парня на деревне, выговаривая «какава».

Похоже, он собирался продолжить куплет, но, заметив только сейчас, что девушка не одна, сбился с мысли, да так и замер на месте с открытым ртом. Несомненно, присутствие в зале незнакомца явилось для него сюрпризом.

Чувствовалось, что Нил Нилыч тоже занервничал.

Клава поспешила разрядить обстановку.

— Человек возвращался с товарищем в город, — пояснила она Геннадию, что было абсолютно нетипично для их отношений, ибо по поводу своих знакомств Клава никому и никогда не давала никаких отчетов. Но сейчас случай был особый. — Товарищ вспомнил, что оставил на даче важный документ и поехал за документом, а человек решил у нас пивка пока попить.

— Через час с небольшим меня заберут, — ввернул для чего-то Нил Нилыч.

— Да по мне хоть до закрытия сидите! — успокаиваясь, пожал плечами Гена.

— Чего же ты выскочил сюда? — Клава так и сверлила его взглядом.

— Ну, как же! — заулыбался тот. — Курчонка в духовке уже перевернули на второй бок. Шкворчит, что твоя музыка! Есть предложение вмазать пока под холодную закусь.

— Володя там?

— Где же ему еще быть?! Салат шинкует.

— Передай, что я сейчас занята. Потерпите немного.

— Понятно… — Гена потоптался на пятачке между столиками. — Только не затягивай, ладно? Жрать-то охота. Да и человека своего приводи. Пусть тоже посидит с нами. Ну ладно, пойду. Врублю музыку. И дверь пока прикрою, чтобы вам не мешать.

Нил Нилыч выждал, пока Гена оставит их одних, и заметил:

— Твое объяснение, Клавдия, выглядело вполне естественным. Чувствуется, природа не обделила тебя смекалкой. Но, как бы там ни было, развязка стремительно, приближается. Ведь что сейчас произошло? Твои напарники разделились. Случилось это, безусловно, по инициативе предателя, которому, очевидно, понадобилось срочно выйти на связь с боевиками. Но кто он, этот инициатор? Кому приспичило остаться в одиночестве хотя бы на короткое время? Может, это Володя, который послал простодушного Геннадия за тобой. Но может, это Геннадий, который только притворяется простодушным и подвыпившим, а на деле сам вызвался якобы пригласить тебя к столу, чтобы попутно без помех воспользоваться неким средством связи. Иными словами, если мы будем точно знать, кто из них первым вспомнил о тебе, то предатель определится простым правилом логического вычеркивания.

— Знаете, что я вам скажу?! — решительно заявила Клава. — Вот режьте меня на куски, но это не Генка! Вы же видели сейчас его лицо! Он же предвкушает момент, когда из духовки вытащат противень с курицей! Он живет этим! Светится! Да знай он о скорой заварушке, разве об этом бы мечтал?!

— Значит, Володя? — вкрадчиво подсказал Нил Нилыч.

— Нет! — еще решительней возразила она. — Только не Володя! За Володю я ручаюсь!

— Но кто же тогда, милая?

— А может, вы ошиблись и нет здесь никакого предателя?

— А может, ты неравнодушна к этому самому Володе? — парировал он. — Ты надеялась, что, узнав от Гены обо мне, он тут же примчится посмотреть, с кем это ты так мило беседуешь? Нет, Клава, он не примчится. Ты ему ничуть не дорога. Как женщина, ты для него — пустое место. Отчего же ты его защищаешь?

— Какой-то вы странный, Нил Нилыч!

Худощавое лицо таинственного посетителя приобрело строгое, даже медальное выражение.

— Бедная моя девочка! Заблудшая овечка! — с пафосом воскликнул он. — Ты никак не желаешь понять одну простую истину. Нам всем выпало несчастье жить в лихое время. А это налагает определенные обязанности. Если мы хотим выстоять, сохраниться и выжить, то каждый из нас должен воздвигнуть в своем сердце дозорную башню и денно и нощно, денно и нощно вглядываться с нее в наползающее со всех сторон зло. Ибо зло гнездится даже в самых близких нам людях. Недаром же на Востоке говорят: «Самое темное место — под светильником». Ну, что ты так смотришь на меня, беспечное создание?!

— Не могу вспомнить, где я вас видела? — вырвалось у нее.

Нил Нилыч как бы в глубокой печали закрыл лицо ладонями и некоторое время сидел не шевелясь. Дождь по-прежнему обстреливал своими струями старые стены.

Но вот гость снова сцепил руки в замок. Взгляд его сделался еще суровее, почти ледяным.

— Итак, Клавдия, ты не желаешь внимать разумным доводам, — констатировал он. — Что ж, придется преподать тебе — для твоего же блага — жестокий урок. Надеюсь, он пойдет тебе на пользу и заставит задуматься об истинной мере добра и зла. Но если бы ты знала, как сильно ты меня огорчила! — Он замер на миг, будто прислушиваясь к чему-то, затем выставил перед собой четыре растопыренных целых пальца правой руки. — Да, Клава, тут самая простая арифметика. В настоящий момент нас под крышей этого заведения четверо. В себе ты, естественно, уверена безоговорочно. Геннадия и Володю тоже отбрасываешь с легким сердцем, — говоря так, он поочередно загибал пальцы. — Но кто же тогда остается?

— Кто? — побледнела она.

Его темный зрачок вдруг выплыл из-под века и пронзительно уставился на нее.

— Если бы в твоем сердце или разуме существовала дозорная башня, Клава, ты давно бы уже разглядела, по какой из хитрых тропинок зло подбирается к тебе. Скажи мне по-честному, неужели за все время нашей беседы тебя ни разу не посетила мысль, что я не тот, за кого себя выдаю, что я умышленно наговариваю на твоих друзей, путаю карты и стремлюсь внести сумятицу в твою душу?! — Он снова прислушался, и на его губах заиграла безумная улыбка. — Не надо делать лишних телодвижений, милая девушка! Поздно… Слишком поздно!

Увы, на этот раз он, кажется, не блефовал.

Перекрывая шум дождя и звуки доносившейся из кухни музыки, где-то совсем рядом оглушительно выстрелил мощный автомобильный мотор, и следом в потоках ливня обрисовался контур крытого КаМАЗа. Грозно урча, грузовик свернул со старого шоссе и помчался прямиком на кафе, будто намереваясь снести его своей массой. Но вот завизжали тормоза, и махина остановилась, едва не уперевшись кабиной в стеклянную дверь.

Разглядеть что-либо подробнее было невозможно, потоки воды искажали изображение.

Клава застыла на стуле ни жива, ни мертва.

Резко хлопнула дверца. Из кабины, со стороны пассажирского места, выбралась некая темная фигура.

Нил Нилыч вдруг побледнел как полотно.

— Началось… — через силу выдавил он из себя.

V

Пассажир КаМАЗа тяжелой поступью вошел в зал.

С его необъятных размеров офицерской плащ-палатки струйками стекала вода. Глубокий капюшон закрывал верхнюю часть лица и бросал густую тень на нижнюю. Под мокрой накидкой угадывались очертания автомата.

Клаве внезапно представились вертела, большие вертела, настоящие рапиры, что хранились в кухонном столе. Не мешало бы иметь сейчас под рукой парочку таких железяк. Ах, какая героиня! Что за глупости лезут в голову! С вертелами против автомата? Еще она подумала: закрыл ли Гена за собой дверь на кухню? Он, Гена, очень деликатный, хотя посторонние считают его грубияном. Значит, закрыл. Плохо. У них ведь там и магнитофон надрывается. Значит, ребята не слышали, как подъехал грузовик и в кафе ввалилось это страшилище. Надо было что-то делать, поднять каким-либо способом шум, но Клава не могла даже мизинцем пошевелить, ощущая, что в ней оцепенела каждая клеточка.

Между тем, фигура прямиком двинулась к их столику, оставляя на цементном полу мокрые следы от огромных резиновых сапог. Где-то на середине этого жуткого маршрута фигура принялась стаскивать с себя плащ-палатку.

Сначала Клава увидела некое продолговатое оружие, направленное прямо на нее. Но не автомат. Затем отрешенно отметила (сил на удивление не оставалось), что под плащ-палаткой укрывалась чрезвычайно крупная, монументальных форм дама, этакая атаманша, бандерша с черными усиками на чуть оттопыренной верхней губе, одетая в фиолетовую линялую кофту и выцветшие спортивные брюки. Одновременно Клава почувствовала, что фигура женщины ей знакома. Не лицо, а именно фигура. Где-то она видела эти грандиозные формы. Совсем недавно. При каких-то странных обстоятельствах. В следующую секунду она сообразила, что предмет, который незнакомка держит в руках, есть не что иное, как сложенный зонт с длинной ручкой.

— Вот он где! — воскликнула великанша, надвигаясь всей своей массой на Нила Нилыча. — Горе ты мое! Ты же обещал!

— Нельзя, Маша! Нельзя! Не имею права! — волнуясь, зачастил тот. — Ведь такой день, да еще ливень, кругом аварии, а народ благодушествует, ротозействует… Кто же и напомнит о долге, если не я?!

— Геро-ой… — протянула могучая Маша. — Хорошо, хоть соседи подсказали, а то и не ведала бы, где тебя искать! — Тут она обернулась всем своим необъятным корпусом к Клаве, посмотрев на нее с такой тоской, что недавние страхи девушки быстро куда-то попрятались. — Вы уж извините его, красавица… Он не со зла. Я сейчас его уведу…

— Эх, Мария! — Нил Нилыч закрыл лицо своими изуродованными ладонями. — Какую песню испортила!

— Цыц! — грозно прикрикнула она. — Не хочешь добром, так я с тобой по-своему управлюсь!

Она легонько сдернула его со стула, схватила поперек туловища и поволокла к выходу, будто манекен. Нил Нилыч, впрочем, и не сопротивлялся. Весь его недавний апломб исчез безвозвратно. Свою шляпу он ухватил уже на ходу.

Ясно, до мельчайших подробностей, Клава вспомнила, где она видела его и ее — эту странную пару.

Между тем, в какую-то минуту Мария вытащила своего пленника на крыльцо, раскрыла над беднягой зонт, провела того до кабины и буквально вбросила внутрь — и Нила Нилыча с его шляпой, и зонт. Покончив с этой процедурой, она вернулась в кафе за плащ-палаткой.

Клава встала на ее пути, как бы требуя объяснений. Мария тоже остановилась, хотя могла бы легко оттеснить девушку.

— Что, моя ласковая? Напугал он тебя? — сочувственно спросила она. — Натерпелась страху? Вижу. По глазам вижу. Ох, беда-беда… А ведь нормальный мужик был. Веселый даже. Пару лет назад, если помнишь, прокатилась эта волна взрывов по городам. И вот в аккурат находит он однажды на улице какой-то пакет. Нет, чтобы пройти мимо, так он, дурачок, поднял да еще открывать вздумал. Тот и взорвись у него в руках. Пальцы покалечило, а глаз все же спасли. Но голова с тех пор у него повредилась. Пугает, пугает… Народ, мол, у нас легковерный… А чего пугать-то? Кого?! На улице у нас все над ним потешаются. Вот он и взял новую моду: убегать из дому. Заберется куда-нибудь, где его не знают, приворожит доверчивого человека и давай стращать его этой дозорной башней, будь она неладна! — Говоря так, Мария снова облачилась в плащ-палатку. — Не серчай, милая! Прости его! Он и так наказан. И меня прости, старую дуру! Не уследила! Ну хочешь, на колени встану?

— Ой, нет, ради бога! — отшатнулась Клава. — Уходите, пожалуйста! Довольно! Хотя… постойте! Его действительно зовут Нил Нилыч?

— Федор он, Федя, — вздохнула великанша. — Все из-за этой грозы распроклятой! Да еще авария! Он ведь, Федор, как услышит о какой-нибудь аварии, так сам не свой делается. Опять, говорит, не уследили. А тут провода оборвались прямо на перекрестке. Ну, вызвали аварийку. Вот с этими электриками он и улизнул. Не знаю, может, их тоже пугал по дороге. А я-то не сразу спохватилась, думала, он спит у себя… Хорошо еще добрый человек нашелся, согласился подвезти. — Она размашистым жестом указала на грузовик и тут будто спохватилась: — Ой, да что ж это я заболталась совсем! Как бы он опять не утек куда! Ты не сердишься, красавица? — Она вдруг наклонилась и поцеловала Клаву в щеку.

Клава улыбнулась:

— Езжайте с миром.

— От чистого сердца?

— От чистого.

— Ну, счастья тебе, дочка! — Мария шумно повернулась и, уже не оглядываясь, покинула кафе.

Повинуясь некоему внутреннему зову, Клава подошла вплотную к стеклянным дверям и некоторое время наблюдала, как грузовик, пятясь, выезжает на дорогу, а затем мчится в сторону дачного поселка.

Для девушки более не оставалось загадок в случившемся. Эту странную пару она видела каких-то две недели назад, когда ездила с одной компанией на лесное озеро, расположенное вблизи дачного поселка. Тщедушный дядя Федя вышагивал по бережку в каких-то старомодных цветастых трусах до колен, за ним двигалась монументальная тетя Маша с прутиком в руке, будто вела своего спутника попастись на травке, и со стороны это выглядело так уморительно, что вся компания покатилась от хохота. Узнать мужа и жену поодиночке Клава затруднилась бы, но едва они сошлись вместе, как память все оживила.

Открылся и секрет его загадочного проникновения в кафе. Конечно же, он приехал вместе с электриками. Их машина-будка подъехала к крыльцу вплотную, под самый навес. Вот почему он совершенно не замочил плаща. Дядя Федор вошел, конечно, вместе со всеми, но остался незамеченным, ведь Клава всегда смотрела сквозь таких мужчин, в упор не замечая их, тем более, что среди вошедших был один вполне ничего. Ну, а после, под шумок, дядя Федя затаился за ширмой, куда она не заглядывала.

От электриков же, знакомых с порядками в «Топольке», он мог узнать некоторые подробности, дополнив их тем, что услышал уже здесь, скрываясь за ширмой. Имена и все такое прочее.

Может, его первоначальное намерение было ехать в город. И только здесь, в «Топольке», он переменил решение…

Вот, собственно, и все секреты.

Надо же, какой легковерной она оказалась! Но сейчас ей не хотелось думать об этом, не хотелось раздувать внутри костерок смутной досады на себя.

Свинцовые облака по-прежнему плотно укутывали небо, но ливень нежданно взял кратковременную передышку. В непроницаемой серой пелене каким-то чудом образовалось крохотное оконце, сквозь которое проглянул даже не лучик солнца, а лишь его бледный отблеск. Но такая сила заключалась даже в этом косвенном отражении, что вся картина преобразилась в один миг. Травы уже не казались полегшими, кусты — поникшими, мокрые деревья уже не напоминали жалких великанов, а власть грозной стихии уже не воспринималась беспредельной. Напротив, ясно чувствовалось, что все в природе, все в окружающем напоено свежими соками, готово к пробуждению и только ждет заветного часа.

Вот если бы существовала такая башня, грезила Клава, чтобы даже в самую черную душевную непогоду видеть с нее собственное счастье — далеко ли оно от тебя, движется ли в твою сторону, где и почему заплутало…

Мечтательно улыбаясь, стояла она на пороге уединенного придорожного кафе, не замечая, что ливень опять усиливается.

МИР КУРЬЕЗОВ

РАЗМЕР НЕ ВАЖЕН

Владельцу проявочной мастерской в штате Мичиган принесли очередной заказ. Проявив пленку, добропорядочный фотограф сперва остолбенел, а потом вызвал полицию: на напечатанных снимках были запечатлены обнаженные девицы в весьма смелых позах и… в обществе маленького мальчика. Разумеется, началось следствие по делу о распространении детской порнографии.

Впрочем, оно очень быстро закрылось: вскоре в полицию явился двадцатитрехлетний карлик и без особого труда доказал, что он — не ребенок, а в «порнухе» снимался по заказу фирмы звукозаписи, решившей поразить всех и вся обложкой своего очередного компакт-диска.

ПОДСЛЕПОВАТЫЙ СУТЯГА

Престарелый житель Стокгольма, пожелавший остаться неизвестным, по-дал в ратушу прошение с требованием вдвое скостить ему плату за пользование кабельным телевидением. Свое пожелание этот горожанин мотивировал тем, что он слеп на один глаз, да и вторым видит не на сто процентов. Со свойственной шведам обстоятельностью чиновники втолковали просителю, что плата за телевидение взимается по твердым тарифам, не подлежащим изменению, но сутяга не угомонился и обратился за поддержкой в шведское общество слепых, которое тотчас начало с властями переговоры о пересмотре тарифов на кабельное телевидение.

ОН ПРОСТО КУПИЛ… МОРЕ

В одной из знатнейших российских дворянских фамилий Урусовых долго бытовало родовое поверье, которое в конце концов оказалось и весьма дорогостоящим, и очень прибыльным. Когда князь Урусов, женившийся на юной красавице, прибыл на черноморское побережье, чтобы провести там медовый месяц, обручальное кольцо соскользнуло с пальца молодой супруги, скатилось в воду и пошло ко дну. Князь очень опечалился. Ведь согласно семейному суеверию, потеря обручального кольца предвещала скорую смерть жены… Поняв, что слезами горю не поможешь, князь Урусов принял дерзкое, но единственно возможное в сложившихся обстоятельствах решение. Он попросту скупил всю недвижимость по обоим берегам Черного моря. Это обошлось ему в сумму, равную сорока миллионам долларов (баснословное по тем временам богатство), зато теперь, по убеждению князя, он был владельцем Черного моря и, как следствие, всего, что лежало на его дне, а значит, кольцо жены уже нельзя было считать потерянным. После смерти князя Урусова, когда необходимость непременно владеть кольцом отпала, наследники продали прибрежную полосу за вдвое большую сумму. Это была если и не самая крупная, то, во всяком случае, самая необычная сделка, когда-либо заключенная на Кавказе.

INFO

8 (271)

2001

Главный редактор

Евгений КУЗЬМИН

Редактор

Александра КРАШЕНИННИКОВА

Художники

Василий ЛАПИН

Александр ШАХГЕЛДЯН

Левон ХАЧАТРЯН

Технолог

Екатерина ТРУХАНОВА

Адрес редакции

125015, Москва,

ул. Новодмитровская, 5а,

офис 1607

Телефоны редакции

285-8884, 285-4706

Телефоны для размещения рекламы

285-8807, 285-4706

Служба распространения

361-4768, 362-8996, 285-8807

E-mail iskateli@orc.ru

mir iskatel@mtu.ru

Учредитель журнала

ООО «Издательский дом «ИСКАТЕЛЬ»

Издатель

ООО «Издательство «МИР «ИСКАТЕЛЯ»

© «Издательство «МИР «ИСКАТЕЛЯ»

ISSN 0130-66-34

Свидетельство Комитета Российской Федерации

по печати о регистрации журнала

№ 015090 от 18 июля 1996 г.

Распространяется во всех регионах России,

на территории СНГ и в других странах.

Подписано в печать 25.7 2001 Формат 84x108 1/32.

Печать офсетная. Бумага газетная. Усл. печ. л. 8,4.

Тираж 19000 экз. Лицензия № 00829. Заказ № 17939.

Отпечатано с готовых диапозитивов

в типографии АО «Молодая гвардия»

103030, Москва, К-30, Сущевская ул, 21

…………………..

Сканирование и обработка CRAZY_BOTAN

FB2 — mefysto, 2025

Content

ИСКАТЕЛЬ 2001
№ 8

Содержание:

Андрей ШАРОВ ВЕНДЕТТА МИЛЛИОНЕРА

Владимир ГУСЕВ ЗАПИСКИ СЕРВЕРА

Рудольф ВЧЕРАШНИЙ ЗАГАДКА МАРКЕТИНГА

Ростислав НЕСТЕРОВ ЗАГАДКА

Александр КРЫЛОВ ОДДОР

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

Игорь АЛЬМЕЧИТОВ ЛАБИРИНТ

Андрей СТЕПНЯК-ОКИЯНСКИЙ ШТА НА НЬ? или МИФ О ПОРТАХ ДЛЯ СТЕПНЫХ КОРАБЛЕЙ

Валерий НЕОНOB ДОЗОРНАЯ БАШНЯ

МИР КУРЬЕЗОВ

РАЗМЕР НЕ ВАЖЕН

ПОДСЛЕПОВАТЫЙ СУТЯГА

ОН ПРОСТО КУПИЛ… МОРЕ

INFO